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В О�ПЕРВЫХ, принято ре�
шение о сокращении рас�
ходов федерального бюд�

жета на величину инфляции.
Иными словами, в рублях он
останется таким же, как и бюд�
жет 2016 года. Во�вторых, все
«незащищённые» статьи бюд�
жетных расходов будут сокра�
щены на 5%. В�третьих, всем
бюджетополучателям деньги
будут «доведены» (то есть выде�
лят) в размере 90% от сумм, ут�
верждённых в бюджете. Осталь�
ное — как получится.

Также правительством приня�
то решение о составе и финанси�
ровании федеральных целевых
программ (ФЦП). Часть из них,
по выражению Дмитрия Медве�
дева, не вписалась в лимиты фи�
нансирования и была исключена

из действующего перечня. Их пе�
ревели в так называемый лист
ожидания. На 2017 год оставле�
на для реализации 41 ФЦП, в
2018�м — 40, а в 2019�м — 37. Фи�
нансирование оставшихся ФЦП
также урезается — и не только на
величину инфляции, но и в руб�
лёвом выражении. 

В связи с этим министерст�
вам и ведомствам предложено
пересмотреть их состав и содер�
жание, отменив или перенеся
на потом часть предусмотрен�
ных ими мероприятий. В част�
ности, уже принято решение
перенести на будущее часть работ
по строящемуся мосту в Крым.
Открытие железнодорожного со�
общения отложено с декабря
2018 года на декабрь 2019�го.

Иными словами, правитель�

ство намерено и дальше ду�
шить экономику страны. Ведь
что означают для неё принятые
решения? 

Снижение реального размера
пенсий и зарплаты бюджетников
означает снижение реальных до�
ходов значительной части населе�
ния. Сокращение федеральных
целевых программ означает со�
кращение числа работников, за�
нятых их выполнением, а значит,
лишение их заработка. Всё это
приведёт к весьма существенному
сокращению покупательной спо�
собности населения. Сокращение
платёжеспособного спроса неиз�
бежно обернётся снижением объ�
ёма производства товаров и услуг
предприятий, работающих на
внутренний рынок. Это в свою
очередь приведёт к снижению до�
ходов и численности занятых на
этих предприятиях, а значит, к
ещё большему снижению платё�
жеспособного спроса населения в
целом. То есть правительство ста�
рается и дальше раскручивать ма�
ховик кризиса в стране. 

Владимир ДЕКТЕРЁВ.

И дальше душить будем!

У бедной матери отбирают детей

К АК РАССКАЗАЛА Ирина,
она вместе с тремя ма�
ленькими дочерьми про�

живает в частном доме. Работает
— собирает в лесу травы, трудо�
устроена неофициально. В
принципе для села такая ситуа�
ция типична, многие деревен�
ские жители весь летний период
занимаются собирательством и
за счёт прибыли, полученной от
этого занятия, живут до следую�
щего сезона сбора. Да и мать, в
одиночку воспитывающая де�
тей, — не редкость. По статисти�
ке, в России каждый седьмой ре�
бёнок до 18 лет воспитывается в
неполной семье. Большую часть
неполных семей составляют ма�
тери�одиночки (94%). Так что в
жизни Ирины Владимировны,
на первый взгляд, всё как у мил�
лионов российских женщин.
Всё так, да не так…

Женщина страдает от… повы�
шенного внимания со стороны
органов опеки и попечительст�
ва Зонального района. Их, по�
нимаете ли, условия прожива�

ния девочек не устраивают.
Ирина из�за стеснённых жи�
лищных условий не может по�
ставить для старшей дочери от�
дельный шкаф для одежды,
тумбочку, стол и стул. Опека ус�
матривает в этом нарушение ус�
ловий содержания ребёнка и
требует привести всё в соответ�
ствие с нормами, предусмот�
ренными российскими закона�
ми. Исполнять законы, конеч�
но, нужно. Да что делать, если
несчастная мать лишена такой
возможности по независящим
от неё обстоятельствам?

В июне, по словам Ирины,
органы опеки начали собирать
документы на лишение её роди�
тельских прав. 

«27 мая нынешнего года к
нам домой приехали представи�
тели органов опеки, объяснив
свой визит тем, что старшая
дочка�первоклассница не ходи�
ла в школу последние полтора
месяца, — говорит Ирина. —
Однако дома она была из�за бо�
лезни. Врач�дерматолог и педи�

атр нашего села никак не выпи�
сывали её. Диагноз — якобы че�
сотка. И хотя я лечила ребяти�
шек всем, что прописывал врач,
толку — ноль. Работники опеки
предложили положить меня и
детей в больницу. Грозились, ес�
ли я этого требования не вы�
полню, вызвать полицию и
увезти детей в приют».

Женщина неоднократно пы�
талась обратиться к сотрудни�
кам опеки, но застать на рабо�
чем месте удалось только ответ�
ственного секретаря по делам
несовершеннолетних Татьяну
Курченкову. Разговор состоялся
перед посещением детей. Вот

как его описывает Ирина Вла�
димировна: «Работник опеки
сказала мне, что нужно не к де�
тям идти, а ехать домой. Тогда
один из сотрудников органов
опеки подъедет непосредствен�
но ко мне. И если я хочу решить
этот вопрос, то не должна посе�
щать детей. Но я пошла к детям.
В итоге от представителей опеки
через посторонних людей мне
передали, что либо я пишу заяв�
ление и отдаю детей в приют,
либо их увозят в детдом и я их
больше не увижу. А ведь суда
ещё не было, они только соби�
рают документы на лишение ро�
дительских прав!»

Ирина Владимировна обраща�
лась в районную прокуратуру по
месту жительства, но с женщи�
ной даже разговаривать не стали,
сказали: ждите суда.

«Я не могла оставить без вни�
мания этот вопиющий случай, —
прокомментировала лидер ал�
тайских коммунистов Мария
Прусакова. — Я сама мать двоих
детей и представляю, как страш�
но и тяжело сейчас этой женщи�
не. В нашей стране, к сожале�
нию, чиновники вместо того
чтобы помогать матерям�оди�
ночкам, устраивают травлю тех,
кто и так не защищён и находит�
ся в тяжёлом положении. Ирина
Байкова рассказала мне, что к
ней должна приехать комиссия и
оценить бытовые условия. Полу�
чается, что право на воспитание
собственных детей работники
опеки оценивают наличием
шкафов, а не материнской люб�
ви и заботы?! К этой чудовищ�
ной ситуации мы должны при�
влечь внимание контролирую�
щих органов. И если потребует�
ся, то для разрешения проблемы
мобилизуем наш депутатский
корпус в Госдуме РФ».

Анна БУРЫКИНА.
Пресс-служба Алтайского

крайкома КПРФ.

К первому секретарю Алтайского крайкома
КПРФ Марии Прусаковой обратилась Ирина Байко�
ва — мать�одиночка из села Соколово Зонального
района Алтайского края. В жизни этой женщины
произошло самое страшное, что может случиться с
матерью, — у неё отнимают детей. 

Псевдокоммунисты
мимикрируют

11ИЮЛЯ Арбитражный суд города Москвы
прекратил дело по иску КПРФ к полити�
ческой партии «Коммунисты России» о за�

прете использования ею названия КПРФ и изобра�
жения серпа и молота в качестве эмблемы в выбор�
ной кампании — якобы по причине неподсудности
данного дела Арбитражному суду.

Примечательно, что многие вроде бы солидные
издания — «Российская газета», «КоммерсантЪ»,
«Ведомости» и ряд других, — а также ведущие теле�
каналы предали огласке этот факт, не разобравшись
в сути вопроса.

А суть на самом�то деле довольно проста. Среди
«чёрных» избирательных технологий, широко ис�
пользуемых политтехнологами «Единой России»,
нередко применяется такой подлый приём: в изби�
рательном бюллетене рядом с сильным кандидатом
от оппозиции, скажем, Иваном Ивановичем Ива�
новым появляются подкупленные «партией влас�
ти» дублёры — тоже Иваны Ивановичи Ивановы,
причём по два, а то и по три сразу. Цель такой мис�
тификации — ввести в заблуждение избирателя, так
как разобраться, кто из них кто, бывает затрудни�
тельно, особенно для пожилых людей.

По�видимому, этот же приём в администрации
президента решили применить и на предстоящих
выборах в Госдуму РФ. Наряду с КПРФ — глав�
ным политическим оппонентом действующей
власти — зарегистрирована партия с идентичным
названием.

Поясняю. Название КПРФ в бюллетене будет
напечатано так: «Политическая партия «Комму�
нистическая партия Российской Федерации», а
её прокремлёвского дублёра: «Политическая
партия «Коммунистическая партия «Коммунис�
ты России». К тому же к названиям обеих пар�
тий будет присовокуплена одна и та же эмблема:
серп и молот.

Ну а для того, чтобы окончательно запутать изби�
рателей, из бюллетеней убираются, по предложе�
нию депутатов�«единороссов», фамилии лидеров
той или иной партии. Оно и понятно: если бы под
названием КПРФ в бюллетене значилось: Г.А. Зю�
ганов, а под названием «обманки» — никому не из�
вестный А.А. Сурайкин, то избиратели сразу бы со�
риентировались кто есть кто, в данном же случае
это сделать трудно. Тем более что псевдокоммунис�
тов всегда ставят в первые строки бюллетеня, а
КПРФ размещают в конце, где�то на 12—14�м месте.

Таким образом, путём прямого обмана кремлёв�
ские технологи надеются украсть у КПРФ 1,5—2

процента, что на федеральных выборах составляет
немалое число голосов.

При этом такие голоса в конечном счёте пойдут в
актив «партии власти», ведь по новому закону, при�
нятому депутатами�«единороссами», все голоса не
преодолевших 5�процентный барьер партий (а лже�
коммунисты его всё равно не преодолеют) перечис�
ляются в пользу «Единой России».

Впрочем, псевдокоммунисты скорее всего не 
останутся без вознаграждения, им как�нибудь уж
натянут 3 процента, и тогда они получат государст�
венное финансирование — около 100 миллионов
рублей в год. Неплохой куш за предательство.

Для того чтобы разрушить этот иезуитский
план, КПРФ в июне 2015 года и предъявила иск в
Арбитражный суд. Причём совершенно обосно�
ванно: ведь закон запрещает новым партиям ис�
пользовать названия ранее зарегистрированных
партий и их эмблемы (КПРФ была зарегистриро�
вана в 1993 году).

Год назад суд принял дело к производству, выслу�
шал стороны, провёл филологическую и товарную
экспертизы, отказал псевдокоммунистам в их хода�
тайстве о неподсудности дела Арбитражному суду и
уже был близок к вынесению решения по существу.
Как вдруг 1 июля полномочия судьи Р.А. Хатыпо�
вой, которая вела дело, были прекращены. А новый
судья Н.В. Фатеева, повторно рассмотрев ходатай�
ство «Коммунистов России» о неподсудности дела
Арбитражному суду, сразу его удовлетворила, пре�
кратила дело по этому основанию и направила его в
суд общей юрисдикции, невзирая на то, что, со�
гласно ст. 34 АПК РФ, дела «о праве на средства ин�
дивидуализации юридических лиц», к которым от�
носятся и наименование партии, и её эмблема, под�
лежат рассмотрению именно в Арбитражном суде.

Обжаловать это определение КПРФ до 18 сен�
тября уже не успевает, так что на выборы псевдо�
коммунисты пойдут с почти аналогичным назва�
нием и эмблемой — как у КПРФ.

Членам КПРФ и их сторонникам необходимо
помнить про эту гнусную спецоперацию и толково
ориентировать избирателей на номер в избиратель�
ном бюллетене именно КПРФ, чтобы не запутать�
ся в нагромождённом частоколе названий.

А после выборов мы, конечно, обратимся в суд и
обязательно выведем прокремлёвских «коммунис�
тов» и их покровителей во власти на чистую воду.

Вадим СОЛОВЬЁВ.
Руководитель Юридической службы ЦК КПРФ.

Покрывают
кровавые

преступления

НА КАНДИДАТА в народ�
ные депутаты от КПУ
Михаила Кононовича со�

вершено бандитское нападение
В среду, 13 июля, в посёлке

Любеч Репкинского района
Черниговской области (избира�
тельный округ №206) было со�
вершено бандитское нападение
на кандидата в депутаты Вер�
ховной Рады Украины от Ком�
мунистической партии Украи�
ны Михаила Кононовича. 

Во время проведения Михаи�
лом Кононовичем агитацион�
ной кампании группа боевиков
в масках (предположительно от
партии «Свобода», кандидат от
которой баллотируется в том же
избирательном округе, что и
Михаил Кононович), воору�
жённая битами и арматурой,
зверски избила молодого ком�
муниста, нанеся ему тяжёлые
травмы головы.

Нападавшие не задержаны.
Компартия требует от Генпро�

курора Юрия Луценко, от мини�
стра внутренних дел Авакова, от
главы СБУ Грицака немедленно
провести расследование данного
преступления и привлечь винов�
ных к уголовной ответственнос�
ти, прекратить бандитский про�
извол, который чинят на Украи�
не вооружённые бандформиро�
вания и их лидеры.

Непринятие мер по факту на�
несения кандидату в народные
депутаты Украины Михаилу
Кононовичу тяжких телесных
повреждений будет свидетель�
ствовать о том, что все ваши за�
явления о борьбе с преступнос�
тью — пустая болтовня, а вы,
как представители этого режи�
ма, являетесь покровителями и
соучастниками данного бан�
дитского нападения.

Компартия Украины требует
от Центральной избирательной
комиссии, как это предусмот�
рено законами Украины, при�
нять все необходимые меры для
обеспечения безопасности кан�
дидатов в народные депутаты
Украины.

Мы также официально обра�
щаемся в ОБСЕ, ПАСЕ, Евро�
парламент, Комиссию ООН по
правам человека, в международ�
ные правозащитные организа�
ции с требованием применить
политические санкции к тем
представителям правящего на
Украине режима, которые по�
крывают кровавые преступле�
ния неонацистских банд, грубо
попирая основные европейские
права и ценности, в первую оче�
редь право на свободный выбор.

Пётр СИМОНЕНКО.
Первый секретарь ЦК КПУ.

Забастовка
выходит на арену

П О СЛОВАМ одного из строителей, к ны�
нешнему дню задержка по выплатам зар�
платы составляет уже два месяца. Со�

трудники «Инжтрансстроя�СПб», являющегося
генподрядчиком этого объекта, 13 июля решили
массово уволиться, но руководство компании
их заявления не подписало.

— Каждый день одни обещания, — расска�
зал строитель. — Мы не знаем, чего ждать.
Начальники говорят, что деньги будут на сле�
дующей неделе. А мы всё ждём и ждём. Нам

бригадир из своего кармана платит. А органи�
зация, для которой мы строим, просто отка�
зывается платить. 

Напомним, что возведение этого стадиона
постоянно сопровождают скандалы, связанные
в основном с увеличением сметы. «Зенит�Аре�
ну» строят с 2007 года. За это время стоимость
стадиона выросла с 6,7 до 39 млрд. рублей. По
делу о строительстве стадиона в июле прошли
обыски.

По сообщениям информагентств.

В среду, 13 июля, более полутора сотен рабочих, возводящих в Санкт�Пе�
тербурге «Зенит�Арену», из�за задержек зарплаты устроили забастовку и пе�
рекрыли руководству выезд со стадиона. Сюда были стянуты бойцы ОМОНа.

М У З Ы К А Л Ь Н А Я
ШКОЛА имени Н.А.
Римского�Корсакова

— единственное учебное заве�
дение в стране, где могут по�
лучить музыкальное образо�
вание не только дети, но и
взрослые. И вдруг чиновники
комитета по культуре Санкт�
Петербурга недавно заявили,
что обучение студентов стар�
ше 18 лет незаконно и «взрос�
лое» отделение должно перей�
ти на обучение на коммерчес�
кой основе.

Против этого взбунтова�
лись как студенты, так и пре�
подаватели данного учебного
заведения. Уже несколько ме�
сяцев они проводят в Север�
ной столице акции протеста
(организованы десятки пике�
тов) против ликвидации бес�
платного отделения для
взрослых, но пока изменить
ситуацию не получается.
Инициативная группа приня�
ла решение ехать в Москву и
пытаться достучаться до фе�
деральных чиновников. Пер�
вый пикет был организован в
9 часов утра у здания админи�
страции президента.

— Мы приехали в Москву,
чтобы добиться сохранения
бюджетного отделения для
взрослых, — рассказала кор�
респонденту «Правды» окон�
чившая в этом учебном заве�
дении первый курс по классу
фортепьяно Ярослава Дудни�
кова. — К нам едут поступать
со всей страны. Не все желаю�
щие получить музыкальное
образование имеют средства,
чтобы оплачивать свою учёбу,
поэтому ни в коем случае
нельзя лишать их возможнос�
ти учиться за счёт госбюдже�
та. Музыкальной школе в
2018 году исполнится 100 лет,
свою работу она не прерывала
даже во время блокады Ле�
нинграда, это действительно
уникальное образовательное
учреждение. Здесь учились

Галина Вишневская, Эдуард
Хиль, Софья Преображенская
и другие известные люди. Се�
годня мы передали в приём�
ную президента обращение и
приложили к нему копии под�
писей, которые нам удалось
собрать в поддержку школы (а
их 56 тысяч). Недопустимо
уничтожить традиции нашей

школы, которая является по�
истине уникальной.

Поддержать учащихся и пе�
дагогов пришёл один из акти�
вистов профсоюза «Учитель»
Андрей Демидов. Он также
возмущён действиями петер�
бургских чиновников, словно
сознательно стремящихся
уничтожить всё самое лучшее,
всё самое талантливое и пер�
спективное в стране.

— Кто знает, сколько та�
лантливых людей мы можем
потерять из�за подобных дей�
ствий чиновников, — говорит
А. Демидов. — Многие просто

из�за финансовых трудностей
будут лишены возможности
сюда поступить. Кроме того,
отбор в школу будет прохо�
дить явно не по наличию спо�
собностей — главную роль бу�
дут играть деньги. Сейчас там
очень высокий конкурс: по�
ступают самые яркие, талант�
ливые, которые в будущем
могут добиться значительных
успехов и стать гордостью на�
шей страны.

К разрешению этой ситуа�
ции должны подключиться и
депутаты Госдумы. Потому
что возникла некая путаница
в законах, способствующая
возникновению подобных
ситуаций. Например, чинов�
ники Санкт�Петербурга ут�

верждают, что норма закона
«Об образовании», разреша�
ющая учить в бюджетных му�
зыкальных школах взрослых,
противоречит каким�то дру�
гим федеральным законам. И
поэтому возникла такая ситу�
ация. Нужно немедленно с
этим разобраться. Экономить
на образовании — просто
преступно!

Пикеты состоялись также у
министерства культуры, у ми�
нистерства образования и на�
уки.

Алёна ЕРКИНА.
Фото автора.

В Москве 14 июля состоялась серия одиноч�
ных пикетов в защиту Музыкальной школы име�
ни Н.А. Римского�Корсакова, находящейся в
Санкт�Петербурге. В акции принимали участие
учащиеся этой школы, педагоги, специально
для этого прибывшие в столицу, активисты
профсоюза работников образования «Учитель»,
неравнодушные граждане, пришедшие выра�
зить солидарность с протестующими.

Экономить
на образовании —

преступно

На заседании правительства 7 июля главным во�
просом значилось определение подходов к фор�
мированию федерального бюджета на 2017 год.
Выступивший после заседания на брифинге перед
журналистами министр финансов Антон Силуанов
доложил о принятых решениях. Они ожидаемы,
что не делает их менее чудовищными.

Курьер новостей
Программа —

хоть плачь

В ЛАСТИ Еврейской авто-
номной области во многом

за счёт местных жителей 
пытаются решить остро стоя-
щую в регионе проблему с ре-
монтом дорог. Управление
экономики правительства
ЕАО предложило администра-
ции посёлка Бира Облучен-
ского района программу под-
держки местных инициатив по
развитию городских и сель-
ских поселений. И вот что из
этого получилось: часть денег,
необходимых на ремонт доро-
ги в посёлке, должны собрать
сами жители, сдав в специаль-
ный фонд по 100 рублей. Тре-
бующий ремонта участок име-
ет протяжённость всего 600
метров. Пешком его можно
пройти за десять минут, но
гружёному автотранспорту,
чтобы добраться по выбоинам
из одной части посёлка до дру-
гой, нужно времени куда боль-
ше. Особенно это беспокоит
водителей «скорой помощи».
Шофёр Игорь Милехин жа-
луется, что больные в салоне
автомобиля порой «чуть не
плачут». 

«Платон» 
грозит судом

ВРЯЗАНИ по обвинению в со-
вершении административно-

го правонарушения пройдёт суд
над дальнобойщиком Алексеем
Борисовым. Его подозревают в
организации в конце мая этого
года несанкционированного ав-
топробега против системы «Пла-
тон». По словам водителя, в деле
есть только протокол об админи-
стративном правонарушении и
уведомления о проведении авто-
пробега, которые сам Борисов
направлял в Рыбновскую, Ря-
занскую и Захаровскую админи-
страции. И везде ему ответили
отказом. Напомним, что 29 мая
через Рязань прошёл Всероссий-
ский автопробег, организован-
ный Объединением перевозчи-
ков России против введения сис-
темы сбора платежей «Пла-
тон», которая якобы создана в
интересах сына «друга Путина»
бизнесмена Аркадия Ротенберга.
В городе к автопробегу присое-
динились 15 машин с флагами и
плакатами.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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СССС пппп аааассссииииббббоооо,,,,     ддддррррууууззззььььяяяя !!!!
Только «Правда» из всех известных мне изданий готова научить подростков,

юношей и девушек подлинной истории своего Отечества, способности любить и
лелеять его. Вселить в них веру в лучшее будущее Родины и чувство гордости за
неё. А заодно научить их, как образумить зарвавшихся нынешних правителей
страны — верных слуг олигархического капитала. Но одному периодическому 
изданию справиться с такими масштабными задачами трудно. Я буду считать
настоящим праздником тот день, когда выйдет в свет настоящий учебник новей'
шей истории России для взрослых и молодёжи. Народный учебник, несущий 
людям правду.

Павел БЕДОВ.
Краевед.

дер. Пьяньково, Костромская область.

Личные взносы в Фонд
поддержки «Правды» пе�
редали через обществен�
ную приёмную, Сбербанк
и почтовыми перевода�
ми в июне.

ИЗ МОСКВЫ:
Боруроева Л.И. — от комму�

нистов Сталинградского район�
ного отделения КПРФ.

От коммунистов ППО�12 ме�
стного отделения КПРФ «Кун�
цевское».

Авдонина Т.А., Аряшкин Г.П.,
Баранов А.Н., Бойков И.Ю.,
Васина Л.

Герасимов Е.С., Гольдберг
Л.Ф., Гришина И.М.

Десятова Т.И., Картавова
Л.В., Королёв Э.А., Крылов
Ю.А., Крупеников М.М., Кули�
ков Л.В., Лашин А.А., Лепёш�
кина О.Н., Орлеанский В.К.,
Пёрышкин И.Н., Петров В.Д.,
Ракитин В.М., Романова Г.А.,
Чумейко А.Г. (г. Зеленоград),
Яшечкин Б.Ф.

ИЗ АМУРСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Гулевич А.Л. (г. Свободный),
Штайнбрайс М.А. (с. Екатери�
нославка).

ИЗ БАРНАУЛА:
Шестаков Н.И.

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БАШКИРИЯ:

Дулатов Г.Х., Тангатаров
С.Ф. (г. Уфа), Кутлугильдин Г.А.
(с. Мурадым), Сударчикова
Л.А. (с. Инзер).

ИЗ БЕЛГОРОДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Атаманченко В.А. (г. Валуй�
ки).

ИЗ БРЯНСКА:
Потапов К.П. (дважды).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БУРЯТИЯ:

Гришин И.А., Сажин В.П.
ИЗ ВОЛОГОДСКОЙ

ОБЛАСТИ:
Мороз А.П. (д. Красавино).

ИЗ ВЛАДИМИРА:
Севастьянов Г.Н.

ИЗ ВОРОНЕЖСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Касьянова А.Т. (г. Россошь),
Одинцов В.Ф. (г. Бобров).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
ДАГЕСТАН:

Авезов М.А. (с. Терекли�
Миктеб), Амиралиев А.С. 
(г. Кизляр), Дибиров К., Изиев
Б.Д., Махмудов М.Г., Махму�
дов Ф.А. (г. Махачкала).

ИЗ ИРКУТСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Лихолетов Н.Н. (г. Усть�
Илимск), Михайлов Ю.Е. 
(г. Иркутск).

ИЗ КАЛИНИНГРАДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Жарикова Л.П. (г. Озёрск),
Савкин А.Д. (г. Калининград),
Ястребов М.П. (г. Багратио�
новск).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
КАЛМЫКИЯ:

Фоменко В.Н. (п. Яшкуль).
ИЗ КАЗАНИ:

Самигуллин М.С.
ИЗ КЕМЕРОВО:

Пытель А.П.
ИЗ КОСТРОМСКОЙ

ОБЛАСТИ:
Яблоков Ю.П. (г. Шарья).
ИЗ КРАСНОДАРСКОГО

КРАЯ:
Басиева В.В. (п. Рисоопыт�

ный), Занин А.В. (г. Краснодар).
ИЗ КУРГАНСКОЙ

ОБЛАСТИ:
Казаков М.А. (с. Терсюкс�

кое), Ногтев А.Т. (г. Курган).
ИЗ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ:
Ермаков Н.А. (п. Прямици�

но).
ИЗ МОСКОВСКОЙ

ОБЛАСТИ:
От коммунистов районного

отделения КПРФ г. Орехово�
Зуева: Джуромский В.К., Засло�
нина В.А., Кулешов В.С., Куле�
шова Н.А.

Александрова В.В. (п. Рем�
маш), Анчарова Н.И. (г. Реу�
тов), Бушуев В.Г. (г. Мо�
жайск), Герасимов И.В. (г. До�
модедово), Касаткина В.И. 
(г. Истра), Пименов В.Д. 
(г. Электросталь), Румянцева Н.
(г. Купавна), Чесноков И.И. 
(г. Апрелевка), Шарый Ю.И.
(г. Люберцы).

ИЗ МУРМАНСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Кориневская Р.И., Смирнов
Ю.П. (г. Заполярный), Мышля�
ев И.Д. — дважды (г. Никель),
Олишевец Л.В. (г. Апатиты),
Шевченко А.М. — дважды 
(г. Мурманск).

ИЗ НИЖЕГОРОДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Дрюков С.Н. (г. Лукоянов),
Лихай В.К. (д. Чернуха Кстов�
ского района), Лапшин В.Ф. (г.
Володарск).

ИЗ НОВГОРОДА:
Самойлов А.Н.

ИЗ ОРЛА:
Пашенцев Ю.Н.
ИЗ ПЕРМСКОГО КРАЯ:

Багимова В.М. (г. Пермь),
Бобылев Г.А. (г. Усолье).

ИЗ ПРИМОРСКОГО
КРАЯ:

Самойлова В.П. (п. Кавале�
рово).

ИЗ ПСКОВА:
Никанорова Л.А.

ИЗ РОСТОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Рахимуллин Г. (г. Гуково),
Чубриков М.Я. (г. Новочер�
касск).

ИЗ РЯЗАНИ:
Каляев В.А.

ИЗ САМАРСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Нечаева А.А. (г. Тольятти).
ИЗ САНКТ�ПЕТЕРБУРГА:
Абрамов Г.Ф., Горшков В.И.,

Дядина Л.П., Оненко Г.П.,
Санжаревский А.Н., Сидоренко
Н.В. — от коммунистов Кали�
нинского районного отделения
КПРФ.

ИЗ СЕВАСТОПОЛЯ:
Минаенко М.П.

ИЗ СВЕРДЛОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Морозова И.Н. (г. Екатерин�
бург), Симонов А.П. (г. Кар�
пинск).

ИЗ ТАМБОВА:
Иванов Л.К.

ИЗ ТВЕРСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Шукалович Н.Н. (г. Кимры).
ИЗ ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ:
Трофимов А.Н. (г. Богоро�

дицк).
ИЗ ХАНТЫ�МАНСИЙСКА:
Башмаков В.Я.

ИЗ ЧЕЛЯБИНСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Неучев С.С. (г. Миасс), Руд�
ник А.И. (г. Челябинск).

ИЗ ЧУВАШСКОЙ
РЕСПУБЛИКИ:

Иванов И., Шурчанов В.С.
(г. Чебоксары).

ИЗ ЯРОСЛАВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Савельев Ю.А. (с. Прозорово
Брейтовского района).

НЕ УКАЗАЛИ ГОРОД:
Бочков Н.Я., Борников В.А.,

Гуляев А.Я., Ковалёв О.Ф.,
Рюмшин Р.И., Старостин В.А.

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
КАЗАХСТАН:

Кузнецов В.А. (г. Байконур).
ИЗ РЕСПУБЛИКИ

БЕЛАРУСЬ:
Бородин В.В., Гапонова Л.Г.,

Зуйков О.С. (г. Минск).
ИЗ ЛИТОВСКОЙ
РЕСПУБЛИКИ:

Чеслав Высоцкий.

Наши реквизиты:
АНО «Редакция газеты «Прав�

да», 127137, г. Москва, а/я 22, ул.
«Правды», д. 24.

ИНН 7714033766,
КПП 771401001,
ПАО «МИнБанк», г. Москва,
р/с 40703810400040000416,
к/с 30101810300000000600,
БИК 044525600,
ОКТМ 453340000.

Поставлены «на кормление»
Недавно я получил воз'

можность ознакомиться с от'
чётом о деятельности Кон'
трольно'счётной палаты
Белгородской области за
2015 год. В отчётный период
КСП провела 29 контрольных
и экспертно'аналитических
мероприятий. По их резуль'
татам было выявлено нару'
шений и недостатков в фи'
нансово'бюджетной сфере
на сумму 336 миллионов
454,5 тысячи рублей. 

УМЕНЯ сохранился отчёт КСП за
2009 год. Тогда палата провела 27
проверок и выявила нарушений

на 46 миллионов 602,5 тысячи рублей.
Получается, что за прошедшие шесть
лет сумма нарушений в финансово&бю&
джетной сфере в Белгородской области
выросла в 7,2 раза!

Среди лидеров по нарушениям оказа&
лось ЖКХ: здесь КСП выявила их на 62
с лишним миллиона рублей. Конечно
же, заметный вклад в это «достижение»
внёс пресловутый капремонт. Так, при
проверке деятельности Фонда содейст&
вия реформированию жилищно&комму&
нального хозяйства Белгородской обла&
сти «в рамках реализации адресной про&
граммы проведения капитального ре&
монта общего имущества в многоквар&
тирных домах в 2014 году» выявлено раз&
личных финансовых нарушений при&
мерно на 11 миллионов рублей. Наибо&
лее часто встречающиеся нарушения —
оплата фактически невыполненных ра&
бот, оплата работ сверх договорной сто&
имости и занижение размера штрафных
санкций за нарушение подрядчиками
сроков исполнения обязательств. 

Причём похоже, что нарушения,
вскрытые при осуществлении «кон&
трольных и экспертно&аналитических
мероприятий», вошедших в рассматри&
ваемый доклад КСП, — это лишь вер&
шина «айсберга» ЖКХ. Основания, на&

до полагать, дают результаты осуществ&
лённой в конце 2014&го — начале 2015
года проверки по «вопросу законности
и эффективности использования в
2009—2013 годах средств государствен&
ной корпорации — Фонда содействия
реформированию жилищно&комму&
нального хозяйства и средств долевого
финансирования, направленных на ка&
питальный ремонт многоквартирных
домов, находящихся на обслуживании
ООО «УК Жилкомм&Сервис» (Шебе&
кинский район). Выявлено, что в этот
период более 23 миллионов рублей «оп&
лачено подрядчикам за завышенные
объёмы и невыполненные на дату про&
верки виды работ». А ведь это только по
одной управляющей компании!

Ещё один характерный пример —
адресная программа переселения
граждан из аварийного жилищного
фонда. Здесь выявлено нарушений на
сумму почти 33 миллиона рублей.
Среди них обращает на себя внима&
ние такое: «Администрацией Коро&
чанского района была приобретена
квартира для переселения граждани&
на, умершего почти 20 лет назад». До
сих пор власти «новой России» доби&
вались немалых успехов в переселе&
нии граждан с этого света на тот. Те&
перь, судя по упомянутому случаю,
достоверность которого зафиксиро&
вана на официальном уровне, чинов&
никам удалось запустить обратный
процесс.

Контрольно&счётная палата уже не
раз ловила чиновников на перераспре&
делении различными способами
средств в пользу себя любимых. Мало
что изменилось в этом плане и ныне.
Скажем, при проверке целевого ис&
пользования средств местного бюджета
в Борисовском районе выяснилось, что
«муниципальным образованием превы&
шен (почти на 2 миллиона. — В.В.) пре&
дельный размер расходов на оплату тру&
да муниципальных служащих и содер&
жание органов местного самоуправле&
ния»; в Ровеньском районе «проведены
выплаты премий работникам админис&
трации района, не предусмотренные
нормативными правовыми актами»…

А вот нарушение того же порядка,
допущенное в учебном заведении —
Белгородском государственном инсти&
туте искусств и культуры: «в нарушение
законодательства и локальных актов
института ректору оплачено санатор&
но&курортное лечение,.. оплачено са&
наторно&курортное лечение работни&
ков сверх установленного лимита».

Показательно, что сумма нарушения
в пользу ректора составила 256,5 тыся&
чи рублей, а в пользу работников вуза —
65,3 тысячи. Тезис, что ректор — куда
более ценный кадр, нежели просто ра&
ботники, получил материальное под&
тверждение.

В былые времена одним из важней&
ших принципов воспитания был: «Де&
лай, как я!» И какой же нравственный
урок извлекут студенты из подобного
поведения своего ректора? Особенно
если учесть, что наказанием ему за это
стал... выговор!

Назначение на управленческие
должности на Руси в XII—XV веках
именовалось: ставить «на кормление».
Похоже, что, пойдя по пути «возрожде&
ния традиций» царской России, наши
правители в качестве важнейшей из них
возродили именно эту.

Виктор ВАСИЛЕНКО.
г. Белгород.

Если послушать
хвалебные рапорты
дежурных ораторов
из партии «Единая
Россия», может сло'
житься впечатление,
что вообще никакого
кризиса в нашей
стране нет.

В СВОЮ ОЧЕРЕДЬ, го&
сударственное телеви&
дение постоянно пока&

зывает нам, как приходящие
«на доклад» в Кремль губер&
наторы один за другим бодро
рапортуют о выполнении из&
вестных «майских» (2012 го&
да) указов президента В. Пу&
тина, предусматривающих
всяческую поддержку рабо&
тающих в социальной сфере,
в частности, в образовании и
здравоохранении. Между тем
если посмотреть на появив&
шиеся официальные данные
Росстата за первый квартал
2016 года, то мы увидим, что,
вопреки бодрым заявлениям
«сказочников»&«единорос&
сов» и рапортам губернато&
ров, в реальной жизни из ос&
новных отраслей социаль&
ной сферы идёт отток кадров,
причём самое заметное со&
кращение произошло как раз
в медицине. 

И не просто в медицине, а
именно в среднем и младшем
звеньях — то есть среди
фельдшеров и медсестёр, а
также санитарок и нянечек.
Так, число фельдшеров и
медсестёр уменьшилось на 16
тысяч человек (1,2 процен&
та), а санитарок и нянечек —
на целых 50 тысяч (или на 
8 процентов). Это при том,
что их и так катастрофически
не хватает!

И с такой нехваткой стал&
кивался, наверное, любой
обычный российский граж&
данин, который когда&либо
имел дело с больницей и, в
прямом смысле слова, на
своей или своих близких
шкуре испытал, какова она,

эта нехватка. Конечно, это не
относится к тем больни&
цам, где лечатся, например,
министр здравоохранения 
В. Скворцова или курирую&
щая её в правительстве вице&
премьер О. Голодец и всё их
окружение… Для обслужива&
ния высокопоставленной чи&
новничьей рати, уверен,
вполне хватает и медсестёр, и
нянечек, и санитарок …

А вот причина их исхода
из обычных больниц, по
оценке экспертов, предель&
но проста: низкая зарплата в
сочетании с высокими на&
грузками. К примеру, по
данным общественной орга&
низации «Ассоциация меди&
цинских сестёр России»,
чтобы доходы медсестёр
сравнялись со средней опла&
той труда по регионам, как
это предусмотрено теми са&
мыми «майскими» указами
В. Путина, они должны ра&
ботать на полторы&две став&
ки. И вот это называется «по�
вышением зарплаты» в меди�
цине?! Из двух работающих
фактически «выдавить» од&
ного и за счёт этого отдать
его зарплату оставшемуся —
заодно с запредельной на&
грузкой?! При этом с опла&
той труда санитарок положе&

ние ещё хуже: ведь труд у них
— тяжелейший.

В целом же такая тенден&
ция, складывающаяся в рос&
сийских больницах, с одной
стороны, естественным обра&
зом ведёт к общему пониже&
нию уровня здравоохранения.
Ведь очевидно же: сколько ни
показывай по телевидению
торжественных репортажей
об установке, к примеру, но&
вейших томографов в невро&
логических отделениях обыч&
ных российских больниц, всё
равно перенёсшие инсульт
больные никогда не встанут
на ноги без нормального ухо&
да, который просто невозмо&
жен в отсутствие квалифици&
рованных медсестёр и внима&
тельных санитарок.

С другой стороны, такая по&
рочная тенденция столь же ес&
тественным образом фактиче&
ски подталкивает медицин&
ское начальство к расшире&
нию абсолютно антигуманной
и попросту противозаконной
коммерциализации системы
здравоохранения. Этого допу&
стить нельзя, и разворачиваю&
щаяся предвыборная кампа&
ния даёт возможность пре&
дельно заострить этот вопрос.

Олег ЧЕРКОВЕЦ.

Больницы
без нянечек

Очередное «достижение» партии «Единая Россия», которое она
всячески постарается скрыть в преддверии выборов

Летняя пора уже в зените
— созрела малина, налива'
ются соком фрукты на пло'
довых деревьях и овощи на
грядках. Близится время
уборки урожая. Но во мно'
гих садовых товариществах
непривычно тихо.

Н Е КИПИТ РАБОТА на дачных
участках, которые были настоя&
щим спасением для многих росси&

ян в непростые времена. И сейчас, когда
цены на рынках и в магазинах неуклонно
ползут вверх, в отличие от нищенских
зарплаты и пенсий, эти земельные наде&
лы могли бы стать неплохим подспорьем,
обеспечивая, помимо всего прочего, и
«импортозамещение» по овощеводчес&
кой продукции, в потреблении которой
мы на одном из последних мест в мире.
Хотя при наших просторах и неисчерпае&
мом потенциале можно сделать настоя&
щий рывок в развитии сельского хозяйст&
ва и приусадебного земледелия. И народ у
нас, вопреки либеральным байкам, тру&
доспособный, смекалистый. Но многие
садовые товарищества, особенно в глу&
бинной России, пустеют. Дело в том, что
проезд к загородным домам стал дорогим
удовольствием. Расходы на проезд в элек&
тричках, автобусах выросли, и семье из
нескольких человек, если нет своего авто&
мобиля (хотя и на бензин цены взлетели
до небес), стало накладно ездить на дачу. 

А тут, в дополнение к непомерно воз&
росшим транспортным тарифам, подо&
спела и новая беда: местные власти взя&
лись яростно исполнять постановление
правительства РФ от 4 мая 2012 г. №442
«О функционировании розничных рын&
ков электрической энергии, полном и
(или) частичном ограничении режима
потребления электрической энергии».
Его монументальный текст, со множест&
вом поправок и дополнений, примени&
тельно к дачникам можно свести к обяза&
тельному предписанию: обеспечить в
СНТ (садовых некоммерческих товари&
ществах) полную замену электропровод&
ки, даже если прежняя могла бы прослу&
жить ещё не один год, и обязать всех чле&
нов садоводств, независимо от матери&
ального достатка и типа строений, уста&
новить выносные счётчики в дополнение
к уже имеющимся в домах, прикупив и
все необходимые приспособления для их
установки, включая и металлические ко&
роба, которые крепятся на столбах за пре&
делами дачных участков, куда сможет до&
браться только электрик со специальным
оборудованием.

Целью данных нововведений, по за&
мыслу разработчиков, является борьба с
хищением электроэнергии (лучше бы в
других местах поискали эти самые хище&
ния). Но с высокопоставленными расхи&
тителями бороться накладно и небезопас&

но, вот и решили отыграться на пенсио&
нерах и скромных тружениках, возложив
на них многотысячные поборы за замену
счётчиков, проводку и повторное под&
ключение к электроснабжению, хотя лю&
ди не были должниками и исправно пла&
тили за потребляемую энергию, которая
во многих садоводствах является единст&
венным источником света и тепла, ведь
большинство СНТ не газифицированы.

Но теперь, чтобы получить возмож&
ность включать свет в тёмное время суток
или подогреть воду в электрочайнике,
люди должны выложить по 10—20 тысяч
рублей (цены в разных регионах варьиру&
ются). Но, согласитесь, сумма просто не&
подъёмная для многих семей, вынужден&
ных экономить порой на самом необхо&
димом. А с июля опять увеличились тари&
фы на услуги ЖКХ, выросла квартплата.
И новые поборы в СНТ по замене элек&
тропроводки стали настоящим бедстви&
ем для небогатых дачников, лишивших&
ся электроэнергии, хотя они никогда не
были должниками. Просто некоторые
«реформаторы» в правительстве решили
в очередной раз поживиться на простом
люде, у которого и так уже нечего брать.
А сейчас, в дополнение к несправедли&
вым и разорительным поборам на кап&
ремонт, ОДН и пр., добавилась и новая
обдираловка. Можно только догады&
ваться, какие барыши принесёт это но&
вовведение продавцам электроэнергии
и предприятиям, выпускающим счёт&

чики и металлические короба для них. 
Выполнение правительственного по&

становления, по сути, превратилось в на&
вязывание услуг, да и просто в откровен&
ный шантаж: нет денег на установку но&
вого оборудования — нет электричества.
Людей лишили права на нормальную
жизнь, на блага цивилизации. И многие
подумывают над тем, чтобы продать свои
наделы, ставшие настоящей обузой для
семей со скромным достатком.

Благо желающих приобрести эти сот&
ки, особенно возле крупных городов, не&
мало. По сути, многие СНТ из скромных
дачных поселений превращаются в элит&
ные коттеджные посёлки, где дощатые
домики соседствуют с роскошными особ&
няками. При этом ежегодные взносы на
содержание правления СНТ (председа&
тель, замы, бухгалтер, электрик и т.д.)
взимаются в равной степени со всех чле&
нов товарищества независимо от типа
строения и числа проживающих. Дело в
том, что уставы для СНТ писались ещё в
советские времена, когда расходы по по&
требляемой воде, электричеству, налогам
и т.д. делились поровну между всеми чле&
нами товарищества, жившими примерно
в одинаковых условиях и при тогдашних
копеечных тарифах.

Но времена изменились. По мере того
как росло имущественное расслоение в
обществе, менялся и облик таких товари&
ществ. Некоторые обладатели земельных
наделов, купленных ими по дешёвке или

полученных в наследство от родителей,
возводят настоящие хоромы, оснащая до&
ма всем необходимым, включая бытовые
удобства. И в этом не было бы ничего
предосудительного, если бы платежи на
содержание участков устанавливались
дифференцированно, с учётом изменив&
шегося облика домов, превратившихся в
капитальные строения. 

Но в товариществах до сих пор практи&
куется уравниловка. Вот куда стоило бы
обратить свой взор нашему неугомонно&
му ультралиберальному правительству.
Вот где потенциальный источник попол&
нения казны. Просто наведите порядок в
дифференцированной оценке строений в
дачных посёлках и взимайте разную оп&
лату в зависимости от типа здания. Но
вместо этого вновь и вновь грабят самых
незащищённых. Знаменитая фраза «Мир
хижинам — война дворцам» в нашей су&
ровой действительности приобрела пря&
мо противоположный смысл. Война объ&
явлена как раз хижинам в угоду дворцам
новоявленных «хозяев жизни».

Мне лично пришлось столкнуться с
этой проблемой. Десять лет назад купила
у знакомых небольшой летний домик в
одном из подмосковных СНТ. На тот мо&
мент это было именно дачное товарище&
ство с небольшими летними домами, где
жили милые, добрые люди, получившие
наделы от производства, на котором про&
работали немало лет. Но со временем дач&
ное поселение видоизменилось. Появи&
лись новые люди, которые быстренько
снесли скромные домишки и возвели на
их месте капитальные строения. Но взно&
сы и поборы по&прежнему остаются рав&
ными для всех. На мои возражения неиз&
менно следует лаконичный ответ: «Не
можете платить — продавайте участок».

А тут ещё и лазейка для отъёма земли
появилась: правление может объявить
участок «запущенным» или «используе&
мым не по назначению» и просто забрать
его для передачи новым хозяевам. Пред&
ставляете, какой вал злоупотреблений
может начаться, особенно при нынешнем
уровне коррупции и безнаказанности ме&
стных чиновников? Видимо, неспроста
создают людям такие условия, чтобы они
не ездили на свои участки, не обрабаты&
вали землю. А потом участки объявят
«бесхозными» и просто отберут. 

Елена БАДЯКИНА.

● Во многих садовых товарищест�
вах стало непривычно тихо.

Социальный геноцид

Любимая дача
становится обузой

Россия: взгляд со стороны

С СЕНТЯБРЯ 2014 ГОДА в
России действует эмбар&
го на ввоз продуктов пи&

тания из Евросоюза — в резуль&
тате «молоко стало в России де&
фицитным товаром», пишет
немецкий журнал «Шпигель».
Всего, по оценкам Националь&
ного института исследования
аграрных проблем (Москва), в
прошлом году дефицит соста&
вил 8 миллионов тонн. 

«Дефицитом пользуются
бессовестные предпринимате&
ли», — говорится в статье. Не&
давно новостной сайт «Фон&
танка» провёл эксперимент:
сыры, предназначенные для
употребления в пищу, поджи&
гали, и они прыгали в кастрю&
ле, словно попкорн, выделяли
серый дым и горели на про&
тяжении десяти минут. Сыр,
по данным «Фонтанки», не

имел в себе ни грамма молока.
Эта проблема для России

системная, считает журналист&
ка «Фонтанки» Венера Галеева.
В апреле этого года россий&
ские власти заявили об увели&
чении на рынке продукции
«сомнительного качества», и в
частности «поддельных сы&
ров». В конце июня появилось
предупреждение, что недобро&
совестные производители сме&
шивают молоко «не только с
водой, но также с крахмалом,
мелом, мылом, мукой, извес&
тью и даже цементом». 

«Большая часть отечествен&
ных производителей пользуют&
ся отсутствием конкуренции и
не пытаются делать качествен&
ную продукцию», — считает
представитель Союза потреби&
телей «Росконтроль» Ирина
Тихмянова, отмечая, что из

46 недавно проверенных мо&
лочных продуктов 60% содер&
жали компоненты&замените&
ли. В мясных продуктах, по
словам Тихмяновой, их доля
ещё выше. 

Любопытно: несмотря на
это, в последнее время «росси&
яне стали сильнее ратовать за
запрет на ввоз продуктов из
Евросоюза в РФ», удивляется
корреспондент «Шпигеля».
Согласно опросу независимо&
го Левада&центра, в июне под&
держка выросла до 40%, хотя в
марте она составляла всего
21%. В ЕС, в свою очередь, из&
за российского эмбарго отме&
чается переизбыток молока:
производители молочной про&
дукции страдают от низких
цен и многим приходится за&
крываться. 

(Inopressa.ru).

Взрывоопасный сыр

● Что там, за стеклом прилавка?
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

УЖЕ 25 ЛЕТ Россия нахо�
дится в состоянии перма�
нентного экономического

кризиса. В стране гигантский
промышленный спад. Закры�
лись тысячи предприятий, в ра�
зы сократились реальные дохо�
ды населения, а количество ма�
лоимущих граждан, чьи доходы
не достигают даже установлен�
ного правительством Путина —
Медведева нищенского прожи�
точного минимума, достигло
(только по официальной статис�
тике!) 23 миллионов человек.
Фактически утрачена продо�
вольственная независимость: на
ежегодные закупки импортного
продовольствия тратятся мил�
лиарды рублей. Даже в сравне�
нии с уже постперестроечным
2000 годом численность работ�
ников в промышленности со�
кратилась более чем на 2 милли�
она человек. Изменилось и от�
ношение к человеку труда: маг�
наты�капиталисты уже без стес�
нения объявляют его то быдлом,
а то и биомассой…

Для меня такая статистика,
такие ужасающие факты — не
просто слова на бумаге. Сам я

являюсь потомственным рабо�
чим судоремонтного производ�
ства и тружусь судовым электро�
монтажником на заводе в горо�
де�герое Мурманске во время
каникул и производственных
практик. Одновременно учусь
на инженера�электроэнергетика
и являюсь секретарём первично�
го отделения КПРФ в Адмирал�
тейском районе Санкт�Петер�
бурга. К счастью, мой завод су�
мел выжить в постперестроеч�
ные времена. Но если к середине
1980�х годов численность работ�
ников завода достигала 8 тысяч
человек, то сейчас едва превы�
шает тысячу. Добавлю, что на
многих предприятиях России
сложилась куда более плачевная
ситуация. В общем, все пробле�
мы и чаяния рабочих мне изве�
стны не понаслышке.

Прежде всего решительно не
согласен с теми, кто утверждает,
что в стране нет рабочего класса.
По данным Росстата, каждый
второй наёмный работник в
стране — это рабочий, а по най�
му сегодня работают 66,5 милли�
она человек. И эти десятки мил�
лионов остро нуждаются в под�
держке и помощи в защите сво�
их прав и интересов. 

КПРФ за последние годы сде�
лала серьёзный шаг в сторону
усиления связи с рабочими мас�
сами. Так, ЦК КПРФ на VI пле�
нуме в 2014 году принял реше�
ние по усилению роли партии в
трудовых коллективах, в проле�
тарской среде. В Ленинграде в
этом направлении накоплен
кое�какой опыт. Выполняя ре�
шения пленума, мы создали ко�
миссию по рабочему и профсо�
юзному движению при город�
ском комитете КПРФ. Её воз�
главил Виктор Валентинович
Беляков, человек с огромным
опытом работы. Он отдал Ижор�
скому заводу 20 лет, прошёл путь
от слесаря до начальника участ�
ка. Всем районным комитетам
партии также рекомендовано
избрать секретарей по рабочему
и профсоюзному движению.

НА ПЕРВОМ ЭТАПЕ ра�
боты по выполнению ре�
шений VI (октябрьского

2014 года) пленума ЦК партии
мы решали две основные задачи:
создание профсоюзных органи�
заций и обучение рабочих. На
сегодняшний день создан ряд
первичных профсоюзных орга�
низаций в точках, где были наи�
более острые конфликты между
рабочими и руководителями.
Эти новые первичные организа�
ции пришлось включить в сис�
тему Федерации независимых
профсоюзов России: стояла за�
дача помочь трудящимся сохра�
нить свои рабочие места и полу�
чить задерживаемую месяцами
заработную плату. 

Хотелось бы привести не�
сколько примеров конкретной
работы коммунистов. 

В приёмную депутата Государ�
ственной думы от КПРФ Свет�
ланы Савицкой поступило обра�
щение от коллектива цеха №3
предприятия «ООО ЛСР Строи�
тельство СЗ». По словам рабо�
чих, на предприятии регулярно
заработная плата выплачивалась
не в полном объёме. На недо�
вольных таким положением дел
оказывалось давление вплоть до
увольнения. Коммунисты по�

могли трудящимся создать проф�
союз, в который вступили 17 че�
ловек. Был также организован
ряд юридических консультаций,
которые давали высококвалифи�
цированные партийные юристы.
В результате принятых мер за�
долженность перед рабочими
была погашена в полном объёме.

Интересен и другой пример. В
горком КПРФ обратились тру�
дящиеся садово�паркового хо�
зяйства «Южное» Московского
района Санкт�Петербурга с
просьбой оказать содействие в
защите их законных прав, кото�
рые многократно нарушались
работодателем. В результате об�
ращения с помощью территори�
ального профсоюзного комите�
та была создана профсоюзная
организация, которую возглави�
ла Юлия Владимировна Тарасо�
ва. В процессе борьбы профсо�
юзной организации с руководст�
вом предприятия директор был
снят с занимаемой должности. К
слову, сегодня его «работой» за�
нимаются не только следствен�
ные органы, но и ФСБ.

Но администрация пытается
строить козни профсоюзным

активистам, руководство орга�
низации решило влить большую
группу своих людей в профсо�
юз, чтобы изменить состав
профсоюзного комитета и смес�
тить его председателя. Это тоже
способ борьбы хозяев против
рабочих�активистов, и его всем
нам тоже стоит опасаться. По�
этому необходимы и бдитель�
ность, и принципиальность.

Хотел бы обратить внимание
на то, что в обоих случаях
профсоюзные организации и
инициированную ими суровую
борьбу трудящихся за свои
права возглавили коммунисты.
А с коммунистами буржуазно�
му руководству договариваться
очень трудно.

Комиссия КПРФ по рабоче�
му движению проводит регуляр�
ные встречи с представителями
крупнейших предприятий
Санкт�Петербурга — таких, как
«Кировский завод», «Электро�
сила», «Северные верфи», «Ме�
таллический завод» и др. С руко�
водителями профсоюзных орга�
низаций этих предприятий шли
консультации о том, что именно
необходимо изменить в коллек�
тивных договорах, а также в ус�
таве профсоюзов и Трудовом ко�
дексе. И они намерены со свои�
ми предложениями выйти в Го�
сударственную думу Российской
Федерации.

ОТДЕЛЬНО хотелось бы
сказать о взаимоотноше�
ниях коммунистов с тру�

дящимися Ижорского завода.
Этот завод без преувеличения
можно назвать легендарным.
Построенный ещё Петром I, он
выпускал лучшую в мире броню,
в которую были одеты броневи�
ки революции и главный её сим�
вол — крейсер «Аврора». В годы
Гражданской войны рабочие
Ижорского завода защитили
подступы к Петрограду от войск
Юденича. В Великую Отечест�
венную войну знаменитый
Ижорский батальон не пропус�
тил фашистов в Ленинград. В
послевоенные годы заводом был
освоен выпуск оборудования
для атомных электростанций
Советского Союза и многих
стран мира. Ижорцы изготавли�
вали и корпуса реакторов для
атомных подводных лодок, и ре�
акторы для большой нефтехи�
мии, и крупнейший в Советском
Союзе прокатный стан, и карь�
ерные экскаваторы.

В реалиях современного рос�
сийского капитализма флагман
отечественного машинострое�
ния, занимавший в советское
время в Ленинграде первое мес�
то по объёмам выпускаемой про�
дукции, оказался на грани бан�
кротства. При этом госзаказы,
которые Ижорский завод успеш�
но мог бы выполнять и сегодня,
отдаются иностранным пред�
приятиям (например, Краматор�
скому заводу энергетического
машиностроения, находящемуся
на Украине). Финляндия и Ин�
дия предлагали контракты на из�
готовление электрооборудова�
ния для атомных электростан�
ций (в советское время ижорцы
уже делали оборудование для
двух энергоблоков финской АЭС
«Ловииса»). Но и эти заказы бы�
ли переданы другим заводам. О
причинах такого положения дел
и незаинтересованности основ�

ного заказчика, государственной
корпорации «Росатом», в услугах
Ижорского завода можно только
догадываться. 

После массовых сокращений,
несвоевременной выплаты зара�
ботной платы, бездействия
профсоюзов и периодического
простоя предприятия отчаявши�
еся рабочие Ижорского завода
увидели последнюю надежду в
коммунистах. Активисты трудо�
вого коллектива обратились в
Санкт�Петербургское отделение
КПРФ за помощью: «Мы, рабо�
чие ПАО «Ижорские заводы»,
обращаемся к вам с просьбой:
помочь в сложившейся на на�
шем предприятии ситуации.
Просим не допустить закрытия
завода со славной трёхвековой
историей, уникальным оборудо�
ванием и высококвалифициро�
ванным коллективом». 

С этого момента началась
борьба за сохранение предприя�
тия, которую возглавила комис�
сия по рабочему и профсоюзно�
му движению при Санкт�Петер�
бургском городском комитете
КПРФ. Её председатель В.В. Бе�
ляков активно включился в ра�
боту и вступил в переговоры с
руководством предприятия,
профсоюзами, администрацией
Колпинского района, где и на�
ходится Ижорский завод. Това�
рищ Беляков отдал ему 20 лет и
прошёл путь от рабочего до на�
чальника участка. Его имя зане�
сено в Книгу почёта Ижорского
завода. Поэтому проблемы и ча�
яния современных пролетариев
ему известны не понаслышке. 

Было написано обращение на
имя Председателя ЦК КПРФ
Г.А. Зюганова, который взял си�
туацию с «Ижорскими завода�
ми» на личный контроль и обра�
тился с запросами в правитель�
ство РФ. По инициативе КПРФ
была создана рабочая группа. В
неё вошли представители пер�
вичных профсоюзных организа�
ций «Ижорских заводов», пред�
седатель Ленинградской феде�
рации профсоюзов В.Г. Дербин,
председатель обкома профсоюза
машиностроителей В.П. Кали�
нин, глава администрации Кол�
пинского района А.А. Повелий
и В.В. Беляков, являющийся 
к тому же помощником депута�
та Государственной думы РФ
С.Е. Савицкой.

Рабочей группе удалось до�
биться проведения совещания с
представителями публичного
акционерного общества «Ижор�
ский завод», ООО «ОМЗ —
Спецсталь», ООО «ИжораРем�
Сервис». Основное требование
коммунистов, профсоюзной ор�
ганизации и рабочих завода:
обеспечение бесперебойной ра�
ботой, прекращение массовых
увольнений.

Стоит отметить, что неодно�
кратные запросы, обращения и
встречи дали результат. По пору�
чению аппарата правительства
РФ основной поставщик заказов
для «Ижорских заводов» — гос�
корпорация «Росатом» пригла�
сила на совещание ответствен�
ных сотрудников минэконом�
развития и минпромторга РФ,
Федеральной антимонопольной
службы России, Ростехнадзора и
представителей предприятия.
Она состоялась 23 июня 2016 го�
да в Москве. На встрече инициа�
тивная группа ижорцев расска�
зала о проблемах, возникших на
заводе в последние годы, о необ�
ходимости принятия чёткого
плана выхода из сложившейся
ситуации. По результатам сове�
щания было принято решение
вынести этот вопрос на заседа�
ние правительственной комис�
сии по импортозамещению. По
предложению В.В. Белякова на
заседании комиссии должен так�
же рассматриваться вопрос об
использовании при изготовле�
нии оборудования для АЭС мощ�
ностей Ижорского завода, а не
Краматорского. По заверению
руководства завода, дальнейшие
сокращения до конца текущего
года будут прекращены.

Коммунисты района, горком
КПРФ, фракция КПРФ в Зако�
нодательном собрании Санкт�
Петербурга будут и дальше вести
борьбу за Ижорские заводы и
интересы его коллектива. 

В заключение надо сказать,
что часть активистов, участвую�
щих вместе с КПРФ в борьбе за
сохранение производства, пода�
ли заявления о вступлении в
партию. Рабочие осознали, что в
сегодняшней России КПРФ —
единственная политическая си�
ла, готовая встать на защиту ин�
тересов человека труда, отстаи�
вать его права. И не красивыми
фразами, а реальными делами.
Однако же спасение Ижорского
завода — лишь небольшой шаг
по усилению роли партии в тру�
довых коллективах, лишь сту�
пенька на нелёгком пути привле�
чения в свои ряды пролетариев.
Основная работа ещё впереди. И
то, насколько она будет успеш�
ной, насколько КПРФ снова
станет пролетарской партией,
зависит от каждого коммуниста.

Егор МИХАЙЛОВ. 
Судовой электромонтажник.

г. Санкт�Петербург.

Современная Россия расколота на два основных класса: пролетариат
и буржуазию. Противоречия между ними продолжают стремительно на�
растать: капиталисты непрерывно богатеют, а из трудящихся выжима�
ются последние соки. В такой обстановке остро встаёт вопрос об органи�
зации борьбы рабочих за свои права, о работе в трудовых коллективах и
о формировании у пролетариата классового сознания.

Борьба
за спасение

заводов
О работе питерских коммунистов

с трудовыми коллективами

Разберёмся по существу

Письмо читателя

Чудеса в решете
Газета «Правда» в № 62 опубликовала

статью В. Трушкова, озаглавленную
«Распрямляются пролетарии прилавка».
Более чем очевидно, что Трушков работ�
ников прилавка считает пролетариями.
Кто является пролетарием, написано в
«Манифесте Коммунистической пар�
тии» К. Маркса и Ф. Энгельса: «Под про"
летариатом понимается класс современ"
ных наёмных рабочих, которые, будучи
лишены своих собственных средств произ"
водства, вынуждены, для того чтобы жить,
продавать свою рабочую силу».

Здесь, как говорится, далеко ходить не
надо: пролетарии продают свою рабочую
силу, а работники прилавка продают то�
вары, производимые трудом рабочих.
Пролетарии работают в сфере производ�
ства товаров, а работники прилавка — в
сфере обмена товаров на деньги и денег
на товары. И более чем понятно, что ра�
бочие не являются работниками прилав�
ка, а работники прилавка не являются
рабочими. Пролетарии создают товары
своим трудом, а работники прилавка
своим трудом товаров не создают. Зна�
чит, работники прилавка никакими про�
летариями не являются.

А поскольку в настоящее время чело�
вечество разделено на два класса — про�
летариат и буржуазию, то очевидно, что
работники прилавка относятся к классу
буржуазии. Они потребляют товары, со�
здаваемые трудом рабочих. Работники
прилавка — это мелкая буржуазия. Так и
надо их называть. А если они просыпа�
ются, то коммунистам надо не торжест�
вовать и радоваться, а плакать. 

В. Трушков перепутал грешное с
праведным: пролетариат с буржуазией.
Не случайно у Энгельса можно прочи�
тать: «Сколько раз ни продавай одни и
те же брюки — двое из них не получит�
ся». Можно прочесть и другое: «Торго�
вая прибыль является результатом об�
счёта и обмана товаропроизводителя и
потребителя» (Маркс).

Если работники прилавка просыпа�
ются, то у пролетариев пустеют ко�
шельки и карманы и на столе вместо
мяса становится больше растительной
пищи, и они превращаются в травояд�
ных животных. Или, что ещё хуже, в
бедный, нищий, голодающий пролета�
риат — люмпен�пролетариат.

Что же касается заявления Трушкова,
что работники прилавка ещё только про�
сыпаются, то он явно ошибается: они
проснулись одновременно с ельцинским
буржуазным переворотом, с расстрелом
Верховного Совета и ликвидацией Госу�
дарственного комитета цен, последним
председателем которого была Розенова.
До этого цены можно было повышать
только после проверки обоснованности,
вплоть до предоставления калькуляции.
При этом торговле позволялось повы�
шать цены не больше, чем на 2—3%: на
«усушку, утруску, увес, утечку». Госком�
цен был ликвидирован одновременно с
Верховным Советом.

С тех пор цены начали повышаться
бесконтрольно, пролетариат нищает на
глазах, а буржуазия дошла до накопле�
ния триллионов, произвол усиливается,
и уже дошло до того, что Россия по чис�
ленности миллиардеров обогнала все
страны мира, и по стране уже прокаты�
ваются волны революции. Путин уже со�
здаёт армию белогвардейцев численнос�
тью 300 тысяч человек для подавления
революции рабочих и крестьян и натас�
кивает на это все силовые структуры,
вплоть до армии.

А тем временем цены продолжают
расти не по дням, а по часам, тогда как
заработная плата пролетариата система�
тически снижается, растут тарифы  на
услуги ЖКХ, на электроэнергию, газ,
воду, отопление, канализацию, ремонт
зданий, дорог, цены на бензин, солярку
и пр. Пролетариат не успевает вывора�
чивать карманы и кошельки.

Невежество в теории марксизма�лени�
низма — вот откуда в глазах автора буржу�
азия видится пролетариатом. Коммунист,
а в сознании буржуазная идеология вмес�
то диалектического материализма. При�
числение мелкой буржуазии к пролетари�
ату есть грубейшее искажение реальной
действительности, скрытие самого мно�
гочисленного контингента буржуазии.
Численность их никто не считал и сокра�
щать их не собирается. Тем не менее чис�
ленность его близка к численности поло�
вины населения России.

В настоящее время резкое сокраще�
ние численности занятых в сфере об�
мена есть главная мера по выводу стра�
ны из кризиса. И совершенно верно в
Программе КПРФ первым пунктом
сказано, что надо переходить к коллек�
тивному хозяйству. Коллективные хо�
зяйства и есть первый шаг перехода к
бестоварному обмену.

Торговых заведений в России сейчас
столько, что их хватит на весь мир, и они
завалены товарами, а покупателей —
раз�два и обчёлся. Низка покупательная
способность рабочих и крестьян — вот
причина этого завала. 

Русская пословица говорит, что одна

беда не ходит. Вторая беда будет в скором
времени. Вся эта мелкобуржуазная орда
проголосует на предстоящих выборах за
кандидатов от буржуазии.

В.В. ПОНОМАРЁВ.

Ответ из редакции

Нет ни чудес,
ни решета

Уважаемый товарищ Пономарёв!
Как уже сказано в предисловии редак�

ции, Ваше письмо требует публичного
ответа. Думаю, он полезен ещё и потому,
что КПРФ поставила сегодняшней пер�
воочередной задачей внесение социали�
стического сознания в массы, и ответ на
Ваше письмо даёт возможность принять
хотя бы небольшое участие в этом благо�
родном деле. Поэтому даже не ссылаюсь
на то, что в статье «Распрямляются про�
летарии прилавка» я всего лишь — с це�
лью внесения социалистического созна�
ния в массы трудящихся — пересказывал
позицию ленинской «Правды» в отно�
шении наёмных, эксплуатируемых ра�
ботников торговли, то есть пролетариев
прилавка. Как я понимаю, Вам больше�
вистский опыт работы в пролетарских
массах не очень интересен, а волнует
больше современная проблематика. О
ней и поговорим.

Вы, товарищ Пономарёв, очень пра�
вильно поступили, что начали разговор с
определения пролетариата Ф. Энгельсом
(оно выделено в сегодняшней публика�
ции Вашего письма). Благодаря этому у
нас есть возможность понять, кого один
из родоначальников научного коммуниз�
ма относил к пролетариату. Он подчерк�
нул здесь три признака пролетария:

1) пролетарий — тот, кто «лишён
средств производства», то есть он не вла�
деет орудиями труда, инструментом,
оборудованием, которые позволяли бы
ему осуществлять трудовую деятель�
ность независимо от работодателя;

2) из�за отсутствия собственных
средств производства он сдаёт в наём

свою способность трудиться, то есть он
— «наёмный работник»;

3) будучи наёмным работником, то
есть продавая свою рабочую силу, про�
летарий сдаёт себя в эксплуатацию: он
получает зарплату (средство «чтобы
жить»), определяемую не ценой создан�
ного им продукта, а только ценой своей
рабочей силы. А она определяется стои�
мостью средств, которые ему необходи�
мы, чтобы восстановить свою способ�
ность трудиться и завтра снова идти на
работу. Это значит, что работодатель его
эксплуатирует, то есть присваивает ту
часть созданного пролетарием продук�
та, которая превышает цену его рабочей
силы, то есть зарплату. 

Выходит, принадлежность к пролета�
риату не зависит от того, кто продаёт
свою рабочую силу — ткач, токарь, ма�
шинист тепловоза или электровоза или
продавец. Ткача, токаря, машиниста Вы,
товарищ Пономарёв, готовы считать ра�
бочим, пролетарием, а продавца — не
желаете. А чем он от них отличается в си�
стеме экономических отношений? Он
владеет средствами производства — при�
лавком, витриной, помещением, в кото�
ром они находятся? Нет! Он так же ли�
шён средств производства, как ткач, то�
карь, машинист. Значит, по первому
признаку он — пролетарий.

Но именно поэтому он является
пролетарием и по второму признаку:
из�за того, что он не владеет магази�
ном, он продаёт владельцу магазина
свою способность трудиться, то есть
свою рабочую силу. Он — наёмный ра�
бочий, которого работодатель практи�
чески всегда может уволить.

В своём письме Вы попытались со�
слаться на авторитет Карла Маркса.
Это правильное решение, и мы следу�
ем Вашему примеру. В третьем томе
«Капитала» в главе «Торговая при�
быль» Маркс писал:

«С одной стороны, такой торговый ра�
бочий совершенно такой же наёмный ра�
бочий, как и всякий другой. Во�первых,
поскольку его труд покупается на пере�
менный капитал купца, а не на те деньги,
которые расходуются как доход, то, сле�
довательно, покупается не для личных ус�

луг, а в целях увеличения стоимости капи�
тала, авансированного купцом. Во�вто�
рых, поскольку стоимость его рабочей
силы и, следовательно, его заработная
плата определяется, как и у всех других
наёмных рабочих, издержками производ�
ства и воспроизводства его специфичес�
кой рабочей силы, а не продуктом его
труда». Нарушая газетную традицию, мы
специально для Вас, товарищ Понома�
рёв, указываем источник, откуда взята эта
цитата: Маркс К., Энгельс Ф. Сочине�
ния. Том 25, часть I. С. 321. 

Надеюсь, Вы, товарищ Пономарёв,
вслед за К. Марксом признаете, что про�
давец — это наёмный, эксплуатируемый
работник. То есть он пролетарий по всем
статьям. В системе экономических отно�
шений он — такой же рабочий, как ткач,
токарь, машинист тепловоза или элект�
ровоза. К тому же, как и они, продавец
занят преимущественно физическим
трудом. Я думаю, в станице Брюховец�
кой Краснодарского края, где Вы живё�
те, несколько магазинов. Тогда присмот�
ритесь, чем заняты их продавцы, — и
Вам придётся согласиться, что по харак�
теру выполняемого труда они — обык�
новенные рабочие. 

Вы приводите «в свою пользу» ещё тот
аргумент, что продавцы своим трудом не
создают новых товаров. Это верно. Но
ведь их не создают и машинисты тепло�
возов и электровозов, водители грузови�
ков, работающие по найму, и т.п. Но это
не делает их буржуями. Любое производ�
ство предполагает потребление, это —
завершающая стадия производственно�
го цикла, а его промежуточными звенья�
ми являются распределение и обмен. Без
этих стадий производство теряет смысл.
Рабочая сила, занятая на этих стадиях,
для общества так же необходима, как и
те, кто занят в непосредственном произ�
водстве. Её классовая принадлежность
определяется не тем, какие технологиче�
ские операции она выполняет, а тем, ка�
кое место она занимает в системе эконо�
мических отношений. 

Наёмный, эксплуатируемый характер
труда продавцов делает их такими же

пролетариями, как и ткачей, токарей,
машинистов и т.д. К тому же пролетарии
прилавка не принимают ни малейшего
участия в определении так называемой
торговой наценки. Как не зависят от то�
каря или ткача размер и норма приба�
вочной стоимости, а значит, и прибыли,
в такой же мере эти показатели не зави�
сят и от продавца. 

А теперь о фразе: «Торговая прибыль
является результатом обсчёта и обмана
товаропроизводителя и потребителя».
Приписывая её К. Марксу, Вы спутали
его с каким�то то ли прудонистом, то ли
вульгарным экономистом. Маркс всегда
исходил из того, что в торговле, как и в
производстве, прибыль является превра�
щённой формой прибавочной стоимос�
ти. Но К. Маркс указывает и на специ�
фику торговой прибыли. Он пишет: 

«Торговые рабочие… не могут непо�
средственно создавать для него (купца.
— В.Т.) прибавочную стоимость. При
этом, как и для производственных рабо�
чих, мы полагаем, что их заработная пла�
та определяется стоимостью рабочей си�
лы, следовательно, купец не обогащает�
ся вычетами из заработной платы, т. е. он
не включает в счёт своих издержек сум�
му, на которую он недооценивает труд,
другими словами, он обогащается не
тем, что надувает своих приказчиков и
пр.». (См. там же. С. 321). 

Но вернёмся к сегодняшним повсед�
невным реалиям. В конце прошлого го�
да Институт социологии (ИС) РАН вы�
пустил вторую книгу из серии «Россий�
ское общество и вызовы времени». В
этом исследовании значительное место
занимает анализ положения пролетари�
ев прилавка, которых социологи отнес�
ли к «рядовым работникам торговли и
бытового обслуживания». Несмотря на
то, что социологи ИС РАН, уже «забыв�
шие» о марксизме�ленинизме, стара�
тельно убеждают, что эту группу занято�
го населения надо�де относить к «сред�
нему классу», логика жизни вынуждает
их в исследовании сопоставлять наём�
ных, эксплуатируемых работников тор�
говли (и бытового обслуживания)
прежде всего с рабочими. А их социоло�
ги вслед за статистиками разделили на

высококвалифицированных, средне�
квалифицированных и низкоквалифи�
цированных. По всем показателям со�
циальное положение пролетариев при�
лавка уступает положению рабочих вы�
сокой и средней квалификации. Хуже,
чем у наёмных, эксплуатируемых рабо�
чих торговли, социальные показатели
были только у низкоквалифицирован�
ных рабочих. 

В социологии есть такой заимствован�
ный из геометрии показатель, как меди�
ана. Его обычно используют при харак�
теристике доходов. Медиана — это такая
величина доходов, которая рассекает их
владельцев пополам: у 50% граждан до�
ходы выше этой величины, а у других
50% — ниже. Так вот у 48% рядовых ра�
ботников торговли доходы ниже медиа�
ны, рассчитанной для того типа поселе�
ний, где живут труженики этой отрасли
экономики. В то же время лишь у 20—
24% рабочих высокой и средней квали�
фикации доходы ниже медианы. И толь�
ко низкоквалифицированные рабочие
бьют рекорд бедности: среди них 54%
имеют доход ниже медианы.

Та же картина и при оценке респонден�
тами изменений своего материального
положения в 2015 году. 55% пролетариев
прилавка считают, что оно у них ухудши�
лось. Хуже показатель только у низкоква�
лифицированных рабочих (56%).

Но особенную неудовлетворённость
рядовых работников торговли вызывает
их социально�экономическая незащи�
щённость на рабочем месте. Зарплату им,
правда, выдают вовремя чаще, чем тради�
ционным рабочим (по сравнению с рабо�
чими высокой и низкой квалификации у
пролетариев прилавка показатели выше
на 1—2%, в сравнении со среднеквали�
фицированными рабочими разрыв до�
стигает 6%). Но у рядовых работников
торговли самая низкая среди наёмных ра�
ботников доля официально оформлен�
ных на работу. Неудивительно после это�
го, что доля торгового пролетариата, по�
лучающего «белую» зарплату, а также оп�
лачиваемые отпуска и больничные лис�
ты, тоже самая низкая среди наёмных ра�
ботников (соответственно 37% и 41%). 

Вполне логично, что они же оказались
рекордсменами среди всех выделенных
социологами категорий наёмных работ�
ников по такому обобщённому показате�
лю, как доля лиц, которые не обеспечива�
ются всеми четырьмя видами гарантий.
Работодатели не предоставляют все четы�
ре вида предусмотренных законодатель�
ством социально�экономических гаран�
тий 74% (!) пролетариев прилавка. Среди
низкоквалифицированных рабочих этот
показатель составляет 70%, среди рабо�
чих высокой и средней квалификации —
57—58%. В куда более благоприятном по�
ложении находятся «белые воротнички».
Среди тех из них, кто не имеет высшего
образования, работодатели не обеспечи�
вают ни одной из законных гарантий 40%
обследованных, а среди лиц с высшим
образованием — «только» 27%.

В общем, данные социологии ещё раз
подтверждают, что имущественное по�
ложение рядовых работников торговли,
как и бытового обслуживания, самое что
ни на есть пролетарское. Поэтому дол�
жен заметить, что перепутали пролета�
риат с буржуазией Вы, товарищ Поно�
марёв. Впрочем, если оценивать не со�
циальное положение, а мировидение на�
ёмных, эксплуатируемых работников
торговли, то оно часто окажется дейст�
вительно мелкобуржуазным. Но в этом
мы, коммунисты, должны упрекать не
столько их, сколько себя: слабо ещё вы�
полняем программную установку КПРФ
о внесении классового, социалистичес�
кого сознания в пролетарскую среду,
особенно в такой отрасли, как торговля.
В этом отношении мы явно уступаем на�
шим великим предшественникам�боль�
шевикам. И на это обращает внимание
сегодняшняя «Правда», рассказывая о
том, как формировала революционное
сознание всех отрядов пролетариата ле�
нинская «Правда» в 1912 году.

И ещё в одном положении Вы, това�
рищ Пономарёв, безусловно правы: не�
вежество в теории марксизма�лениниз�
ма нам очень мешает в борьбе за соци�
альные права и коренные интересы ра�
бочего класса и всех трудящихся. Поду�
майте: если мы будем с такой лёгкостью
исключать из пролетариата те или иные
его отряды, то число борцов великой
армии труда вырастет или уменьшится?
А если оно уменьшится, то кто от этого
выиграет: мы или буржуазия? Так зачем
же подыгрывать нашему классовому
противнику? 

Впрочем, эти вопросы разумно адре�
совать не к одному нашему читателю, а к
тысячам, к миллионам соотечественни�
ков, потому что одни из них «стесняют�
ся» относить себя к пролетариату, другие
приспособились к нынешним мерзос�
тям жизни и хотят забыть о пролетариа�
те, боясь его революционности…

На этом, пожалуй, и закончим нашу
сегодняшнюю дискуссию.

Виктор ТРУШКОВ.
Политический обозреватель «Правды»,
доктор философских наук, профессор,

лауреат премии ЦК КПУ
имени В.И. Ленина.

За прилавком —
пролетарии или буржуа?

ОТ РЕДАКЦИИ. Редакционная почта всегда разнообразна. Часть её попадает на стра�
ницы газеты, на некоторые из писем журналисты отвечают читателям по телефону или
по почте (чаще — электронной). Но бывают случаи, когда письмо читателя невозможно
оставить без публичного ответа. Причём такой ответ предназначается не столько лично
автору письма, сколько тысячам наших читателей, которым порой тоже присущи похо�
жие сомнения или заблуждения. В ряду таких читательских обращений в нашу редакцию
— письмо В.В. Пономарёва из станицы Брюховецкой Краснодарского края. Он в своём
мнении, озаглавленном им «Чудеса в решете», ставит под сомнение позицию газеты,
изложенную в одной из её публикаций. Редакция предлагает читателю самому ознако�
миться с этим письмом, а также ответом на него нашего политического обозревателя.
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Сталин исследует вторую
программу партии

Подводя итоги заканчивав�
шейся первой половины ХХ
столетия, великий советский
поэт Александр Твардовский
так размышлял о преемственно�
сти поколений и их историчес�
ких задач:

Мы знаем грядущему цену
И знаем, что юность права,
Не как молодая трава,
Что старой приходит 

на смену,
Чтоб так же отжить до зимы.

Нет, юность с другою 
задачей

В наш след заступает 
горячий,

В то дело, что начали мы,
К заветной направившись 

цели.

Дано ей на том же пути
За нами, но дальше идти,
Исполнить, что мы не успели.

Творцы Великой Победы,
подтягивая к себе тоже опалён�
ное войной юное поколение со�
ветского народа, стремились за�
глянуть за горизонт. Поэт точно
выразил то, чем жил — трудно,
скудно, напористо и вдохновен�
но — советский народ, вбирав�
ший в себя все поколения, уст�
ремлённые к единой цели.

За три года до поэта на стро�
гом языке политики с высокой
трибуны государственного мас�
штаба говорил о том, что пред�
стоит исполнить поколению по�
бедителей и идущему вслед за
ним поколению, второй секре�
тарь ЦК ВКП(б) генерал�пол�
ковник Жданов. В свой 51�й
день рождения Андрей Алек�
сандрович получил бесценный
для выдающегося политическо�
го деятеля подарок. Его идея
скорейшего созыва очередного
XIX съезда ВКП(б) получила
официальное одобрение плену�
ма Центрального Комитета пар�
тии. В тот день, 26 февраля 1947
года, он делал на пленуме ЦК
доклад фактически сразу по
трём вопросам: о созыве съезда,
о программной комиссии и об
изменениях в Уставе ВКП(б).
При этом он был официально
избран председателем комиссии
по подготовке нового Устава, а
предложение им новых членов
программной комиссии взамен
выбывших свидетельствовало о
том, что и разработку новой
программы партии фактически
будет возглавлять тоже Жданов.
И «новички» Г.Ф. Александров,
П.Н. Федосеев, М.Т. Иовчук и
О.В. Куусинен, и ветераны про�
граммной комиссии из числа
«работников идеологического
фронта» понимали, что им
предстоит стать в ней ядром ра�
бочей группы.

Но первым приступил к под�
готовке ключевого вопроса XIX
съезда ВКП(б) товарищ Ста�
лин. Руководитель большевист�
ской партии считал необходи�
мым самому точно определить�
ся, как конкретно должна быть
обеспечена преемственность
между программой, принятой
VIII съездом РКП(б), и новым
стратегическим документом
ВКП(б). Для этого он обратил�
ся к тексту программы 1919 го�
да, тщательно взвешивая каж�
дый её абзац с точки зрения его
значимости при создании но�
вого документа, то есть для со�
временности (см. сталинский
автограф). Кстати, для такой
работы Сталин воспользовался
брошюрой с текстом програм�
мы и Устава ВКП(б), которая
была выпущена в Ташкенте Го�
сударственным издательством
Узбекской ССР в 1942 году. Ви�
димо, достоинство этого изда�
ния состояло не только в том,
что оно оказалось «под рукой»,
но и в том, что в брошюре был
Устав ВКП(б), принятый уже
XVIII партсъездом в 1939 году, в
который тоже по решению фев�
ральского пленума ЦК 1947 го�
да предстояло внести измене�
ния на XIX съезде партии.

И ещё одно «техническое» за�
мечание: не удалось обнаружить
точную датировку работы Ста�
лина над текстом действовав�
шей в ту пору партийной про�
граммы. Но его комментарии не
оставляют сомнений в том, что
работа выполнялась после По�
беды советского народа в Вели�
кой Отечественной войне.

О тщательном анализе вож�
дём второй партийной про�
граммы говорит, например, та�

кая арифметика. На 26 страни�
цах брошюры стандартного по�
лиграфического текста мы об�
наружили 38 текстовых замеча�
ний Сталина, не считая 19 оце�
нок «Не то» (эти два коротких
слова означали, что перенесе�
ние отмеченных положений
прежней программы в новую
нецелесообразно, стало теоре�
тически или политически не�

приемлемым) и 9 знаков «П» на
полях, означавших необходи�
мость стилистической правки.
Кроме этого, своеобразным
комментарием текста были «?»,
«!», «+» и «птички». Они, по на�
шим подсчётам, встречаются 21
раз. Кроме этого, обращает на
себя внимание подчёркивание
нескольких строк сбоку одной
или двумя вертикальными чер�
тами. Наконец, нет ни одной
страницы, на которой не было
бы подчёркиваний отдельных
слов и предложений в самом
тексте горизонтальными черта�
ми. Примерно в двух третях
случаев такие подчёркивания
показывают, к чему относятся
текстовые замечания. Но, кро�
ме подчёркивания с коммента�
риями, есть ещё более 40 «само�
стоятельных» горизонтальных
подчёркиваний в тексте, не
имеющих каких�либо поясне�
ний, хотя они обычно легко по�
нятны при осмыслении текста с
позиций марксистско�ленин�
ской методологии.

Следующим этапом сталин�
ской работы над новой партий�
ной программой стала его «за�
писка для себя» (в архиве нет её
машинописного текста, что го�
ворит о том, что она не была
предназначена для товарищей).
В ней её автор формулирует те
положения новой программы,
которые отсутствуют у её пред�
шественницы:

«К программе ВКП(б)
Вводная часть
После анализа экономичес�

ких тенденций монополистич.
кап�зма:

I
В области международной
а) добиваться широких отно�

шений между государствами.
б) сделать невозможным аг�

рессивные войны, для этого ус�
тановить преграды агрессии —
запрещение атомного оружия и
других массово истребительных
средств войны, широкое движе�
ние масс за сохранение мира,
создавать союзы государств для
сопротивления агрессии, для
вооружённой защиты против аг�
рессии…); обуздать агрессора (а
также экономическое сотрудни�
чество государств…).

II
В области политического

строительства
Сохранить и усилить совет�

ское государство с его армией и
его органами разведки и адми�
нистрации — пока существует
капиталистическое окруже�
ние…

III
В области экономического

строительства
а) промышленность
б) сельское хозяйство
IV
В области культ. стр�ва».

(Ф. 558. Оп. 11. Д. 122. Л. 42, 43).
В подготовительный этап ра�

боты над программой были
включены и другие товарищи.
Например, в архиве Жданова
схеме программы партии, под�
готовленной Управлением про�
паганды и агитации ЦК, пред�
шествуют тексты проектов
программы ВКП(б), написан�
ные в октябре 1938 года Д.З.
Мануильским и М.Б. Мити�
ным совместно с П.Ф. Юди�
ным. Да и по тому, как быстро
подготовили сотрудники уп�
равления схему программы,
можно уверенно говорить, что
они тоже вели серьёзную под�
готовительную работу. А коор�
динатором её был, несомнен�
но, А.А. Жданов.

Политбюро дало «добро»
на творчество

Но до схемы программы, под�
готовленной в Управлении про�
паганды и агитации ЦК, по�
явился ещё один документ, ре�
шающим образом повлиявший
на интенсивный, творческий
характер работы над третьей
программой большевистской

партии. Речь идёт об июньском
заседании Политбюро Цент�
рального Комитета:

«Протокол ПБ №59 
от 15/VII.47
П. 48. О проекте новой про�

граммы ВКП(б)
1) Поручить Комиссии в соста�

ве т.т. Жданова (председатель),
Вознесенского, Суслова, Алек�
сандрова, Куусинен, Митина,
Юдина, Поспелова, Шепилова,
Островитянова, Леонтьева, Фе�
досеева и Иовчука разработать и
представить в ПБ проект новой
программы ВКП(б).

2) Комиссии исходить в своей
работе из следующих соображе�
ний. Программа должна состоять
из двух основных частей: а) из об�
щей части, где должны быть да�
ны, во�первых, оценка победы
Великой Октябрьской Социалис�
тической Революции с точки зре�
ния исторического развития чело�
вечества, во�вторых, — анализ
нынешней международной обста�
новки, в�третьих, — итоги дости�
жений Советского общества к на�
стоящему времени по всем лини�
ям, и б) практически�политичес�
кой части, где должны быть сфор�
мулированы основные задания
партии с точки зрения развития
Советского общества к комму�
низму в разрезе 20 — 30 лет.

Комиссия имеет право выдви�
нуть другую схему программы, ес�
ли она считает изложенную схему
недостаточной или неправильной.

3) Первый доклад Комиссии —
через две недели». (Ф. 17. Оп. 3. 
Д. 1066).

Каждый пункт этого доку�
мента заслуживает особого вни�
мания, ибо характеризует стиль
работы высшего руководящего
партийного органа. Уже в пер�
вом пункте проявляется деловое
отношение к разработке главно�
го стратегического документа
партии. Несмотря на то, что
программа — дело общепартий�
ное, готовить её должны про�
фессионалы. Поручение второ�
му секретарю ЦК ВКП(б) А.А.
Жданову возглавить эту работу
было и ожидаемым, и даже
единственно возможным: тогда
рядом со Сталиным не было бо�
лее крупного теоретика�маркси�
ста. Подключение к непосредст�
венной работе над программой
ВКП(б) члена Политбюро, за�
местителя Председателя Совета
Министров СССР, председателя
Госплана СССР Н.А. Вознесен�
ского объяснялось минимум

двумя мотивами: во�первых, это
был самый квалифицирован�
ный в стране эксперт по оценке
долгосрочных перспектив эко�
номического развития Союза
ССР, во�вторых, Николай Алек�
сеевич был крупным учёным,
доктором экономических наук,
академиком АН СССР, получил
Сталинскую премию за анализ
советской экономики в годы Ве�
ликой Отечественной войны.
Незадолго до этого избранный
секретарём ЦК ВКП(б) 44�лет�
ний М.А. Суслов, возглавляв�
ший в годы войны крайком пар�
тии прифронтового Ставропо�
лья, краевой штаб партизанских
отрядов и бывший членом Во�
енного совета Северной группы
войск Закавказского фронта,
считался восходящей звездой,
многообещающим партийным
деятелем. Другая особенность

этой комиссии: в неё были
включены не входившие в воз�
главляемую Сталиным про�
граммную комиссию, утверж�
дённую февральским пленумом
ЦК ВКП(б), известные эконо�
мисты член�корреспондент АН
СССР Л.А. Леонтьев и профес�
сор К.В. Островитянов. Они по�
надобились, чтобы укрепить
экономическую составляющую
разработчиков программы.

Второй пункт постановления
воистину уникален: с одной сто�
роны, Политбюро даёт чёткие
ориентиры разработки доку�
мента, с другой — предоставляет
учёным право «выдвинуть дру�
гую схему программы, если они
считают изложенную схему не�
достаточной или неправиль�
ной». В большом партийном де�
ле недопустимы шаблоны и дог�
матизм, позволителен только
творческий подход на фунда�
менте марксистско�ленинского
диалектико�материалистичес�
кого учения.

Глубоким содержанием на�
полнен и третий пункт. И дело
не только в контроле исполне�
ния. Политбюро под влиянием
Жданова и Сталина настрои�
лось на проведение XIX съезда
ВКП(б) если не в 1947�м, то в
1948 году, до наступления кото�

рого осталось менее полугода.
Следовательно, темп работы над
программой должен был быть
очень высоким.

Действительно, уже через три
дня, 18 июля 1947 года, на стол
Андрея Александровича лёг сле�
дующий документ за подписями
начальника Управления пропа�
ганды и агитации ЦК ВКП(б) Г.
Александрова и его первого за�
местителя П. Федосеева:

«Секретарю ЦК ВКП(б) тов.
ЖДАНОВУ А.А.

Представляем проект схемы
программы ВКП(б)». (Ф. 17. Оп.
125. Д. 476. Л. 1).

Схема, подготовленная в Уп�
равлении ЦК, несла на себе не�
которую печать самостоятель�
ности, которую рекомендовало
Политбюро. Вторым разделом
проекта программы были пред�
ложены «Достижения советско�
го общества», а третьим —
«Cоветский Союз и капиталис�
тический мир». (Там же. Л. 2—
9). В этом новшестве была своя
логика: достижения советского
общества были прямым следст�
вием трёх десятилетий развёр�
тывания Великой Октябрьской

социалистической революции.
Но такая перестановка была от�
ступлением от сложившейся
традиции рассматривать социа�
листическое строительство в
СССР как неотъемлемую часть
мирового революционного про�
цесса, а прочность социалисти�
ческой системы оценивать через
призму расстановки сил труда и
капитала в мировом масштабе.
Верность Сталина и его сорат�
ников материалистической диа�
лектике марксизма�ленинизма
не позволяла им разрывать по�
литические оценки внешней и
внутренней политики капитала,
а требовала рассматривать их в
диалектическом единстве. В
этом была сила ленинско�ста�
линской модели анализа обще�
ства, заложенной в политичес�
ких отчётах ЦК РКП(б), с кото�
рыми Владимир Ильич высту�

пал на VIII—XI партийных съез�
дах, и развитой, закреплённой,
превращённой в устойчивую тра�
дицию Иосифом Виссарионови�
чем в политических отчётах ЦК
на XIV—XVIII съездах партии.

Цели поставило время

Итак, летом 1947 года махо�
вик работы над партийной про�
граммой был запущен на пол�
ную мощь. Выше мы отмечали,
что А.А. Жданов считал непре�
ложным требованием для пар�
тийного руководства строго вы�
полнять постановления съездов
партии и пленумов её ЦК. Од�
нако надо признать, что такая
щепетильность далеко не всегда
разделялась И.В. Сталиным, не
говоря уж о многих деятелях из
его окружения (например, доб�
равшись до власти, Н.С. Хрущёв
вскоре подменил, вопреки пар�
тийным нормам, работу Прези�
диума ЦК текущими решения�
ми секретариата ЦК, что на
практике было равноценно от�
казу от коллективизма в руко�
водстве партией, и эта полити�
ческая болезнь оказалась непоз�
волительно живучей и после
Хрущёва. В общем, ссылки на
решения XVIII партсъезда не
могут быть не только единствен�
ным, но и главным аргументом
для объяснения причин интен�
сивной работы над программой
ВКП(б) в 1947 году.

Более того, социально�эконо�
мическое положение в стране
было весьма напряжённым. Ма�
ло того, что большая часть евро�
пейской территории СССР бы�
ла в руинах после её освобожде�
ния от захватчиков, но и дейст�
вующую экономику надо было
переводить с военных рельсов
на мирные. При этом и восста�
новление разрушенной части
страны, и новую реконструк�
цию её народного хозяйства
приходилось осуществлять в ус�
ловиях начавшейся «холодной
войны», которая сама по себе
становилась чрезвычайно ре�
сурсозатратной. А тут ещё засуха
и неурожай 1946 года. И это
только некоторые козыри, кото�
рые имелись в наличии у очень
высокопоставленных оппонен�
тов срочной разработки новой
программы ВКП(б).

Что же тогда побуждало Ста�
лина, Жданова и их сторонни�
ков добиваться ускоренной ра�
боты над третьей программой
партии? Нам представляется,
что для этого были очень серьёз�
ные причины.

Первая из них — Победа со�
ветского народа в Великой Оте�
чественной войне над фашист�
ской Германией. Выступая 6 фе�
враля 1946 года на предвыбор�
ном собрании избирателей в Ле�
нинграде, Жданов особо отме�
чал: «Советский строй оказался
не только лучшей формой эко�
номического и культурного
подъёма страны в годы мира, но
и лучшей формой мобилизации
всех сил народа для отпора врагу
в военное время». («Правда».
1946 г. 8 февраля). И.В. Сталин,
выступая 9 февраля 1946 года на
собрании избирателей в Моск�
ве, развернул эту мысль, придав
ей чеканную форму:

«Наша победа означает преж�
де всего, что победил наш совет�
ский общественный строй, что
советский общественный строй с
успехом выдержал испытание в
огне войны и доказал свою пол�
ную жизнеспособность.

Наша победа означает, во�
вторых, что победил наш совет�

ский государственный строй, что
наше многонациональное Со�
ветское государство выдержало
все испытания войны и доказа�
ло свою жизнеспособность».
(Сталин И.В. Соч. Т. 16. М. 1997.
С. 7, 8).

В стране тогда не было сомне�
вавшихся в победе. Но перед
партией стояла другая сложная
задача: вселить в народ�победи�
тель прочную уверенность, что
победа советского обществен�
ного, советского государствен�
ного строя никакому пересмот�
ру уже не подлежит. А для этого
надо было не сужать социально�
политический горизонт до сию�
минутных будничных задач, а
раздвигать его, указывать новые
высоты, которыми предстоит
овладеть на трудовом фронте всё
той же классовой борьбы. В по�
становлении Политбюро ЦК

ВКП(б) от 15 июля 1947 года эта
задача была определена пре�
дельно ясно: в новой программе
партии «должны быть сформу�
лированы основные задания
партии с точки зрения развития
Советского общества к комму�
низму в разрезе 20—30 лет». 
Обратите внимание: поставлена
не шапкозакидательская задача
развёрнутого строительства
коммунизма, но определён век�
тор развития. Сталинское руко�
водство ВКП(б) понимало: топ�
тание на месте недопустимо, те�
рять темп непозволительно, но
максимализм в задачах не дол�
жен выходить за рамки реально�
сти их выполнения.

Не забудем: цель ставилась
для поколения победителей. Её
масштабность должна была со�
ответствовать духу этого поко�
ления. Иные ориентиры были
чреваты порождением зазнайст�
ва, вседоступности, а то и рас�
хлябанности. Их признаки за
два послевоенных года уже дали
о себе знать. На локальном
уровне, в том числе на верхних
этажах социальной лестницы, в
качестве противоядия зазнайст�
ву и расслабленности выступали
инициированные Ждановым
суды чести. На уровне всей пар�
тии, всего общества эту задачу
должна была решить третья про�
грамма ВКП(б).

Руководство партии и госу�
дарства ясно понимало, что во�
ин�победитель, прошедший по
Европе, вернулся с осознанием
не только Великой Победы, но и
точным знанием, что в Европе
живут пока лучше, чем на Роди�
не. Поэтому и потребовалась
борьба с космополитизмом, тем
более что его проповедниками
выступали, как правило, не те,
«кто был в окопах под Моск�
вой», а «те, кто окопался под
Ташкентом». Но борьба с кос�
мополитизмом — это локальные
схватки, а тотально битву можно
было выиграть лишь такой про�
граммой действий, которая
убеждала бы: мы не только дого�
ним, но и перегоним.

Ещё одна грань потребности в
новой программе партии имен�
но после Победы в Великой
Отечественной войне была со�
единением прагматизма с вели�
чием целей, ради которых 20
миллионов (цифра «27000000»
появилась позже, в хрущёвскую
пору) советских людей отдали
жизни за нашу Советскую Роди�
ну. Да, как писал в 41�м К. Си�
монов, «клочок земли, припав�
ший к трём берёзам», «при жиз�
ни никому нельзя отдать», но
этот клочок ещё должен быть
озарён великой идеей, чтобы
принять оправданность милли�
онов павших. Значит, именно
после Победы надо было обос�
новать, что коммунизм — не
утопия, что он даст первые
скромные росточки уже через
пятилетку. Скажем, бесплатным
хлебом в заводских и студенчес�
ких столовых.

Перед нами замечательный
урок работы над принципиаль�
ными документами долгосроч�
ного звучания. Многоэтап�
ность подготовки проекта про�
граммы, распределение функ�
ций участников сложной кол�
лективной работы, ответствен�
ность каждого звена за свой
участок, недопустимость лег�
комыслия и самомнения участ�
ников творческого процесса,
какой бы пост они ни занима�
ли, — всё это важнейшая шко�
ла для политиков всех уровней
современного коммунистичес�

кого движения. Продолжим же
брать уроки в этой школе.

Творческое
соревнование

Участники «узкой» программ�
ной комиссии, за исключением
Жданова, Вознесенского и Сус�
лова, в силу прежнего опыта со�
трудничества и взаимных сим�
патий оказались разбиты на че�
тыре творческие группы. Каж�
дая из них получила все доку�
менты подготовительного эта�
па, включая два проекта про�
граммы 1938 года. Установлен�
ный срок сдачи материалов был
крайне жёстким, и они едва ли в
него уложились бы, если бы не
работали до принятия постанов�
ления Политбюро ЦК от 15 ию�
ля. Первыми 25 июля предста�
вили А. Жданову свой проект 
Г. Александров, П. Федосеев и
К. Островитянов. (Ф. 77. Оп. 4.
Ед. хр. 17. Л. 1). На следующий
день свой проект «тезисов» сда�
ли М. Митин и П. Юдин, указав
в сопроводительном письме
Жданову: «Ограниченность во
времени не дала нам возможно�
сти более тщательно отработать
отдельные положения». (Там
же. Л. 57). 27 июля Жданов по�
лучил «материалы к составле�
нию проекта новой програм�
мы ВКП(б)» от П. Поспелова, 
М. Иовчука и Д. Шепилова. (Там
же. Л. 94). Последними на следу�
ющий день поступили тезисы от
Л. Леонтьева и О. Куусинена.

Есть все основания предпола�
гать, что Жданов с ними опера�
тивно знакомился в день по�
ступления. Текстовых замеча�
ний у него немного, но очень
много подчёркиваний, смысл
которых, как правило, достаточ�
но очевиден. 29 июля Андрей
Александрович передал полу�
ченные проекты И.В. Сталину, о
чём свидетельствует такой ар�
хивный документ:

«Т.Т. СТАЛИНУ, БЕРИЯ,
МАЛЕНКОВУ, ВОЗНЕСЕН�
СКОМУ.

Т.т. Суслову, Александрову, Ку�
усинен, Митину, Юдину, Поспе�
лову, Шепилову, Островитянову,
Леонтьеву, Федосееву, Иовчуку.

Направляю Вам для ознаком�
ления материалы к проекту новой
программы ВКП(б), подготовлен�
ные по поручению Комиссии ЦК
и представленные в Комиссию 
т.т. (1) Митиным и Юдиным; (2)
Поспеловым, Шепиловым и
Иовчуком; (3) Александровым,
Федосеевым и Островитяновым;
(4) Леонтьевым и Куусинен.

А. Жданов
29/VII.1947 г.»

(Примечания: цифры в запи�
ске Жданова вставлены Стали�
ным; дата написана от руки
Ждановым). (Ф. 558. Оп. 11. 
Д. 123. Л. 2).

Обращает на себя внимание
то, что проекты перечислены в
этом письме не в порядке по�
ступления. Первым назван про�
ект «тезисов» Митина и Юдина.
Возможно, они получили этот
приоритет потому, что это было
их второе участие в работе над
третьей программой ВКП(б):
первый проект они представля�
ли в 1938 году. Но, может быть,
Жданов назвал их первыми, так
как хотел, чтобы они были про�
читаны наиболее внимательно,
потому что некоторые мотивы
ему были очень близки, а дру�
гие, наоборот, вызывали серьёз�
ные возражения. Как бы то ни
было, эти тезисы больше всех
испещрены пометками Стали�

на. Впрочем, самый жестокий
приговор дан не им. На титуле
тезисов О. Куусинена и Л. Леон�
тьева написано: «Не то».

29 июля все проекты новой
программы Сталиным были
прочитаны. Вполне возможно,
что они в тот же вечер и обсуж�
дались. Журнал записей приёма
у Сталина свидетельствует, что с
23 часов 05 минут до полуночи
29 июля в кабинете находились
Сталин, Жданов, Вознесенский,
Маленков и Берия, то есть имен�
но те, кому прежде всего были
разосланы программные доку�
менты. Заметим, что больше в
таком составе им в сталинском
кабинете не доводилось соби�
раться не только в ближайшие
дни, но и в ближайшие месяцы.

8 августа 1947 года состоялось
заседание членов программной
комиссии, которым Политбюро
15 июля поручило работать над
документом. На заседании свои
оценки работе коллег высказали
П. Юдин, Д. Шепилов, К. Ост�
ровитянов, М. Митин и П. Фе�
досеев. В дискуссии активно
участвовали А. Жданов, кото�
рый вёл заседание, и Н. Возне�
сенский. На следующий день,
как и было условлено, высту�
павшие представители творчес�
ких групп представили свои за�
мечания, высказанные накану�
не, в письменном виде. (Ф. 77.
Оп. 4. Ед. хр. 18. Л. 41—49). Тогда
же была сформирована объеди�
нённая творческая группа,
представлявшая все первона�
чальные авторские коллективы.
В неё вошли М. Митин, П. Фе�
досеев, Д. Шепилов и Л. Леон�
тьев, несмотря на то, что под�
готовленный им совместно с 
О. Куусиненом вариант был в
целом отклонён.

6 сентября председатель ко�
миссии по подготовке програм�
мы получил следующий доку�
мент:

«СЕКРЕТАРЮ ЦК ВКП(б)
тов. ЖДАНОВУ А.А.

Представляем подготовлен�
ный по Вашему поручению про�
ект Программы ВКП(б).

(Л. Леонтьев)
(М. Митин)

(П. Федосеев)
(Д. Шепилов)».

(Ф. 17. Оп. 125. Д. 479. Л. 111).
Текст был разослан всем чле�

нам возглавляемой Ждановым
комиссии. Есть возможность
проследить редактирование это�
го варианта проекта А.А. Жда�
новым (не исключено, что в нём
принимал какое�то участие и
Д.Т. Шепилов, ставший началь�
ником Управления пропаганды
и агитации ЦК). Отредактиро�
ванный под руководством Жда�
нова текст и стал той «последней
редакцией программы ВКП(б)»,
которая в следующих номерах
будет предложена нашим чита�
телям. Там же речь пойдёт о
правке текстов Сталиным и
Ждановым, об острых спорах,
касавшихся принципиальных
программных положений, о
других исторических докумен�
тах, на которые повлиял проект
сталинско�ждановской про�
граммы ВКП(б), никогда преж�
де не публиковавшийся.

А сейчас хочется высказать
искреннюю благодарность заве�
дующей читальным залом №1
РГАСПИ Ирине Николаевне
Селезнёвой, главному специа�
листу Михаилу Владимировичу
Страхову и их коллегам за ока�
занную помощь в сборе архив�
ных материалов.

Виктор ТРУШКОВ.

Победители заглядывают
за горизонт

АЛЕКСАНДРОВ Георгий Фёдорович
(4 апреля 1908 — 21 июля 1961)

Член ВКП(б) с 1928 года. Кандидат в члены ЦК в
1941—1956 гг. Член Оргбюро ЦК ВКП(б) в 1946—
1952 гг. Доктор философских наук. Академик АН
СССР с 1946 г. С 1932 г. — на научно�преподаватель�
ской работе. В 1938—1939 гг. — заведующий редакци�
онно�издательским отделом Исполкома Коминтерна. В
1939—1940 гг. работал заместителем заведующего от�
делом пропаганды и агитации ЦК ВКП(б) и директо�
ром Высшей партийной школы при ЦК ВКП(б). В
1940—1947 гг. — начальник Управления пропаганды и
агитации ЦК ВКП(б). В 1947—1954 гг. возглавлял Ин�
ститут философии АН СССР. В 1954—1955 гг. был ми�
нистром культуры СССР. С 1955 по 1961 г. заведовал
сектором в Институте философии и права АН Белорус�
ской ССР. Дважды лауреат Сталинских премий.

КУУСИНЕН Отто Вильгельмович
(4 октября 1881 — 17 мая 1964)

Член партии с 1904 года. Член ЦК ВКП(б)—
КПСС с 1941 по 1964 г. Член Президиума ЦК
КПСС с 16 октября 1952 г. по 5 марта 1953 г. и с 
29 июня 1957 г. по 17 мая 1964 г. В 1911—1917 гг. —
председатель исполкома Социал�демократической
партии Финляндии. В 1918—1921 гг. — на подполь�
ной работе в Финляндии. В 1921—1939 гг. — секре�
тарь Исполкома Коминтерна. В 1939—1940 гг. —
председатель Временного народного правительства
Финляндии. В 1940—1956 гг. — председатель Пре�
зидиума Верховного Совета Карело�Финской ССР,
заместитель Председателя Президиума Верховного
Совета СССР. В 1957—1964 гг. — секретарь ЦК
КПСС. Академик АН СССР. Герой Социалистичес�
кого Труда.

ПОСПЕЛОВ Пётр Николаевич
(20 июня 1898 — 21 апреля 1979)

Член партии с 1916 года. Член ЦК ВКП(б)—
КПСС в 1939—1971 гг. Кандидат в члены Президиу�
ма ЦК КПСС с 1957 по 1961 г. С 1918 г. — на проф�
союзной и партийной работе. Окончил Институт
красной профессуры в 1930 г. В 1931—1934 гг. —
член редколлегии, заведующий отделом газеты
«Правда». В 1934—1939 гг. — член КПК ВКП(б), од�
новременно в 1937—1940 гг. — заместитель началь�
ника Управления пропаганды и агитации ЦК ВКП(б).
С 1940 по 1949 г. — главный редактор газеты «Прав�
да». В 1949—1952 гг. — директор ИМЭЛ при ЦК
ВКП(б). В 1953—1960 гг. — секретарь ЦК КПСС. 
С 1961 по 1967 г. — директор ИМЛ при ЦК КПСС.
Академик АН СССР. Лауреат Сталинской премии.
Герой Социалистического Труда.

Документы, о которых пойдёт речь в этом цикле статей, были отправле*
ны в архив почти 70 лет назад. Но не потому, что утратили актуальность.
Вот уж тот случай, когда уверенно можно говорить о решающей роли субъ*
ективного фактора. Смерть А.А. Жданова (хотя, конечно, не только она)
сыграла решающую роль в том, что в архиве оказался «проект новой про*
граммы ВКП(б) в последней редакции». Считая, что этот документ и сего*
дня представляет интерес, а то и политическую актуальность, «Правда»
решила полностью опубликовать его текст с комментариями, а также ос*
новные вехи его создания. Эту публикацию редакция посвящает 100*ле*
тию Великой Октябрьской социалистической революции. Мы планируем,
что публикации этого цикла будут выходить в пятничных номерах.

● Андрей Александрович ЖДАНОВ.
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Крестьянская доля
Люди дела и действия

Эта встреча в поле трактористов, комбайнёров, штурваль�
ных, агрономов, водителей фермерского хозяйства Петровско�
го района Ставропольского края с В.И. Лозовым состоялась
ранним утром 26 июня. Поздней ночью Виктор Иванович — вто�
рой секретарь Ставропольского краевого комитета КПРФ, ру�
ководитель фракции КПРФ, заместитель председателя крае�
вой Думы — прилетел из Москвы, где принимал участие в рабо�
те ХVI съезда, а утром, проехав 100 километров, уже был в по�
ле у одного из лучших фермеров Ставрополья, своего давнего
друга — Алексея Петровича Черниговского. Оно и понятно: на
фермерских полях началась уборочная страда.

С БЛИЗИЛИСЬ ОНИ ещё в те го�
ды, когда в стране только�только
зарождалось фермерское движе�

ние, и с тех пор ежегодно Лозовой при�
езжает к фермеру и на вспашку, и на сев,
и, конечно, на жатву. И с удовольствием
работает целый день, с раннего утра до
вечера, на тракторе или, как вот сейчас,
на комбайне.

Комбайны к обмолоту озимого ячменя
уже были готовы, здесь же стояли и трак�
тора со всем необходимым для работы
уборочных комплексов, а также для лу�
щения, вспашки выходящих из�под жат�

вы полей. Пока работа не началась — аг�
роном и управляющий проверяли влаж�
ность хлебов в поле, — Виктор Иванович
поделился с людьми своими впечатлени�
ями о прошедшем съезде.

— Как вы знаете, съезд Коммунисти�
ческой партии Российской Федерации
прошёл в преддверии выборов в Госу�
дарственную думу РФ и наметил нашу
дальнейшую работу по выводу страны
из кризиса, — рассказал Виктор Ивано�
вич. — В стране очень непростая ситуа�
ция, народ живёт не так, как он того за�
служивает. Богатства страны должны
служить именно народу, а не кучке оли�
гархов, как сейчас. Вот вы, работники
фермерского хозяйства, вырастили, су�
дя по увиденным мной полям, отлич�
ный урожай, спасибо вам. Но чего это
стоило?! Цены на горючее, удобрения,
средства защиты, производство кото�
рых в руках крупных фирм, в том числе
и заграничных, зашкаливают. Хотя на
каждом углу наши власти кричат, что
недра принадлежат народу. Чего стоит
один только слоган, постоянно прокру�
чиваемый по всем каналам телевиде�
ния: «Газпром — народное достояние!»
Вопреки пропаганде, импортозамеще�
ние не стало реальностью. А ведь земля
наша российская способна прокормить
всё население страны и ещё 500 милли�
онов человек отборными продуктами.
Но в стране созданы препоны для про�
изводства продуктов питания, полови�
на продовольствия завозится из�за гра�
ницы, причём зачастую отвратительно�
го качества. И это неудивительно —
коммерсанты покупают там что поде�
шевле, а мы вынуждены это потреб�
лять, не имея возможности в полном
объёме произвести своё.

Но вот отмашка к работе дана, сек�
ретарь крайкома взобрался в кабину
комбайна, напросился к нему и я с во�
просом: «Что для вас жатва, почему се�
ли за штурвал?»

— А может ли быть иначе? — сам у се�
бя спросил Виктор Иванович, начав об�
молот ячменя. Сам же и ответил: — Нет,
не может. Человек я сельский — родился
и вырос в селе Воздвиженское Апанасен�
ковского района Ставропольского края,
к труду с детства приучен. Приучен в
первую очередь отцом своим, Иваном
Демьяновичем, кавалером ордена Трудо�
вого Красного Знамени, ордена Почёта и
ордена «Знак Почёта». А ещё ему была
вручена в Москве серебряная медаль
ВДНХ за рационализаторское предложе�
ние и изобретение. Всю жизнь отец в
сельском хозяйстве проработал, и на
тракторах, и на комбайнах, и производ�
ственным участком в колхозе заведовать
ему пришлось. Кстати сказать, участок
этот — трудоёмких работ — он сам создал
и сам возглавил. Сам же составил проект
сельского водопровода для технической
воды — из трёх прудов воду брали и по
уличным водоводам подавали. Район�то,
Апанасенковский, засушливый, без во�
ды ничего не вырастет. И люди успешно
выполняли постановление Совмина
СССР о развитии подсобных хозяйств —

выращивали овощи и фрукты, держали
домашний скот.

В кабине комбайна прохлада — рабо�
тает кондиционер, внизу мотовило при�
гибает, укладывает в жатку тучный яч�
мень. Такой густой, что не очень�то пого�
воришь, внимание комбайнёру нельзя
ослаблять ни на минуту. Вот жатка пра�
вым краем чуть подмяла под себя скло�
нившийся к самой земле под тяжестью
колосьев ячмень с говорящим названием
«Достойный». Название своё ячмень на
полях Алексея Петровича Черниговско�
го полностью оправдывает. Кстати ска�

зать, на вопрос об урожайности фермер
так и отвечает: «Урожай достойный». Но
вернёмся к разговору. Чуть подав ком�
байн назад, исправив огрех справа, Вик�
тор Иванович продолжает:

— Три брата нас в семье, и все мы отца
не просто любили за то, что он отец, но
уважали за его характер. Хотя и был он ох
как не прост, не сюсюкал с нами, разго�
варивал жёстко, что скажет — всё должно
быть сделано. Батей мы его звали, бать�
кой. Порядок любил, мы, все три брата,
форму носили — он специально нам ком�
бинезоны пошил, резиновые сапоги не
признавал, только кирзовые нам поку�
пал. Скамейку возле дома не давал поста�
вить, говорил: «У нас бездельников нет,
на скамейках сидеть семечки лузгать не�
когда». И повторял часто: «Сынки, мне
работяги нужны. Работать научитесь, все�
го трудом своим добиваться, тогда и путь
ваш в жизни сложится». Сложился, счи�
таю. Один брат председателем колхоза
стал, другой — производственным участ�
ком заведовал. Я руководителем района
был, сейчас вот в Думе краевой, в Ком�
партии. Как в юности вступил, так ни ра�
зу в коммунистах не разочаровался. 

Говорит Виктор Иванович интересно,
пересыпая разговор шутками. Прошу
рассказать, как его трудовая жизнь начи�
налась, где учился, где работал. «Учился я
хорошо, мама, когда трудно в учёбе бы�
ло, помогала, — отвечает он и тут же о
матери своей Раисе Ивановне рассказы�
вает. —Работала она секретарём в сельсо�
вете, умная была и грамотная. И трудо�
любивая. В молодости пришлось ей «ар�
бычкой» на Чёрных землях, что в Калмы�
кии, поработать». Вспоминает, как, буду�
чи на тех самых Чёрных землях, встретил
одного старого уже деда, разговорились,
тот фамилию спросил, а узнав, что фами�
лия у Виктора Ивановича — Лозовой,
мать его вспомнил, добрым словом за её
труд помянул.

— И всё же с чего вы начинали? —
опять прошу Виктора Ивановича вер�
нуться к разговору о нём самом.

— С труда и начинал, — говорит он. —
С пятого класса с отцом на тракторе, на
комбайне работал. А до этого — в огоро�
де, в саду. Сад у нас был славный — какие
только фрукты мы не выращивали! Рабо�
ты было непочатый край, попробуй 30
соток обработай! Прополоть, полить, об�
резку сделать. И, конечно, с урожаем ра�
зобраться: собрать, засушить на зиму, из�
лишки — в заготконтору сдать. Из сухо�
фруктов бабушка моя Василиса Деми�
довна славные пироги пекла. Ещё кроли�
ками занимался — до трёхсот голов дер�
жал. Все лесополосы «выбриты» были —
траву косил и кормить, и на сено, чтобы
зимой запас был. Спать ложились в пол�
ночь, вставали с петухами.

Кабина комбайна оборудована дис�
плеем, на котором все параметры рабо�
ты агрегатов высвечиваются, но и без
них чувствуется, как натужно работает
техника. 

— Ты посмотри, какой могучий уро�
жай, — отвлекается от разговора о себе
секретарь крайкома, — постарались лю�

ди: и удобрения внесли, и семена качест�
венно подготовили, и с уходом за посева�
ми не оплошали. Да что там говорить —
молодцы! При таком отношении к рабо�
те и урожай будет. Как потопаешь, так и
полопаешь, это мне ещё в детстве отец в
голову вложил. 

Комбайн, наполнив доверху бункер,
подруливает к стоящему на краю поля
«Камазу», сыплется в кузов отборное
зерно. Понимая, что своими расспроса�
ми мешаю секретарю крайкома в пол�
ной мере насладиться работой, выхожу
из комбайна, отложив разговор на по�
том, на обеденный перерыв или на ве�
чер, когда обмолот намеченных на сего�
дня полей будет закончен.

И ошибаюсь в своих расчётах. Виктор
Иванович так увлёкся работой, что обед
попросту пропустил, хотя борщ повари�
хи фермерского хозяйства состряпали
отменный. Вечером разговор продол�
жить также не получилось — к А.П. Чер�
ниговскому, узнав, что на его полях рабо�
тает второй секретарь крайкома КПРФ,
заместитель председателя краевой Думы,
приехала целая делегация из соседнего
Благодарненского района. Приехала за
помощью. Дело в том, что члены партии
«Единая Россия» в Ставропольской кра�
евой думе чуть было не протолкнули по�
правки к закону о земле. Поправки были
приняты в первом чтении 31 марта, при�
няты в спешном порядке без надлежаще�
го в таких случаях обсуждения не только
общественностью, но и самими депута�
тами. Внёс их на рассмотрение краевой
Думы всего за 8 дней до рассмотрения, а
именно: 22 марта, депутат из фракции
«Единой России» Владимир Гурьянов.

Название законопроекта — «О некото�
рых вопросах регулирования земельных
отношений» — звучит скромно, как и ко�
личество поправок — всего в две статьи.
Но каких поправок! Если они будут при�
няты в окончательном, третьем чтении,
владельцы земельных долей попадут в
прямую зависимость от своих арендато�
ров�магнатов, а фермеры не смогут далее
развиваться. Суть весьма противоречи�
вого во всех отношениях законопроекта,
в народе уже прозванного законом «жир�
ных котов», для большинства фермеров
и пайщиков понятна — он явно разраба�
тывался с целью защиты интересов круп�
ных агрохолдингов. Им не составит
большого труда увеличить предельно ми�
нимальный размер образуемых новых зе�
мельных участков из состава земель сель�
скохозяйственного назначения с 30 гек�
таров до 2500 гектаров. Что станет непре�
одолимой преградой для желающих на�
чать своё дело, образовав крестьянское
(фермерское) хозяйство, для выращива�
ния зерновых или бобовых культур, а тем
более разведения скота. Ни один владе�
лец земельной доли не сможет забрать
свою землю, так как для этого ему необ�
ходимо будет заручиться поддержкой не
четырёх�пяти собственников, как сейчас
(чтобы набрать 30 гектаров, необходи�
мых для выхода из хозяйства�арендато�
ра), а почти сотни арендодателей (чтобы
набрать 2500 гектаров). Таким образом,

арендодатели, то есть хозяева земельных
долей, по сути хозяевами своей земли
быть перестанут. Они окажутся в безвы�
ходной ситуации, не имея возможности
сменить недобросовестного арендатора и
повлиять на размер оплаты за использо�
вание своей земельной доли. Но по�ти�
хому протолкнуть закон не получилось,
фермеры восстали, в том числе и А.П.
Черниговский, организовавший вначале
встречу фермеров Петровского и сосед�
них районов, а затем и митинг в городе
Светлограде — районном центре. Рас�
смотрение новой редакции закона в Ду�
ме было отложено.

— Когда только этот закон проталки�
вать стали, я сразу смекнул: он против
фермеров, против пайщиков, — пояс�
няет ситуацию В.И. Лозовой. — Обзво�
нил все районы, со многими людьми
встретился, тетрадь завёл: человек —
мнение, человек — мнение. Вот у Алек�
сея Петровича в Светлограде на митин�
ге побывал. Кто за этот закон? Крупные
холдинги, которые своих условий перед
пайщиками не выполняют, а землю по�
терять не желают. Стоит эти поправки
принять, как развитию фермерского
движения конец.

С этим и приехали фермеры из сосед�
него района. Восемьдесят пять дольщи�
ков ЗАО СПК «Родина» провели общее
собрание хозяйства, заявили о выходе,
отмежевали 2,7 тысячи гектаров при�
надлежащей им земли и стали готовить�
ся к её обработке. Но не тут�то было,
всё пошло наперекосяк, земля хотя и
выделена, но документы зависли в Ка�
дастровой палате. Обрабатывать выде�
ленный клин вышедшим из хозяйства
людям руководство ЗАО СПК не позво�
ляет. Наоборот, загоняет в поля свои
трактора и ведёт вспашку. И давит на
пайщиков, с тем чтобы выходцы не на�
брали более 2500 гектаров. 

— Мы думаем, что вначале хозяева
ЗАО СПК «Родина» очень надеялись на
принятие закона о 2500 гектарах, — пояс�
няет Виктору Ивановичу руководитель
приехавшей делегации Д.В. Семёнов. —
А когда принятие закона в окончатель�
ном чтении отложили, они и вывели на
наши поля свои трактора.

— Чтобы потом, если вопрос о выделе�
нии вашей земли всё же будет решён, а
он будет решён, не сомневайтесь, выста�
вить вам счёт за вспашку, — сразу пони�
мает суть происходящего В.И. Лозовой.
— Кто всем этим командует?

— Учредитель ЗАО И.В. Минина.
— То, что она делает, — незаконно.

Мы — крайком КПРФ, первый секре�
тарь, депутат Государственной думы РФ
В.И. Гончаров и я лично — обязательно
вам поможем.

Разговор продолжается более кон�
кретно: кто проводил межевание, где
сейчас находятся документы, чем объ�
ясняют в Кадастровой палате задержку с
их выдачей. Приехавшим людям хочет�
ся рассказать В.И. Лозовому всё в по�
дробностях, полностью выплеснуть своё
недоумение и обиду, заручиться под�
держкой. Беседа затягивается, на дворе
ночь, а ведь Виктору Ивановичу пред�
стоит проехать ещё 100 километров до
своего дома. Проехать после предыду�
щей бессонной ночи и тяжёлого труда за
штурвалом комбайна. Продолжение на�
шего разговора откладывается до следу�
ющей встречи. Впрочем, о главном, по�
моему, В.И. Лозовой рассказать успел.

Валерий ЗЕЛЕНСКИЙ.
Ставропольский край.

Валится из рук

Н А НЕКОГДА процветавших
предприятиях работало при�
мерно по тысяче человек.

Одни стали вахтовиками и вкалы�
вают где�то на северах, другие пере�
биваются случайными заработка�
ми, третьи выживают с помощью
своих садов и огородов. От птице�
фабрик остались — и то не везде —
брошенные корпуса, заросшие бу�
рьяном подъездные пути и назва�
ния, которые ещё живут в памяти
людей. Птицефабрики располага�
лись в сёлах. И сёла захирели, слов�
но Мамай прошёл.

— Уничтожение птицефабрик
проходило по одному сценарию, —
говорит секретарь Самарского обко�
ма КПРФ Гумар Валитов. — Сокра�
щались дотации из бюджета облас�
ти, дорожали корма, бешеными
темпами росли тарифы на электро�
энергию и газ…

Характерный пример — Обша�
ровская птицефабрика. Известна

до сих пор всей Самарской облас�
ти. Бренд «Цыпочка из Обшаров�
ки» был на слуху в городах и сёлах.
Торговля цыплячьими тушками,
суповыми наборами и прочей про�
дукцией шла как в фирменных ма�
газинах, так и оптом. С появлени�
ем в кресле губернатора господина
Меркушкина сократилась под�
держка предприятия из бюджета.
Коллектив птицефабрики пытался
сохранить единственное в селе
крупное предприятие и рабочие
места. Начались митинги, посыпа�
лись коллективные жалобы членам
фракции КПРФ в губернской Ду�
ме на произвол местной власти.
Меркушкин вынужден был на всё
это реагировать. Сочувственно
разводил руками, сострадательно
покачивал головой, успокаивал
трудовой коллектив обещаниями
найти инвестора. На том дело и
кончилось…

Не остались в стороне от развала

самарского птицепрома и другие гу�
бернаторы. Господин Титов, зани�
мавший это кресло полтора десятка
лет, вошёл в историю птицеводства с
помощью двухпудового индюка.
Именно такую диковинную птицу
поросячьей тяжести решил он раз�
водить на базе бывшей Рождествен�
ской птицефабрики. Цель была
весьма благородная — завалить ин�
дюшатиной всю область. Но зава�
лить её удалось только болтовнёй на
эту тему. Куры и гуси индюшиные
яйца, как известно, не несут. До�
ставлять их пришлось из Израиля.
Технология выращивания двухпудо�
вого индюка тоже не вполне кури�
ная. В итоге этот проект тихо скон�
чался. Сколько ухлопали на него
миллионов, теперь уже никто не
скажет. Зато Титов, до сих пор отли�
чающийся энергией уже на другом
поприще, воспринимается в Самаре
неотрывно от своего нереализован�
ного замысла. Когда вижу его засе�

дающим или выступающим, рядом с
ним в моём воображении сразу же
возникает образ того самого двухпу�
дового индюка. 

— В советские времена одна Жи�
гулёвская птицефабрика произво�
дила по миллиону яиц в день, —
вспоминает бывший заместитель
начальника областного управления

сельского хозяйства Николай Азов�
сков. — До чего же мы сейчас дока�
тились! 

Той птицефабрики уже давно нет.
Нет и Рождественской, которая за�
нималась племенным поголовьем.
Из бывших в советские времена де�
вяти крупных птицефабрик работа�
ют только две. 

Нельзя сказать, что «единорос�
сы», которые из года в год урезали
размеры бюджетной помощи
этим предприятиям, ничего не
видели и не понимали.

— Отсутствие государственной
поддержки может привести к пре�
кращению деятельности птицефаб�
рик на территории Самарской обла�
сти и массовому сокращению их со�
трудников, — заявила как�то на за�
седании губернской Думы председа�
тель комитета по сельскому хозяйст�
ву Галина Светкина.

Соображает всё�таки, к чему ве�
дёт политика власти, которую она
тоже проводит и за которую посто�
янно голосует. Но только толку от её
соображений что�то не чувствуется,
хотя в благих посулах теперешней
власти отказать нельзя. Долго дуде�
ли на разные голоса по поводу ско�
рого пуска строящейся Сергиевской
птицефабрики. Смету довели аж до
10 миллиардов рублей. В 2015 году
обещали выдать первую продукцию.
Потом торжества отложили до кон�
ца этого года. Теперь стало ясно, что
торжеств вообще не будет.

— Строительство не ведётся, все
уволены, кроме охранников. Ком�
бикормовый завод, который возве�
ли в соседнем районе, простаивает.
Люди надеялись, что появятся но�
вые рабочие места, но надежды ока�
зались напрасными, — сетует пер�
вый секретарь Сергиевского райко�
ма КПРФ Александр Илларионов.

У одной из двух оставшихся на
плаву крупных птицефабрик — То�
льяттинской — уже настали нелёг�

кие времена. В отношении этого
предприятия поданы заявления о
банкротстве в связи с тем, что оно не
расплачивается по долгам. По
просьбе членов трудового коллекти�
ва на птицефабрике побывала груп�
па партийных и профсоюзных акти�
вистов во главе с первым секретарём
Жигулёвского горкома КПРФ Анд�
реем Скомороховым и председате�
лем недавно созданного тольяттин�
ского профсоюза «Молот» Вячесла�
вом Шепелевым.

— По словам директора птицефа�
брики, банкротство в ближайшее
время предприятию не грозит. Но
ситуация остаётся сложной, — де�
лится впечатлениями Андрей Ско�
морохов. — Получен кредит в банке,
который позволит продержаться до
выборов 18 сентября. А потом могут
начаться проблемы...

Перед выборами очередной соци�
альный взрыв власти не нужен. Ведь
ещё не утихло возмущение по поводу
банкротства «АвтоВАЗагрегата». А
потом чума уничтожения запросто
может накрыть и эту птицефабрику.
Выход один — отделить губителей
птицепрома, словно заражённых чу�
мой кур, от законодательных и уп�
равленческих функций. Решитель�
ный шаг к этому можно сделать 18
сентября, когда пройдут выборы в гу�
бернскую и Государственную думы.
Иначе рукотворная чума загубит да�
же те жалкие крохи, что остались от
птицепрома советских времён. 

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Самарская область.

У кур, как и у людей, бывает целый букет болезней. Наиболее опасны чума, ос�
па, грипп и так далее. Причём чума — одно из самых страшных инфекционных за�
болеваний. Вокруг ферм, где оно выявлено, устанавливается специальная зона.
Вокруг этой зоны — карантин. Куриное поголовье полностью уничтожают. О чуме
за так называемые постперестроечные годы в Самарской области что�то не было
слышно. Но поголовье Кротовской, Подбельской, Безенчукской, Обшаровской и
других птицефабрик полностью уничтожено. Счёт исчезнувшего куриного поголо�
вья идёт на миллионы. Но причины надо искать не среди кур…

Жертвы рукотворной чумы

Сельскохозяйствен�
ный производственный
кооператив «Ершов�
ский», что в Псковском
районе Псковской обла�
сти, в результате реа�
лизации государствен�
ной программы ликви�
дации коров, склонных
к тяжёлым заболевани�
ям, за два года потерял
12 миллионов рублей.
Это в 2015 году оберну�
лось для хозяйства ну�
левой рентабельностью
производства. Но здесь
не сдаются — намерены
в будущем году вдвое
увеличить дойное стадо
и поставки молока и мя�
са государству.

В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ
«Ершовский» — хозяй�
ство достаточно креп�

кое, хотя материально�техни�
ческая база, конечно, отстаёт
от потребностей. Костяк кад�
ров составляют местные жи�
тели из 18 окрестных дере�
вень. Работает здесь старей�
шая в Псковском регионе
школа, которой нынче испол�
нилось 160 лет. Председатель
правления хозяйства Генна�
дий Алексеевич Моисеев —
тоже её выпускник.

«Кадры растим и воспи�
тываем сами, — говорит гла�
ва хозяйства. — Ребята у нас
славные, главное, любят
свою малую родину. Они с
детства не понаслышке зна�
ют о нелёгком труде на селе,
но это их не пугает. Те, кто
желает поступить в высшее
учебное заведение и потом
вернуться в родные края,
получают всяческую под�
держку».

Парням и девушкам есть с
кого брать пример. В первую
очередь, понятно, со своих
родителей�тружеников. Есть
на селе награждённые почёт�
ными грамотами областного
управления сельского хозяй�
ства и ветеринарии и Псков�
ского района за высокие по�
казатели в труде. Надои по 
5 тысяч килограммов от фураж�
ной коровы и привесы скота
на откорме по 450—500 грам�
мов в сутки, значительное
превышение норм выработки
на тракторах и комбайнах,
продажа государству 860 тонн
молока высшего сорта и 60
тонн скота на мясо — всё это
укрепляет экономику хозяй�
ства. Заработная плата работ�
ников в «Ершовском» — до 15
тысяч рублей, а в страду зна�
чительно возрастает. Такие за�
работки и в областном центре
для большинства — мечта. 

Сегодня люди всё больше
убеждаются, что только пере�
ход на социалистический путь
развития позволит восстано�
вить утраченные позиции и
обеспечит прогресс экономи�
ки. Как может эффективно
развиваться село, если, на�
пример, крестьянским и фер�
мерским хозяйствам Псков�
ской области в текущем году
по лизинговой программе бу�
дет выделено всего 5 млн. руб�

лей. Такая сумма мала даже
для одного хозяйства.

Реально оценивая обста�
новку, коллектив СХПК «Ер�
шовский» не надеется на под�
держку сверху, понимая, что
рассчитывать можно только
на самих себя. В то же время
люди здесь за себя постоять
могут. В прошлом году, к при�
меру, во время навязанной об�
ластной и районной властью
административной реформы
депутаты Ершовской волости
отстояли собственный край
от слияния с соседней Пис�
ковской волостью.

«Необходимо отметить, что
у тружеников «Ершовского»
высокий уровень сознательно�
сти. Хозяйство — коллектив�
ный подписчик газеты «Прав�
да». Здесь очень много сторон�
ников КПРФ, которым близка
и понятна её программа воз�
рождения российского села»,
— говорит первый секретарь
Псковского райкома КПРФ
Владимир Бондарев. — Верит�
ся, что на предстоящих выбо�
рах в Государственную думу и
в Псковское областное собра�
ние депутатов работники «Ер�
шовского» поддержат комму�
нистов своими голосами. 

Олег ДЕМЕНТЬЕВ.
(Корр. «Правды»).

Псковская область.

П О ЕГО СЛОВАМ, в рамках программы
модернизации здравоохранения основ�
ная часть средств была выделена на сель�

скую медицину, в первую очередь — на сохране�
ние и укрепление медучреждений в сёлах. Прези�
дент пообещал разобраться, о каких регионах
шла речь в обращениях. Ну пообещал, и ладно.

Но в Курской области, видимо, идут своим пу�
тём: в последние годы закрыто более 25 фельд�
шерско�акушерских пунктов в сельской местно�
сти. Медицина на селе потихоньку вымирает, и,
кажется, никому до этого нет дела. 

А ведь ФАПы являются главными опорными
точками медицинской помощи в сельской ме�
стности. На сегодняшний день в области рабо�
тает 621 ФАП, в них трудятся фельдшеры, об�
служивающие более двух тысяч сёл и деревень.
Но власти в регионах взяли курс на «оптимиза�
цию» ФАПов, и количество их стало заметно
сокращаться. 

Причина ликвидации 25 фельдшерско�аку�
шерских пунктов банальна: они как бы не про�
шли лицензирование. Устарело оборудование, не
хватает лекарств, а иногда нет и специалистов.
Далеко за примерами идти не нужно. Село Клюк�
ва Курского района осталось без медпункта. Здесь
проблема весьма ощутима — более 400 жителей
вынуждены ездить на приём к врачу в Курск в
районную поликлинику. Что уж говорить о дерев�
нях, более отдалённых от благ цивилизации.

Есть населённые пункты, где отдалённость от
ближайшего ФАПа может составлять 10 и более
километров. Обращаемость населения за меди�
цинской помощью снизилась до 5—8%. Но это
официальные данные. А на самом деле цифра
гораздо выше. Поэтому именно сейчас важно
изменить вектор предоставления медицинских
услуг. Кое�где специалисты стали время от вре�
мени выезжать к пациентам. Но в основном
ФАПы пустуют, здания постепенно приходят в
негодность, уже не соответствуют санитарным
нормам и правилам. С закрытием ФАПов на се�
ле практически не осталось профессиональной
медицинской помощи.

В Дмитриевском районе три года назад было
27 ФАПов. Они действовали в каждом муници�
пальном образовании. Их больше нет в сёлах Ко�
робкине, Поповкине, Фатеевке, Арбузове, Ки�
ликине, Пальцеве, Моршневе. Для села беда, ес�
ли нет фельдшера. В ряде случаев одна медсестра
по совместительству работает в трёх сёлах, на�
пример, в Старогородском сельсовете. Это, ко�

нечно, не радует болеющих пенсионеров, инва�
лидов и престарелых граждан. Хотя врачи Дмит�
риевской центральной поликлиники закрепле�
ны за муниципальными образованиями, ведут
приём и оказывают помощь.

— В остальных сёлах нашего района ФАПы
есть, но они находятся на балансе сельсоветов и
не соответствуют санитарным нормам, так как
бюджет сельсовета не позволяет сделать ремонт,
чтобы вести приём пациентов, — рассказывает
местная жительница Е.И. Букреева.

В Тимском районе в последние годы закры�
лись ФАПы в селе Первое Выгорное и на хуторе
Гнилуши из�за объединения сельсоветов и убыли
населения. Остались только девять ФАПов, но
там в лучшем случае могут сделать укол и рану
помазать йодом.

В районной больнице катастрофически не хва�
тает врачей. А в 2014 году закрыли роддом. Роже�
ницы ездят за десятки километров в Щигры или
в областной центр. Бывают случаи, женщины ро�
жают в дороге, пока их везут. Такая вот борьба за
демографию.

В Медвенском районе, в селе Спасское не�
сколько лет назад закрыли стационар с койко�ме�
стами и амбулаторией. Причина — нет врачей. Из
стационара сделали ФАП, но это, понятно, сов�
сем другой уровень медицинского обслуживания.

Нехватка врачей и среднего медперсонала, а
также убыль населения и отсутствие денег для
получения лицензии на право заниматься меди�
цинской деятельностью — общероссийские про�
блемы. Их пытаются решить за счёт выездов спе�
циалистов в отдалённые сёла, выплаты «подъём�
ных» молодым специалистам… Но всё это разви�
тием сельской медицины даже не пахнет. Мало
того, в областном бюджете на 2016 год на здраво�
охранение определено минимум расходов. 

Сельские жители уже не в первый раз стано�
вятся жертвами подобной «оптимизации». А ведь
для многих жителей глубинки поселковый мед�
пункт — зачастую единственный островок спасе�
ния. Вместо того чтобы вызывать «скорую», се�
ляне раньше могли обратиться в ФАП и получить
первую медицинскую помощь.

Многим уже не кажется, а люди просто увере�
ны, что идёт целенаправленное уничтожение се�
ла и оставшегося сельского населения в России.

Наталья ЛАЩЁВА.
(Соб. корр. «Правды»).

Курская область.

ФАПы продолжают закрывать
Во время «прямой линии» с президентом РФ поступила масса вопросов о закры�

тии сельских больниц и фельдшерско�акушерских пунктов (ФАП). «Люди говорят,
что закрываются ФАПы. Очень странно, что такой процесс происходит, — начал свой
ответ Владимир Путин. — Это абсолютно недопустимые практика и тенденция».

Что болит у медицины

Оптимисты
позиций не сдают

У кого получается

Как потопаешь,
так и полопаешь

● Эти домашние куры могут в регионе оказаться последними…
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Век Октября. Экран столетия

Чем советское кино отличается
от нынешнего российского?

Революция дала
великую идею

— Фёдор Ибатович, вы существенно
моложе меня, однако, я думаю, успели на
себе ощутить, что значило наше кино в
советское время. Впрочем, когда что!ли!
бо из нынешней действительности срав!
нивается сегодня с той эпохой в её поль!
зу, тут же видишь скривившиеся физио!
номии патентованных антисоветчиков.
Ну, дескать, это старческая ностальгия:
ведь кажется, что в молодости и трава
зеленее была...

Между тем, если говорить о кино, по!
моему, никак не иллюзия, а совершенно
очевидный и сугубо объективный факт,
что советский кинематограф отличается
от нынешнего российского, как небо от
земли. То есть настолько он выше во всех
отношениях. Об этом много пишут в ре!
дакционной почте и читатели «Правды».
А вот недавно, в связи с объявленным
официально Годом российского кино, я
обратился к целому ряду известнейших
деятелей отечественного киноискусства с
просьбой высказать своё мнение о его со!
стоянии вчера и сегодня. Так удивительно
схожими оказались ответы! Подытожить
их можно приблизительно следующим за!
ключением: у нас было великое советское
кино, которое, увы, теперь мы потеряли.
Скажите, а вы согласны с этим?

— Безусловно. Говоря вашими слова�
ми, сугубо объективный факт.

— Но наши читатели, видя и сознавая
то же самое, просят помочь им разо!
браться, что произошло, почему и как. А
чтобы разобраться, необходимо провести
хотя бы краткий исторический анализ,
сравнив становление советского кино и
нынешнего. Совсем скоро мы будем от!
мечать 100!летие Великой Октябрьской
социалистической революции, детищем
которой в полном смысле слова стал со!
ветский кинематограф. А теперешнее ки!
но, которое мы называем российским,
началось после уничтожения Советской
власти и развала Советского Союза.

— Значит, в этом году ему исполняет�
ся 24 года. Много это или мало? Давай�
те сравним и порассуждаем.

— Какой метод сравнения вы предлага!
ете для начала?

— Советское кино зародилось в 1918
году. Если прибавить те же 24 года, то по�
лучится 1942 год. И что мы видим? К то�
му времени на счету советского кинема�
тографа было множество поистине гран�
диозных, эпохальных картин! Причём,
замечу, в разных жанрах. Перечислять их
все у нас не хватит времени, потому ог�
раничимся хотя бы некоторыми. Позво�
лите мне предложить мой список?

— Конечно.
— Итак, в кратком варианте это:

«Броненосец «Потёмкин» (1925) С. Эй�
зенштейна, «Мать» (1926) В. Пудовки�
на, «Сорок первый» (1927) Я. Протаза�
нова, «Девушка с коробкой» (1928) 
Б. Барнета, «Арсенал» (1929) А. До�
вженко, «Новый Вавилон» (1929) Г. Ко�
зинцева и Л. Трауберга, «Обломок им�
перии» (1929) Ф. Эрмлера, «Земля»
(1930) А. Довженко, «Путёвка в жизнь»
(1931) Н. Экка, «Встречный» (1932) 
Ф. Эрмлера, С. Юткевича и Л. Арншта�
ма, «Чапаев» (1934) братьев Василье�
вых, «Весёлые ребята» (1934) Г. Алек�
сандрова, «Пышка» (1934) М. Ромма,
«Депутат Балтики» (1936) И. Хейфица и
А. Зархи, «Семеро смелых» (1936) С. Ге�
расимова, «Мы из Кронштадта» (1936)
Е. Дзигана, «Цирк» (1936) Г. Александ�
рова, «Пётр Первый» (1938) В. Петрова,
«Волга�Волга» (1938) Г. Александрова,
«Человек с ружьём» (1938) С. Юткеви�
ча, П. Арманда и М. Итиной, «Алек�
сандр Невский» (1939) С. Эйзенштей�
на, «Трактористы» (1939) И. Пырьева,
«Щорс» (1940) А. Довженко и Ю. Солн�
цевой, «Музыкальная история» (1941)
А. Ивановского и Г. Раппапорта, «Сви�
нарка и пастух» (1941) И. Пырьева, «Ва�
лерий Чкалов» (1941) М. Калатозова,
«Машенька» (1942) Ю. Райзмана, «Па�
рень из нашего города» (1942) А. Стол�
пера, Б. Иванова и А. Птушко, «Секре�
тарь райкома» (1942) И.Пырьева.

— Действительно впечатляет! А ведь
хочется ещё и ещё добавлять...

— Вполне вас понимаю. Потому что
это лишь малая частица из того потока
киношедевров, которые появились на
свет за первые 24 года Советской влас�
ти. Согласитесь, все или почти все на�
званные мною фильмы стали класси�
кой не только советского, но и мирово�
го кинематографа. Достаточно сказать,
что «Броненосец «Потёмкин» был при�
знан первым в числе 12 лучших филь�
мов всех времён и народов по результа�
там международного опроса критиков в
Брюсселе в 1958 году (110 голосов из
117). Он же стал первым среди 100 луч�
ших фильмов по опросу киноведов ми�
ра в 1978 году. И, наконец, занял почёт�
ное третье место в списке журнала
Empire «100 лучших фильмов мирового
кинематографа», составленном совсем
недавно — в 2010 году. Может ли чем�
нибудь похожим похвастаться нынеш�
нее российское кино?

— Увы, увы...
— Да, реальность состоит в том, что

почти за четверть века у нас, по боль�
шому счёту, так и не появилось филь�
мов, которые встали бы вровень с теми
советскими лентами. Ведь многие из
них были даже больше, чем выдающие�

ся явления искусства, — они способны
были общество объединить, народ под�
нимать на великие свершения. Как тот
же «Броненосец «Потёмкин», или «Ча�
паев», или «Александр Невский»...

— Так в чём же основная причина? Ка!
ков главный секрет столь огромной раз!
ницы — тогда и сегодня?

— Главная причина, я думаю, вам�то
понятна. Она — в той социально�поли�
тической системе, которая восторжест�
вовала в России после Октября и, в
противовес ей, у нас за последние годы.
То есть давайте скажем так: какая атмо�
сфера в обществе, какой в нём витает
дух — такие и создаются фильмы, да и
всё остальное, естественно, тоже.

Революция дала искусству, как и все�
му обществу, в первую очередь ВЫСО�
КУЮ ИДЕЮ, способную захватить
миллионы, — идею социальной спра�
ведливости: кто был ничем, тот станет
всем. Многие нынешние деятели — ис�
торики, публицисты, политики и т.д. —
поют осанну царской России. Говорят,
что если бы не Октябрь 1917 года, то на�
ша страна была бы необыкновенно цве�
тущим государством. Всё это сказки для
несведущих людей. На самом деле Рос�
сия при царизме полностью исчерпала
себя. Она попросту выдохлась. И если
бы каким�то чудом продолжала таковой
существовать, то являла бы весьма уны�
лое зрелище. И никогда бы при ней не
взошли столь ярко на общественном не�
босклоне звёзды таких выдающихся лю�
дей, как Михаил Шолохов, Георгий Жу�
ков, Дмитрий Шостакович, Сергей Есе�
нин, Владимир Маяковский, Игорь
Курчатов, Пётр Капица, Сергей Королёв
и многие, многие другие. В том числе не
взошли бы и звёзды наших прославлен�
ных кинематографистов — режиссёров,
операторов, сценаристов, актёров.

От чего шли
и как начинали

— Надо бы вспомнить, что представля!
ло собой дореволюционное российское
кино.

— Кинематограф в России начался за
полтора десятка лет до Октября 1917 го�
да. Но каким он был за редким исключе�
нием? В основном — калькой с зарубеж�
ной «синемы». Чисто развлекательным,
прозападным. Не случайно перед Пер�
вой мировой войной только в одной
Москве насчитывалось свыше 50 пред�
ставительств зарубежных кинокомпа�
ний, которые поставляли, как правило,
дешёвые салонные мелодрамы и боеви�
ки. И хотя война сократила количество
импортных фильмов, однако отечест�
венные кинопроизводители шли по то�
му же пути — потчевали людей всё теми
же мелодрамами и боевиками, не касав�
шимися острых социальных проблем.
Серьёзных и по�настоящему значимых
фильмов почти не снималось, так как
власти предержащие старались говорить
с народом языком лубка, чтобы, не дай
бог, в его голове не вызрели серьёзные
мысли (та же ситуация, кстати, и в сего�
дняшней России, о чём у нас ещё будет
время поговорить). Однако избежать
Октября 1917 года всё равно не удалось.
Ведь сколько ни зарывай голову в песок,
а «пятая точка» торчит на поверхности...

— Становление нового кино, как и но!
вого общественно!политического строя,
проходило в труднейших условиях. Раз!
руха Первой мировой войны, сопротив!
ление буржуазии, Гражданская война…

— Ясно, что господа капиталисты со�
противлялись изо всех сил, не приемля
рабоче�крестьянскую власть. А в кино
они даже пытались полностью замол�
чать сам факт Октябрьской революции.
Поразительно, что за год после неё, к
осени 1918 года, частными фирмами в
России было снято 150 фильмов — и ни
в одном из них даже не упоминалось об
этом величайшем, переломном истори�
ческом событии в жизни страны!

— Наглядный факт… Но на фронтах
Гражданской войны вели свои съёмки
первые советские кинооператоры!доку!
менталисты, о чём позднее расскажет за!
мечательный художественный фильм
«Служили два товарища». Помните героя
Олега Янковского?

— Да, он и погибает с кинокамерой,
стараясь запечатлеть происходящее для
будущих поколений. Но я ещё на одну
сторону дела хочу обратить внимание.
Буквально с первых шагов Советской
власти начинается у нас детское кино,
что о характере этой власти многое го�
ворит. Ведь детский кинематограф в
СССР станет величайшим в мире —
аналогов ему нигде не было! И это по�
настоящему гуманистическое кино, ко�
торому наивысшую оценку давал даже
папа римский, назвавший его христи�
анским. А знаете, какой был первый
наш детский фильм и когда он снят?

— Откровенно говоря, нет.
— Уже в начале 1918 года, то есть спу�

стя несколько месяцев после Октября,
при отделе средних учебных заведений
Наркомпроса РСФСР создаётся секция
школьного кинематографа. И вот на
свет появляется первый отечественный
детский фильм — «Сигнал» (режиссёр
А. Аркатов), снятый Московским ко�
митетом Наркомпроса.

— Очень интересно! Расскажите о нём.
— Прежде всего обратим внимание

на сюжет, который прямо вытекал из

тогдашней обстановки Гражданской
войны. Юный герой (актёр Яков Вол�
женин), с целью предотвращения вра�
жеской диверсии, ценой собственной
жизни останавливал поезд, перевозив�
ший оружие для красных, использо�
вав… рубаху, окрашенную своей кро�
вью. Таким образом, в основу первого
советского детского фильма легла идея
самопожертвования, которая владела
тогда умами многих — как взрослых,
так и детей.

Эта идея не была вбита в мозги по�
средством большевистской пропаган�
ды, как пытаются нас теперь уверить
господа либералы. Суть в ином: те же
дети, которые безоглядно жертвовали
своими жизнями ради светлого будуще�
го, были уверены, что таковое обяза�
тельно наступит. Что с приходом боль�
шевиков наконец закончится та бес�
просветная жизнь их родителей, кото�
рую они воочию наблюдали. Это было
поколение пассионариев, восприняв�
шее идею справедливости не для себя
лично, а для всех, и ради торжества
этой идеи оно готово было жертвовать
даже самым дорогим, что есть у челове�
ка, — собственной жизнью. Пожалуй,
можно сказать, что основу такого поко�
ления создало само царское время с его
вопиющими неравенством и неспра�
ведливостью. Рождённые в противовес
этому пассионарные чаяния и стали ос�
новой сюжета не только для первого со�
ветского детского фильма, но и для
многих последующих кинолент.

— К детям был обращён и знаменитый
фильм «Красные дьяволята», вышедший
на экраны в 1923 году, то есть сразу по!
сле Гражданской войны…

— Да, лента режиссёра Ивана Пере�
стиани собрала в кинотеатрах много�
миллионную аудиторию, и нынче её на�
звали бы блокбастером. А речь в ней шла
всё о том же — о самоотверженном учас�
тии детей в Гражданской войне на сто�
роне красных. Отметим, что в стане бе�
лых молодёжь и дети, конечно, тоже
присутствовали — в основном это были
отпрыски дворянских семей, дети свя�
щеннослужителей, зажиточных кресть�
ян, однако «красных» детей всё равно
было больше (о чём говорить, если даже
десятки тысяч белых офицеров перешли
на сторону Красной Армии). Так что сю�
жет «Красных дьяволят», несмотря на
всю свою приключенческую сказоч�

ность, в основе был правдив: дети актив�
но помогали красным победить белых.
Кроме того, этот фильм явился велико�
лепной адаптацией жанра американско�
го вестерна, который некогда завоевал
царскую Россию. Но если при царе в на�
ших кинотеатрах показывали американ�
ские вестерны, а свои достойные при�
ключенческие картины не снимали, то
теперь родился аналогичный собствен�
ный жанр — истерн, или вестерн по�со�
ветски. Из его «шинели» потом столько
прекрасных фильмов вышло! Кстати,
«Красных дьяволят» ценил и В.И. Ле�
нин, который к тогдашнему игровому
кино в целом относился скептически.

— Раз уж речь у нас зашла о Владими!
ре Ильиче, то скажем о его влиянии на
наш кинематограф.

— Ленин был у истоков советского
кино и много сделал для его становле�
ния, поскольку прекрасно понимал: за
этим искусством будущее. Ещё в 1907
году он прозорливо написал, что «пока
кино находится в руках пошлых спеку�
лянтов, оно приносит больше зла, чем
пользы, нередко развращая массы» (как
и сейчас, не правда ли?). Именно Ле�
нин разработал этапный декрет Сов�
наркома от 27 августа 1919 года «О пе�
реходе фотографической и кинемато�
графической торговли и промышлен�
ности в ведение Народного комиссари�
ата по просвещению». После этого на�
чалась национализация кинопредприя�
тий и возникла система государствен�
ных органов, ведающих кинематогра�
фией в Советской России.

— А лично вождь находил время сле!
дить за тем, что происходит в кино?

— Как Председатель Совнаркома,
Ленин регулярно знакомился с теку�
щим кинорепертуаром. Это происходи�
ло раз в две�три недели в Свердловском
зале Кремля, где был устроен киноте�
атр. Больше всего Владимир Ильич лю�
бил хроникальные фильмы, а вот игро�
вые, как я уже сказал, особенно не жа�
ловал. Но это потому, что художествен�
ное советское кино делало тогда свои
первые шаги (в 1921—1923 годах вышло
всего 23 игровых фильма) и было ещё
далёким от совершенства. А выхода
подлинных шедевров вождь не застал.
Однако именно он добился положения,
чтобы сеансы в кинотеатрах включали в
себя не только увеселительные филь�
мы, но и серьёзные ленты пропаган�

дистского и просветительского содер�
жания. Это требование вошло в исто�
рию советского кино под названием
«ленинская пропорция».

Такой принцип существовал вплоть
до развала СССР, хотя в горбачёвскую
«перестройку» был уже переориентиро�
ван. Ведь Ленин настаивал на необходи�
мости «внести в кино не только науку,
не только искусство, не только произ�
водство, но и юмор, но и смех, но и жи�
вотрепещущие сцены комедии и драмы,
но всё это должно быть направлено к
одной, единственной цели: к борьбе за
новый быт, за новые нравы, за лучшее
будущее...» А с началом «перестройки»
этот тезис ловко вывернули: тогда шла
борьба уже не за новый советский быт, а
за АНТИСОВЕТСКИЙ. Да и будущее в
целом виделось уже совсем иным…

В кино тоже кадры
решают всё

— Пора сказать о людях, которые при!
шли работать в кино после Октября и со!
здавали великий советский кинема!
тограф.

— Именно Октябрь 1917 года дал
мощнейший стимул для появления це�
лой плеяды выдающихся творцов, кото�
рые при господстве прежнего режима
никогда не смогли бы так ярко себя
проявить. Большинство будущих совет�
ских киноклассиков ранее и не помыш�
ляли связывать свою жизнь с кино. Эй�
зенштейн по основной своей профес�
сии был техником�смотрителем, Вертов
и Роом должны были стать психоневро�
логами, Райзман окончил литературно�
художественный факультет МГУ, Ро�
шаль вообще никакого высшего обра�
зования не имел, Довженко работал
учителем, Пудовкин собирался стать
физиком, а Барнет подавал большие
надежды как спортсмен — занимался
боксом. Но революционные события
круто изменили их жизнь, и они при�
шли в кинематограф.

— Многие, стоит подчеркнуть, пришли
с фронтов Гражданской войны. Тот же
Эйзенштейн, Ромм, Эрмлер, Пырьев…
Пришли с определёнными идейными
склонностями, а время открыло перед ни!
ми широчайшие горизонты в искусстве.
Отвратительно, что нынче всё это извра!
щается, подаётся в пародийно!карика!
турном виде. Ну, например, как в телесе!
риале «Орлова и Александров».

— Согласен. Меня тоже это возму�
щает.

— Реальные судьбы и колоссальный
творческий взлёт таких самобытных со!
ветских талантов, как Григорий Алексан!
дров или Иван Пырьев, просто поражают.
Но ведь и немало наиболее одарённых де!
ятелей дореволюционного кино после Ок!
тября словно заново родились. Разве и
это не говорит об идейной и духовной си!
ле революции? Вспоминаю Владимира
Гардина, Якова Протазанова…

— Конечно, это важная грань нашей
темы. Скажем, Яков Протазанов при�
шёл в кинематограф за несколько лет
до Октября 1917�го и за тот период снял
несколько десятков фильмов. Но ка�
ких? Серьёзных работ там почти не бы�
ло — названия говорят сами за себя:
«Как хороши, как свежи были розы…»
(1913), «Купленный муж» (1913), «Лю�
бовь японки» (1913), «О чём рыдала
скрипка» (1913), «Один насладился,
другой расплатился» (1913), «Женщина
захочет — чёрта обморочит» (1914) и т.д.

— Однако незаурядный талант этого ма!
стера всё!таки дал знать о себе в работах
по русской классике: сначала это «Пико!
вая дама», потом «Отец Сергий»… Но про!
биваться к такому искусству было нелегко.

— Характерно, что сразу после Фев�
раля 1917 года Протазанов начинает
снимать революционно�разоблачитель�
ные фильмы («Андрей Кожухов», «Не
надо крови»), которые, по мнению кри�
тиков, были лучшими фильмами на эту
тему. О фильме «Не надо крови» один
из рецензентов писал: «Революция ока�
зала благодетельное влияние на кине�
матографическое искусство. В затхлый,
удушливый воздух салонно�любовных
сюжетов ворвалась свежая струя...
Впервые мы увидели на экране потря�
сающе просто и безыскусственно рас�
сказанную драму…»

Это, заметим, после Февральской, то
есть буржуазно�демократической, ре�
волюции. А Октябрьскую Протазанов
поначалу не принял, и в 1920 году он
уезжает в Европу. Но уже в 1923�м воз�
вращается в Советскую Россию, по�
скольку тоже оказался захвачен ВЫСО�
КОЙ ИДЕЕЙ. 

— Станет понятнее, почему возвраща!
ется, если назвать некоторые фильмы,
что вынужден он был снимать в Париже и
Берлине: «За ночь любви», «Тень греха» и
т.п. Тот же знакомый ему удушливый,
затхлый воздух буржуазной коммерции…

— Да�да! А в советских условиях он
стал одним из выдающихся кинорежис�
сёров. Снял первый в мире полномет�
ражный фильм о космическом полёте —
«Аэлита» (1924) — по фантастической
повести Алексея Толстого, а далее такие
знаменитые ленты, ставшие советской
киноклассикой, как «Закройщик из
Торжка» (1925), «Процесс о трёх миллио�
нах» (1926), «Сорок первый» (1927), «Дон
Диего и Пелагея» (1928), «Праздник свя�
того Йоргена» (1930), «Бесприданница»
(1936), «Насреддин в Бухаре» (1943)…

И таких, как Яков Протазанов, —
сначала не принявших Октябрь, а по�
том в корне изменивших своё мнение о
нём, — в те годы было действительно
много. Жизнь раскрывала людям глаза.
Приходило понимание, что события
осени 1917 года — это не какой�то «пе�
реворот кучки интриганов», а глубин�
ное движение истории, которое именно
в России дало человечеству шанс пост�
роить самое справедливое общество на
земле. И люди, вдохновлённые этой
ВЫСОКОЙ ИДЕЕЙ, ощутившие мощ�
нейший прилив эмоциональной энер�
гии и разума, стали выдавать «на�гора»
один шедевр за другим, причём не толь�
ко в кинематографе, но и во всех других
сферах деятельности...

— Однако, как говорится, только иде!
ей сыт не будешь. Советская власть
должна была предложить творцам и ка!
кие!то материальные блага?

— Так и было. Времена пришлось пе�
режить очень трудные, и советские лю�
ди жили в основном достаточно скром�
но, то есть в массе своей не шиковали.
Но большие таланты во всех видах дея�
тельности, умственного и физического
труда выявлялись и поощрялись.
Власть не скупилась, конечно же, на
разного рода поощрения и в творческой
среде. Это были высокая зарплата, пре�
мии и т.д.

Например, в кинематографе ведущий
режиссёрско�актёрский состав был по�
делён на две категории — первую и вто�
рую. В первую входили такие режиссё�
ры и актёры/актрисы, как Михаил
Ромм, Иван Пырьев, Григорий Алек�
сандров, Сергей Герасимов, их жёны —
Елена Кузьмина, Марина Ладынина,
Любовь Орлова, Тамара Макарова, а
также Вера Марецкая, Николай Крюч�
ков, Борис Андреев, Павел Кадочни�
ков, Сергей Столяров и ряд других.
Этим людям в месяц платили 4500 руб�
лей (для сравнения: среднемесячная
зарплата рабочих на предприятиях
Москвы в мае 1945 года составляла
480—680 рублей). Порядка 3000 рублей
получали в кино деятели второй катего�
рии — режиссёры Александр Довженко,
Сергей Юткевич, Игорь Савченко, Ми�
хаил Калатозов, Абрам Роом и соответ�
ственно актёры/актрисы Эраст Гарин,
Сергей Мартинсон, Сергей Филиппов,
Зоя Фёдорова, Фаина Раневская и т.д.

— Что ж, их в самом деле выделяли.
Можно сказать, выделяли и вознаграж!
дали справедливо. Наверное, так и сле!
довало.

— По меркам того времени, это были
очень немалые деньги, которые стиму�
лировали и остальных подтягиваться к
уровню первой и второй категорий.
Фактически такая оплата равносильна
тому, что получают сегодняшние рос�
сийские «кинозвёзды». Но вот ведь па�
радокс! Советские звёзды при своих до�
стойных гонорарах рождали подлинные
шедевры, а нынешние — киношные
миллионеры — в основном дают пшик:
«плюют в вечность», по образному вы�
ражению Фаины Раневской. А всё по�
тому, что советские звёзды работали в
условиях высокоидейного искусства,
которое «копало вглубь» — исследовало
глубины человеческих взаимоотноше�
ний, психологии, затрагивало большие
проблемы идеологического и философ�
ского характера. А нынешние вынужде�
ны существовать во времена идей из
разряда мелкотравчатых.

Впрочем, такова ситуация не только у
нас, но, пожалуй, и во всём мире. Тот же
Голливуд в наши дни всё больше превра�
щается в один сплошной аттракцион,
где уже почти совсем не остаётся места
высоким идеям. Да ведь они отвлекали
бы поп�корновое поколение от просмо�
тра дешёвого «развлекалова», в которое
зрители сегодня погружены с головой.
Поэтому если раньше в американском
кинематографе каждое десятилетие по�
являлись выдающиеся режиссёры вроде
Дэвида Гриффита или Сиднея Поллака,
Артура Пенна или Стэнли Крамера, то
сегодня режиссёров такого уровня на
просторах Голливуда редко встретишь.
Почему? Ушла великая идея, рождённая
Октябрём 1917 года, и вместе с ней ушли
титаны мысли и таланта. Идеи мельча�
ют, а с ними мельчают и творцы.

— А вы полагаете, что названные вами
режиссёры Голливуда тоже творили в
русле «октябрьской» идеи?

— А как же иначе, если это было собы�
тие мирового значения! Ведь кого, на�
пример, изображал на экране великий
Чарли Чаплин? «Маленького человека»,
которого обижают сильные мира сего, а
он всячески этому сопротивляется. Это
опять отсыл к идее социальной справед�
ливости, которая мощно была заявлена в
Октябре 1917 года. Хотя Чаплин шёл к
этому постепенно. Обратим внимание,
что с 1914 по 1918 год он снялся в не�
скольких десятках фильмов, играя «ма�
ленького человека», но везде изображал
его без социального подтекста. Он играл
просто недотёпу, искателя приключе�
ний, а не обличителя язв и пороков того
мира, в котором вынужден был жить.
Однако в конце 1917 года, после того как
до Америки долетела весть о событиях в
России, Чаплин снимается в фильме с
весьма символическим названием (таких
у него ещё не было) — «Собачья жизнь».

Это была смелая сатира, где проводи�
лась параллель между жизнью собаки и
бродяги. В мире капитала лишь одно
существо способно понять такого бед�
ного человека — бездомная дворняжка,
столь же отвергаемая другими собака�
ми, как герой Чарли отвергнут общест�
вом. Несколько позже кинокритик 
П. Лепроо напишет: «В одном из эпизодов
показывается свора собак, подравших�
ся из�за кости. Понял ли кто�нибудь,
что вложил автор в это смелое сопос�
тавление? Беспощадный реализм выра�
жает всю жестокость жизни, безжалост�
ную борьбу тех, кто вынужден таким
образом добывать себе на пропитание:
безработные люди и бездомные псы…»

Наша революция с огромной силой
прозвучала на весь мир, дала стимул
миллионам людей, в том числе и в твор�
ческой среде. Другое дело, что и про�
тивная сторона тоже не сидела сложа
руки. В той же Америке капитализм
мощно подавлял любые зачатки соци�
ального возмущения, боролся с любы�
ми проявлениями протеста против не�
справедливости — имущественной, ра�
совой, социальной. Того же Чаплина
вынудили уехать из США. В те годы ХХ
века — имеется в виду начало 50�х го�
дов, когда произошёл разгул маккар�
тизма, — в Голливуде было поломано
много кинематографических судеб. 

— Но вернёмся к советскому кинема!
тографу.

— Да, конечно. Давайте продолжать
наш разговор о нём.

(Продолжение следует).

Тема этого разговора подсказана читательскими письмами, авторы
которых нередко задумываются о судьбе нашего отечественного кино.
Почему в те годы, когда оно было советским, выходили на экран филь!
мы, привлекавшие любовь зрителей в своей стране и становившиеся яв!
лениями мирового значения, а с тех пор, как стало российским, всё 
в этой сфере кардинально изменилось? Не к лучшему, а к худшему!

Попытаемся в этом диалоге, хотя бы частично, ответить на некоторые
вопросы о кино, волнующие наших читателей.

Обозреватель «Правды» Виктор КОЖЕМЯКО
беседует с киноведом и социологом

Фёдором РАЗЗАКОВЫМ

● «Красные дьяволята». Режиссёр И. Перестиани. 1923 г.

● «Арсенал». Режиссёр А. Довженко. 1929 г.

● «Броненосец «Потёмкин». Режиссёр С. Эйзенштейн. 1925 г.
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Президентская гонка в США вступает в решающую стадию. Но
так остро проявившееся во время предвыборной кампании про�
тивостояние крупного капитала и широких масс, недовольных
всевластием Уолл�стрит, никуда не исчезло, — такова реаль�
ность американской общественной жизни.

«Демократия» корпораций

Крайне специфический характер американ�
ской демократии — прописная истина, кото�
рую, хоть и сквозь зубы, вынуждены признавать
даже приверженцы либеральных взглядов. Если
же быть точнее, то никакой демократии, то есть
власти народа, Соединённые Штаты не знали
никогда. С момента появления на карте мира
США были страной, где безраздельная власть
принадлежала крупным собственникам. Демо�
кратические процедуры всегда использовались
ими лишь в качестве «мягкой узды» для населе�
ния. Но крепче этой узды, как показали двести
с лишним лет американской истории, нет ни в
одной стране мира.

Вплоть до настоящего времени избирательная
система США не является ни прямой, ни спра�
ведливой. Здесь существуют сотни барьеров, ко�
торые препятствуют проникновению в высшие
эшелоны власти неугодных лиц. Это в полной
мере доказала нынешняя избирательная кампа�
ния. Ещё несколько месяцев назад могло пока�
заться, что монолитная политическая система
США дала трещину. Неожиданный успех двух
кандидатов, не связанных с истеблишментом ве�
дущих партий, породил
иллюзию её демократиза�
ции, но эта иллюзия по�
степенно рассеивается.

Феноменальный про�
рыв Сандерса и Трампа
вызван целым рядом про�
цессов, главный из кото�
рых — прогрессирующее
социальное расслоение. 90
процентов американских
граждан владеют лишь 23
процентами националь�
ного богатства, и по этому
показателю страна всё
сильнее откатывается к
эпохе, предшествовавшей Великой депрессии и
«Новому курсу» Франклина Рузвельта.

Всё откровеннее становится и гегемония
крупнейших корпораций, которую не замаски�
ровать демократическими уловками. Ярким
примером стал скандал вокруг лекций Хиллари
Клинтон перед руководством финансового
«монстра» «Голдман Сакс». И дело не только в
том, что экс�госсекретарь получила за них гоно�
рар в 675 тысяч долларов (доход среднего аме�
риканца за 14 лет), но и в содержании выступле�
ний. Сама Клинтон обнародовать их категори�
чески отказалась, однако в прессу проникли
признания участников этих таинственных со�
браний. По их словам, на встречах обсуждался
доступ финансистов к бюджетным средствам в
случае избрания Клинтон президентом. В этих
условиях вполне логичной кажется сумма воз�
награждения — кстати, это лишь малая толика
того, что пожертвовали «акулы бизнеса» на её
предвыборную кампанию.

Большинство других претендентов на выс�
ший государственный пост являлись точно та�
кими же марионетками корпораций. Это вы�
лилось в протестное голосование на праймериз
и кокусах. Общее число граждан США, отдав�
ших свои голоса Трампу и Сандерсу, превыси�
ло 26 миллионов.

Популистское подспорье 
для Уолл�стрит

Но между этими претендентами имеется прин�
ципиальная разница. Если Сандерс — это левый
(конечно, в западном понимании этого термина)
ответ на кризис общественного сознания, то
Трамп — правопопулистский. К сожалению,
большинство провластных российских СМИ ле�
пят из Трампа чуть ли не пророссийского полити�
ка, выбирая из всей массы его заявлений то не�
многое, что с грехом пополам можно пристегнуть
к этой сомнительной версии. В действительности
Трамп является типичным представителем круп�
ного капитала и не собирается ставить под сомне�
ние его всевластие. Как раз наоборот: Трамп вы�
ступает за минимальное вмешательство государ�
ства в дела бизнеса. Этот принцип лежал в основе
социально�экономического курса 1980�х годов,
известного как рейганомика. 

К слову, именно Рейгана Дональд Трамп счи�
тает образцом для подражания. Этот факт за�
служивает особого внимания, тем более что ис�
торические аналогии напрашиваются сами со�
бой. Бывшего актёра Рейгана в своё время мало
кто воспринимал в качестве серьёзного полити�
ка, а его скандальные высказывания не уступа�
ли трамповским. Их программы также имеют
много общего, так что можно предположить,
чем могут обернуться обещания Трампа. Нало�
говая нагрузка на крупный капитал при Рейгане
значительно ослабла, в то время как минималь�
ная заработная плата не поднималась ни разу.
Следствием стало углубление социального рас�
слоения, число бедных американцев увеличи�
лось до 32 миллионов. Социальные программы
в 1980�е годы сворачивались одна за другой,
правительство резко ограничило права профсо�
юзов. Известность получило высказывание
Рейгана, назвавшего нищету и бродяжничество
«личным выбором человека». 

Во внешней политике Трамп тоже ориентиру�
ется на опыт Рейгана. Призывы вернуть Соеди�
нённым Штатам статус «великой и сильной
страны» словно взяты из арсенала начала 1980�х.
«Наше военное господство должно быть безус�
ловным и бесспорным, признаваемым все�
ми», — заявляет Трамп. Не менее характерно его
высказывание о том, что США «дважды спасали
мир»: «В 40�е мы разгромили нацистов и япон�
цев, а затем спасли его опять, одержав большую
победу в «холодной войне».

Что касается критики Трампом военных
авантюр в Ливии и Сирии, а также отдельных
его высказываний о партнёрстве с Путиным,
единственной их целью являлось привлечение
электората, недовольного внешней политикой
Обамы. К настоящему моменту эти заявления
уступили место совсем иным. Теперь Трамп
призывает сбивать российские истребители при
их сближении с американскими кораблями, го�
ворит об «огромной угрозе Китая», обещает
ужесточить политику по отношению к Ирану и
Северной Корее, а также не устаёт повторять о
поддержке «нашего великого друга — Израиля».

Сумев мастерски сыграть на недовольстве
американцев внутренней и внешней политикой
правительства, Трамп сослужил хорошую служ�
бу «королям Уолл�стрит». Полезно вспомнить в
связи с этим, что перед угрозой потери власти
крупный капитал всегда прибегает к услугам
правых сил, эксплуатирующих националисти�
ческие и псевдоантиолигархические лозунги.
Классическим примером является фашизм
1920—1940�х годов, взращённый капиталисти�
ческой элитой для борьбы с «красной угрозой».
Таким образом, закрадываются большие сомне�
ния в том, что успех Трампа достигнут вопреки
интересам корпораций. Скорее, перед нами
ловко разыгранный спектакль, в котором Трамп
выступил в роли храброго рыцаря, бросившего
вызов элитам. 

Но даже если отбросить это предположение,

те же самые элиты обязательно воспользуются
подвернувшимся шансом укрепить свою власть
с помощью правого популизма. Свидетельством
тому является дружный переход руководства
Республиканской партии под знамёна Трампа.
Спикер палаты представителей республиканец
Пол Райан заявил, что «по вопросам, которые
составляют нашу повестку дня, у нас больше то�
чек соприкосновения, нежели разногласий». О
полной поддержке Трампа заявил сенатор
Линдси Грэм, являющийся, наряду с Джоном
Маккейном, лидером «партии войны».

Вызов устоям
Но так ли велика опасность для гегемонии

Уолл�стрит, что финансовая аристократия ре�
шила прибегнуть к помощи Трампа? Результаты
Берни Сандерса показывают, что запрос на со�
циальную справедливость в американском об�
ществе достиг критического уровня. Не скры�
вая своего пренебрежения к Сандерсу, газета
«Вашингтон пост», тем не менее, с тревогой от�
мечает, что социализм, который «почти всегда
был грязным словом в американской полити�
ке», становится всё более популярным. Соглас�

но исследованиям Гарвардского университета,
положительные оценки социалистическим иде�
ям даёт треть молодых американцев, почти по�
ловина из них согласны с тем, что здравоохра�
нение, питание и жильё являются базовыми че�
ловеческими правами. В то же время 51 процент
молодёжи считают капитализм негодной соци�
ально�экономической системой.

Причина серьёзных подвижек в обществен�
ном сознании — не Сандерс. При всей харизма�
тичности этой фигуры семена его призывов лег�
ли на уже готовую почву. В итоге Сандерс не
столько радикализировал электорат, «заражая»
его идеями социального равенства и борьбы со
всевластием корпораций, сколько сам был вы�
нужден следовать массовым настроениям. Это
видно по содержанию его выступлений. Если
первоначально Сандерс выступал с довольно
умеренными лозунгами, не выходящими за
рамки европейской социал�демократии, то к
концу предварительных выборов его кампания
стала намного более жёсткой. «Демократичес�
кая партия должна принять фундаментальное
решение: действительно ли она на стороне тру�
дящегося народа или она подчинена интересам
больших денег», — заявил он в начале июня. 

Внешняя политика, которую прежде Сандерс
старательно обходил, также стала предметом его
критики. Вторжение в Ливию и Ирак он назвал
чудовищной ошибкой, а также предостерёг от
вмешательства в сирийский конфликт. Кроме
того, Сандерс подверг сомнению союзнические
отношения с Израилем — эту «священную ко�
рову» американской дипломатии. 

Но «улица» левеет даже быстрее Сандерса. 
2 апреля в Филадельфии заявило о себе движе�
ние «Демократическая весна», объединившее
десятки левых, профсоюзных и экологических
движений. Главная его цель — борьба с расту�
щим неравенством и влиянием корпораций на
политику. Совершив марш на Вашингтон, ак�
тивисты движения собрались у стен Капито�
лия, но были разогнаны полицией, задержав�
шей свыше 400 человек. Аналогичный, но ещё
более многочисленный марш сторонники «Де�
мократической весны» планируют приурочить
к съезду демократов, который пройдёт с 25 по
28 июля в Филадельфии.

Этот «левый ренессанс» вызвал серьёзную
тревогу правящих кругов. В отличие от Трампа,
которого поругивали, но предвыборная кампа�
ния которого больше напоминала лёгкую про�
гулку, Сандерсу всячески вставляли палки в ко�
лёса. По мере того, как его отрыв от Клинтон
сокращался, на праймериз стали твориться
странные вещи: исчезали списки с десятками
тысяч граждан, готовых голосовать за Сандерса,
избирательные комиссии кулуарно принимали
решения в пользу Клинтон и т.д.

Под конец гонки соперники Сандерса и вовсе
пошли на откровенное нарушение правил. Ещё
до того, как состоялся заключительный тур го�
лосования в Калифорнии и ещё шести штатах,
ведущее информационное агентство США Ас�
сошиэйтед Пресс объявило Клинтон победи�
тельницей. Журналисты сделали этот вывод на
основе бесед с анонимными «суперделегатами».
Данный термин обозначает тех участников
предвыборного съезда, которые не избираются
населением, а вольны голосовать по собствен�
ному желанию. Они включают в себя губернато�
ров, конгрессменов и прочих представителей
партийной верхушки. В отличие от обычных де�
легатов, которые связаны волеизъявлением из�
бирателей, «суперделегаты» будут голосовать
лишь на съезде, и каким станет их выбор — это
«гадание на кофейной гуще».

Тем не менее, по убеждению Ассошиэйтед
Пресс, большинство из них должны были про�
голосовать именно за Клинтон. Это сообщение
вызвало возмущение в штабе Сандерса. Там на�
помнили, что среди обычных делегатов боль�
шинства у Клинтон нет. Из 2383 голосов, необ�
ходимых для победы на съезде, она получила
лишь 2218 (Сандерс — 1833), а «суперделегаты»
могли изменить своё мнение. 

Однако скандальный материал стал сигна�
лом. Не дожидаясь результатов праймериз,
Клинтон назвала себя полноправным кандида�
том, а Барак Обама, обещавший сохранять ней�
тралитет, поздравил её с победой. Кроме того,
на Сандерса стало оказываться сильнейшее дав�
ление с целью снятия им своей кандидатуры. В
итоге 12 июля он заявил о прекращении избира�
тельной кампании и поддержке Клинтон как
«лучшей альтернативы».

Ноябрьские выборы, таким образом, станут
соревнованием двух кандидатов, представляю�
щих крупный капитал. На первый взгляд, лю�
бой их результат не поколеблет существующие
устои. Но эти устои уже дали трещину. Доказа�
тельство тому — и феноменальный успех Сан�
дерса, и тот гнев, с которым встретили его сто�
ронники решение о поддержке Клинтон. «Пре�
дательство» — наиболее часто употребляемая
характеристика этого события. Но как бы то ни
было, Америка готова к появлению третьей си�
лы, которая бросит левый вызов двухпартийной
гегемонии, и нынешняя кампания стала толч�
ком к этим революционным подвижкам. 

Сергей КОЖЕМЯКИН.

Американское
пробуждение

●● ЛОНДОН. Экс�мэр бри�
танской столицы Борис Джон�
сон, выпускник Итона и Окс�
форда, возглавил внешнеполи�
тическое ведомство Соединён�
ного Королевства. Такое ре�
шение приняла новый премьер
Тереза Мэй. Оставивший фо�
рин офис Филипп Хаммонд,
успевший поработать и минис�
тром обороны, и министром
транспорта, на сей раз полу�
чил портфель министра фи�
нансов. Главой МВД назначе�
на Эмбер Радд, сменившая са�
му Терезу Мэй.

●● БУДАПЕШТ. Венгерские
власти победили «Убер»: ком�
пания, создавшая одноимён�
ное мобильное приложение для
поиска, вызова и оплаты такси
или частных водителей, оста�
навливает работу в этой стра�
не с 24 июля. В Венгрии всту�
пил в силу закон, позволяю�
щий регулятору рынка связи
блокировать приложения «не�
легальных диспетчерских
служб» и штрафовать СМИ за
их рекламу, посему 1200 вен�
герских водителей «Убер» мо�
гут стать нарушителями зако�

на и даже лишиться лицензии.
Венгерские таксисты, как и их
коллеги из других стран, ак�
тивно протестовали против
«Убер». В Венгрии деятель�
ность такси регулируется госу�
дарством, в том числе и в сфе�
ре тарифов. Поэтому офици�
альным перевозчикам трудно
перестроиться, чтобы конку�
рировать с «Убер».

●● ВАШИНГТОН. Хозяин Бе�
лого дома Барак Обама намерен
замедлить сокращение воинско�
го контингента в Афганистане.
До окончания срока пребывания
44�го президента США на своём
посту, то есть до конца января
2017 года, численность амери�
канских военных в центрально�
азиатском государстве снизится
лишь до 8400 человек. Ранее
планировалось нынешний кон�
тингент — 9800 человек —
уменьшить до 5500 к концу года.
Однако ситуация в Афганиста�
не, по словам Обамы, остаётся
неустойчивой, посему принято
решение повременить. 

(По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА).

Вести с Украины

События на Украине, о
которых «Правда» сообщала
в предыдущем номере, при�
обретают всё более бурный
характер.

Т АК, 13 ИЮЛЯ Киевский апелля�
ционный административный суд
в нарушение основных норм зако�

на неожиданно перешёл к новому рас�
смотрению апелляционной жалобы
Коммунистической партии Украины,
не уведомив при этом адвокатов КПУ о
дате и времени судебного заседания.

Как заявил в своём протесте по этому
поводу лидер КПУ Пётр Симоненко,
это является грубейшим нарушением
основных принципов судопроизводст�
ва. «Суд открыто игнорирует основные
нормы закона и, выполняя указание
власти, фактически идёт на правовой
нигилизм. Суд нарушает принципы за�
конности, равенства всех участников
административного процесса, состяза�
тельности и диспозитивности сторон,
гласности и открытости судебного про�
цесса, — указал Симоненко. — Суд, по�
нимая, что в законном порядке нет пер�
спектив прекратить деятельность пар�
тии, втихаря кулуарно перешёл к рас�

смотрению дела без уведомления пред�
ставителей Коммунистической партии
Украины. Кроме того, на официальном
веб�портале «Судова влада України»
(Судебная власть Украины) также от�
сутствует информация о дате и времени
судебного заседания».

Лидер КПУ напомнил о событиях
предшествующей недели, когда в ходе
последнего судебного заседания пред�
ставителями партии был выявлен
факт, свидетельствующий о предвзя�
тости одного из судей. «Доказанный
факт послужил отводом судье, и суд
обязан был начать судебное рассмот�
рение дела сначала с обязательным
уведомлением всех участников судеб�
ного процесса, — подчеркнул Симо�
ненко. — Однако суд противоправно
нарушил основные процессуальные
нормы судопроизводства».

По мнению лидера коммунистов
Украины, судебные заседания свиде�
тельствуют о том, что судьи, выполняя
преступные указания власти, грубей�
шим образом нарушают Конституцию
и законы страны. «Говорить о закон�
ности и объективности данного судеб�
ного процесса невозможно», — указал
П. Симоненко.

Несмотря на заявленные адвокатами
КПУ аргументированные ходатайства,
коллегия судей Киевского апелляцион�
ного админсуда отказывается их удов�
летворять.

Что касается бандитского нападения
на кандидата в депутаты Верховной Ра�
ды Украины от КПУ Михаила Кононо�
вича (см. 1�ю страницу), следует отме�
тить, что ответственность за него взяли
на себя «Парни Северной Столицы»
(или, как их называют, «Парни СС»).

Приводим выдержки из публикации
на странице черниговских «эсэсовцев»
в соцсети: «Недавно мы писали угрозы
украинофобу Михаилу Кононовичу.
Мы предупреждали, что в Чернигов�
ской области его не ждут. Сегодня со�
стоялась встреча. Миша в больнице».

«Можешь расценивать сегодняш�
нюю встречу как предупреждение. Вас
здесь не ждут. Чернигов — украинский
город». «Мы, Парни Северной Столи�
цы, берём на себя ответственность за
истребление этой твари из нашего го�
рода и сделаем всё от нас зависящее.
Если он попадёт нам в руки, все наши
предыдущие акции наказания и наси�
лия покажутся вам детским лепетом».

Новоявленные нацисты разместили в

Интернете видео нападения на комму�
ниста Кононовича.

И НЦИДЕНТ в посёлке Любеч Чер�
ниговской области не является
единственным. В ходе предвыбор�

ной кампании по 114�му избирательному
округу, что в Луганской области, первого
секретаря Меловского райкома Компар�
тии Украины Л.А. Гладыревой под наду�
манным предлогом был задержан С.Г.
Дьяков — первый секретарь Луганского
обкома партии, представляющий интере�
сы кандидата как доверенное лицо.

Рано утром 13 июля военнослужащие
блокпоста вывели Дьякова из автобуса
и в течение нескольких часов держали
его на солнцепёке. В результате 65�лет�
нему Сергею Гавриловичу стало плохо.
Военные были вынуждены вызвать
«скорую помощь», после чего бригада
медиков госпитализировала его в Но�
воастраханскую больницу.

Так власти, преступая все нормы ук�
раинского законодательства, пытаются
запугать коммунистов и их сторонников
и не дать возможность населению вы�
сказать на выборах своё истинное отно�
шение к нынешнему режиму.

В.М.Т.

Власть — соучастник преступлений

Фотофакт

●● Сотрудники «Хелленик фертилайзерс», одной из крупнейших частных химических ком2
паний Греции, провели демонстрацию возле здания министерства труда в Афинах в знак
протеста против сокращения зарплаты и увольнения ряда служащих.

Фото Рейтер.

Зимбабве — афри�
канская страна, воз�
главляющая рейтинг
самых бедных го�
сударств планеты,—
столкнулась с угро�
зой сильнейшего за
последние несколько
десятилетий голода.
Нехватка продуктов
питания — результат
засухи, наблюдаю�
щейся с февраля.

В ПРОДОВОЛЬСТВЕН�
НОЙ ПОМОЩИ нужда�
ются более четырёх мил�

лионов зимбабвийцев: число
голодающих семей за послед�
ние восемь месяцев выросло в
два раза, около 33 тысяч детей
страдают от болезней, связан�
ных с острым и хроническим
недоеданием. 

Ещё одно следствие отсутст�
вия дождей — постоянный де�
фицит воды. Из�за её недо�
статка невозможно обрабаты�
вать поля и собирать урожай.
Без питья гибнет скот. Кроме
того, проблемы с водоснабже�
нием способствуют распрост�
ранению инфекционных забо�
леваний, в том числе диареи,
тифа, холеры.

Власти Зимбабве объявили в
стране чрезвычайное положе�
ние и обратились к международ�
ному сообществу за помощью в
объёме 1,6 млрд. долларов для
закупки зерна и продуктов.

От засухи страдают не толь�
ко люди, но и дикие животные,
которых власти решили спас�
ти, выставив на продажу. Уп�

равление национальных пар�
ков и охраны природы призы�
вает граждан африканской
страны, располагающих воз�
можностью приобрести зверей
и обеспечить им соответствую�
щий уход, связаться с местным
руководством.

Как рассказал Эммануэль
Фундира, оператор сафари�ту�
ров в Хванге, одном из 10 на�
циональных парков Зимбабве,
в заповеднике ощущается ост�
рая нехватка запасов воды и
пастбищ для диких животных.
К примеру, здесь живут 54 ты�

сячи слонов — в четыре раза
больше, чем парк может содер�
жать. Без еды и питья зверям
грозит гибель.

«Администрация сообщает,
что животных будут продавать
внутри страны, но в Зимбабве
едва ли найдётся много людей,

имеющих деньги на их приоб�
ретение, — цитирует агентство
«Рейтер» местного специалис�
та по охране природы Джонни
Родригеза. — Если же речь
идёт об экспорте представите�
лей фауны, то возникает про�
блема защиты национальных
богатств: звери принадлежат
Африке и являются достояни�
ем будущих поколений».

Аномальное повышение
температуры поверхности эк�
ваториальной части Тихого
океана спровоцировало силь�
нейшую за последние 50 лет
засуху и в Эфиопии. Из�за ги�
бели урожая и домашнего ско�
та более 10 миллионам жите�
лей этой африканской страны
грозит голод, пик которого
придётся на август.

При этом поступающая из�за
рубежа помощь недостаточна:
по оценке специалистов, для
предотвращения гуманитарной
катастрофы требуется собрать
ещё как минимум 450 миллио�
нов евро. Впрочем, понять
крайне слабую реакцию между�
народного сообщества на эфи�
опские проблемы можно: сего�
дня мир столкнулся со слишком
большим количеством кризис�
ных ситуаций, включая наплыв
мигрантов, войну в Сирии и
противостояние с группировкой
«Исламское государство». Пред�
ставители гуманитарных орга�
низаций бьют тревогу: на этот
раз от засухи в Эфиопии постра�
дает гораздо больше людей, чем
в памятном 1984 году, когда от
голода погибли сотни тысяч 
человек.

Елена МОРОЗОВА.

Зимбабве: голодают
люди и звери

Правда о событиях в Литве

К НИГА БЫЛА ПРЕД�
СТАВЛЕНА в зале для де�
батов, презентаций и

конференций, где присутство�
вали парламентарии, было
очень много журналистов. Бы�
ли и люди, которые пришли в
качестве оппонентов. Вопросы
и прения длились несколько ча�
сов, из�за дискуссии мероприя�
тие затянулось, и судьбу СССР
продолжили обсуждать уже на
улице. Представители дипкор�
пуса трёх балтийских стран, ко�
торые тоже присутствовали в
зале, вступить в открытую дис�
куссию не отважились.

На пресс�конференции Г. Са�
пожникова рассказала, что ста�
ло с теми, кто пытался спасти
великую страну. Автор книги
лично присутствовала при этих
событиях. В конце 1980�х, когда

разваливался Советский Союз,
она была собственным коррес�
пондентом «Комсомольской
правды» в Эстонии. Естествен�
но, наблюдала и за процессами,
происходившими в союзных
республиках. Позже она заня�
лась расследованием трагичес�
ких событий в Вильнюсе в ян�
варе 1991 года и внезапно обна�
ружила, сколько в этом деле не�
стыковок. Параллельно своё
расследование проводил поли�
тик и общественный деятель 
А. Палецкис, которого в Литве
потом осудили. Отрицание
факта советской агрессии в
Литве считается преступлени�
ем. К тому времени уже вышли
книги писателя и политика 
В. Петкявичюса и секретаря ЦК
КП Литвы Ю. Куолялиса. 

Предложение от издателей

Италии было первым, поэтому
книга вышла на итальянском
языке. В ближайшие месяцы не
только политики, но и рядовые
граждане Италии, а также
СМИ будут активно обсуждать
поднятые автором вопросы, в
планах издателей — предста�
вить книгу в Милане и других
городах Италии. 

Книга, состоящая почти из
400 страниц, основана на интер�
вью реальных людей — свидете�
лей событий начала 1990�х го�
дов. В книге очень много дока�
зательств, фактов, более 20 ин�
тервью с очевидцами. Это цен�
ное документальное свидетель�
ство того, как Литва первой из
советских республик преврати�
лась в полигон для «цветных»
революций, с помощью кото�
рых был разрушен Советский
Союз. «То, что 25 лет считали
настоящими революционными
переменами, на самом деле —
отработанный сценарий, кото�
рый «прокатывают» на разных
площадках», — пришла к выво�
ду Г. Сапожникова.

Предисловие написал быв�
ший депутат Европарламента,
известный итальянский публи�
цист и общественный деятель
Джульетто Кьеза. За свою точку

зрения о событиях в Эстонии в
декабре 2014 года он был аресто�
ван и депортирован из страны.
26 августа 2015 года литовские
власти депортировали из страны
Г. Сапожникову, запретили ей
въезд на пять лет. В тот день она
ехала на интервью к Ю. Куоля�
лису, отсидевшему в тюрьме за
свои убеждения. 

На русском языке книга вый�
дет этим летом. Вряд ли она бу�
дет свободно продаваться в
Прибалтике. Предыдущая кни�
га «Арнольд Мери. Последний
эстонский герой» на прилавки
Эстонии так и не попала. Но ав�
тор обещает обе книги помес�
тить в Интернете бесплатно. 

Большинство итальянцев во�
обще не подозревают ни о ка�
ких нарушениях прав человека
в странах Балтии. Из книги
становится ясно, как Литва не�
законно преследовала и рус�
ских, и литовцев, служивших
своей стране в советский пери�
од. Миф о «европеизированно�
сти» стран Балтии потихоньку
разрушается, и в результате ос�
таётся не слишком приятная
картина неприкрытой диктату�
ры и авторитаризма, далёкая от
европейских ценностей.

Итальянцы были потрясены

ситуацией со свободой слова в
Литве: они и не предполагали,
что события 1991 года, которые
преподносились им как рас�
цвет демократии, в реальности
проходили совсем не по тому
сценарию, как им показывали
по ТВ. После того как Литва
вышла из Советского Союза,
она запустила механизм поли�
тических репрессий. Была объ�
явлена настоящая охота за
людьми, которые имели дру�
гую точку зрения. Многие быв�
шие коммунисты были вынуж�
дены фактически стать поли�
тическими беженцами. 

Бывший первый секретарь
ЦК КП Литвы профессор 
М. Бурокявичюс за свои поли�
тические убеждения был осуж�
дён на 12 лет, секретарь ЦК КП
Литвы Ю. Куолялис — на 6 лет,
заведующий отделом идеологии
профессор Ю. Ермалавичюс —
на 8 лет, десятки людей посади�
ли в тюрьму по надуманным об�
винениям. Коммунистическая
партия Литвы была незаконно
запрещена в августе 1991 года, её
имущество конфисковано.

Европа закрыла на это глаза и
промолчала. 

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

В Италии вышла книга обозревателя «Комсо�
мольской правды» Г. Сапожниковой «Литовский
заговор: как убивали СССР». Накануне пресс�
конференции посол Литвы в Италии, грубо нару�
шая дипломатический этикет, непосредственно
обратился к спикеру сената Италии и потребо�
вал отменить презентацию, проходившую в од�
ном из залов парламента. Литовские политики
опасались, что общественному мнению Запада
станут известны новые детали истории страны.

Пульс планеты
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Кроссворд «Девять букв»

Из советских былей

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 73

По горизонтали: 1. Сон. 4. Вяз. 6. Калан. 9. Мохер. 12. Ус. 14. Пик.
15. Така. 17. Кап. 19. Манилов. 21. Лазоревка. 23. Харовск. 24. Али.
26. Умов. 27. Туз. 29. Ас. 30. Евлах. 31. Орочи. 32. Омь. 33. Еры.

По вертикали: 2. Окоп. 3. Нахимов. 4. Вар. 5. Ян. 7. Лекарство.
8. Лук. 10. Палка. 11. Гав. 13. Салам. 15. Тив. 16. Коала. 18. Паром.
20. Некулче. 22. Зов. 23. Хур. 25. Иск. 28. Заир. 30. Ерь. 31. Ом.

Первую букву разгаданного
слова впишите в кружок с циф�
рой, остальные восемь — по на�
правлению стрелки — в клетки
вокруг него.

1. Верхняя утолщённая часть
инструмента, служащая для за-
крепления его в патроне во вре-
мя работы. 2. Временное пре-
бывание кого-либо где-либо. 3.
Каучук, резина как материал,
способный к большим обрати-
мым деформациям. 4. Работ-
ник, регулирующий производ-
ственный процесс и координи-
рующий взаимодействие всех
его звеньев. 5. Узел автомобиля,
трактора. 6. Расстояние, про-
межуток между чем-нибудь. 
7. Тяговая машина для пере-
движения поездов по рельсам.
8. Вечнозелёное цитрусовое де-
рево; иначе — бигарадия, горь-
кий апельсин. 9. Постоянно
действующее учреждение. 10.
Аппарат для дистанционного
переключения электроцепей.

11. Прибор для вычерчивания
копий с планов, чертежей в из-
менённом масштабе. 12. Совет-
ский писатель, автор книги о
партизанах в годы Великой
Отечественной войны «Люди с
чистой совестью». 13. Устрой-
ство, машина, производящая
какой-либо продукт, выраба-
тывающая или преобразующая
энергию. 14. Название терри-
тории Средней и Центральной
Азии в XIX — начале XX вв. 15.
Транспортное (как правило,
грузовое) средство малой вмес-
тимости на узкоколейных же-
лезнодорожных путях. 16. По-
крытие из брусков, горбыля для
настила кровли. 17. Ежемесяч-
ный журнал, издающийся с
марта 1914 г. 18. Рельсовая до-
рога с канатной тягой. 19. Под-
земная галерея для укладки
труб, кабелей. 20. Воинское
звание сверхсрочнослужащих
унтер-офицеров в русской ар-
мии и флоте.

П ОДНИМАЕМСЯ на высокое
деревянное крыльцо, откры-
ваем дверь и попадаем прямо

в кабинет Мичурина, служивший
ему одновременно мастерской, ла-
бораторией, приёмной и столовой.

Вечерами за этим столом Иван
Владимирович, вернувшись из сада,
просматривал рабочие тетради и
дневники, фиксировал наблюдения,
писал статьи, отвечал на многочис-
ленные письма. Учёный дорожил
буквально каждой минутой — толь-
ко шесть часов в сутки он отда-
вал сну.

На стене — портрет Владимира
Ильича Ленина. Он окантован и за-
стеклён Мичуриным. Иван Влади-
мирович был очень благодарен ве-
ликому вождю пролетариата, кото-
рый в тяжёлые для страны годы
Гражданской войны и разрухи сумел
оценить подвижнический труд про-
винциального исследователя и со-
здал все условия для продолжения
его работы.

«Вся дорога моя до революции, —
писал учёный, — была выстлана ос-
меянием, пренебрежением, забве-
нием. Мне пришлось в течение 33
лет корпеть над жалкими по разме-
рам клочками земли, отказывая себе
в самом необходимом. До револю-
ции мой слух всегда оскорблялся не-
вежественным суждением о ненуж-
ности моих работ».

А цель перед собой Иван Влади-
мирович ставил дерзкую — вывести
новые сорта садовых растений, об-
ладающие высокой урожайностью и
отличным качеством плодов, про-
двинуть границу произрастания юж-
ных культур на север.

Муляжи плодов лучших сортов
яблони, груши, вишни и других рас-
тений его селекции можно увидеть в
шкафу, что стоит рядом с рабочим
столом Ивана Владимировича. Изо-
бражены плоды и на акварелях, ук-
рашающих стены кабинета. Мичу-
рин хорошо рисовал и фотографи-
ровал — он сам иллюстрировал свои
научные труды.

Среди вещей, находящихся в ка-
бинете, есть верстак, токарный ста-
нок, набор инструментов. Попали
они сюда не случайно: Иван Влади-
мирович был мастером на все руки.
Многие приборы, необходимые ему
для опытов, он сам конструировал и
изготавливал. Вот, например, оку-
лировочная машинка для прививки
дичков глазком, гайсфусс — долото
для прививки растений черенком,
аппарат для выгонки эфирного мас-
ла, ручной секатор... Да и некоторые
личные вещи искусно сделаны им
самим — курительный прибор с за-
жигалкой и портсигаром, машинка
для набивки папирос табаком, ори-
гинальные часы с боем...

Узкий коридор ведёт из кабинета в
спальню — маленькую комнату пло-
щадью около семи квадратных мет-
ров. У стены — простая железная
кровать. До последних дней, уже не
имея сил подняться с постели, Иван
Владимирович в этой комнатке про-
должал работать: вызывал сюда сво-

их помощников, давал указания,
диктовал статьи. В старинной шка-
тулке, стоящей на сундуке у изголо-
вья, он хранил наиболее важные до-
кументы: телеграмму Совнаркома от
18 ноября 1922 года, запрашиваю-
щую Тамбовский губисполком об
опытах учёного для доклада В.И.
Ленину, номера газеты «Известия»,
в которых напечатаны декрет и по-
становление ЦИК о создании в Коз-
лове, родном городе знаменитого

селекционера, в 1932 году, ещё при
его жизни, переименованном в Ми-
чуринск, питомника имени И.В.
Мичурина, письма «всесоюзного
старосты» М.И. Калинина.

Самое просторное помещение в
мичуринском доме — гостиная.
Центральное место в ней занимает
витрина, в которой на красном бар-
хате лежат награды учёного — орден
Трудового Красного Знамени и ор-
ден Ленина. Здесь же хранятся пер-
вые издания трудов И.В. Мичурина
и четырёхтомное академическое со-
брание его сочинений, лаборатор-
ное оборудование и химреактивы...

Не менее интересно побывать и в
«зелёной лаборатории» учёного — в
питомнике. Трудно поверить, что,
создавая этот великолепный сад,
Мичурин все работы по посадке,
уходу за растениями, их гибридиза-
ции выполнял в основном сам, при-
бегая только к помощи родных. В
питомнике собрана богатейшая кол-
лекция флоры чуть ли не со всего
земного шара, служившая Ивану
Владимировичу исходным материа-
лом для селекционной работы.
Здесь растут и выведенные им сорта
плодовых деревьев и кустарников —
от яблонь и груш до церападуса, по-
лученного в результате межродового
скрещивания вишни сорта Идеал с
черёмухой японской.

Николай МУСИЕНКО.
г. Мичуринск,
Тамбовская область.
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В гостях у Мичурина
Летом двухэтажное здание из красного кирпича, в котором три с половиной десятиле�

тия жил и работал выдающийся учёный�естествоиспытатель, основоположник научной се�
лекции сельскохозяйственных растений Иван Владимирович Мичурин (160�летие со дня
его рождения отмечалось недавно), можно заметить, лишь подойдя к нему почти вплотную
— оно прячется за раскидистыми деревьями и пышными кустами, а стены его сплошь уви�
ты виноградными лозами. Дом этот был построен по собственноручным чертежам Ивана
Владимировича в 1900 году на участке в излучине реки Лесной Воронеж, приобретённом
им для проведения своих опытов. Сейчас здесь мемориальный музей.

●● Дом�музей И.В. Мичурина.

●● Зал�гостиная в мичуринском доме.

●● И.В. Мичурин в рабочем кабинете. Фото 1924 года.

С Петром Максимовичем
Савельевым свела меня вой�
на — Великая Отечествен�
ная. Так получилось, что в
начале сорок четвёртого го�
да меня, командира отделе�
ния связи, совершенно нео�
жиданно перевели в дивизи�
онную газету «Боевая крас�
ноармейская» на должность
литературного сотрудника,
или, как принято было гово�
рить, — военкора.

В ОТ ТОГДА-ТО, шастая по стрелко-
вым ротам и батареям в поисках
материалов для очередного номера

газеты, я и повстречался с начальником
штаба батальона 932-го стрелкового
полка нашей 252-й стрелковой дивизии
капитаном Савельевым. Высокий,
стройный, неторопливый в движениях,
он словно бы притягивал к себе. В нём
просматривалась офицерская «косточ-
ка». Ордена на груди. Неизменная пор-
тупея через плечо. Планшет с картой ме-
стности на боку.

Мы разговорились. Мне понравилось,
что Савельев всячески избегал в разгово-
ре батальных сцен, охотнее рассказывал
о том, как живут его солдаты и сержан-
ты, какие у них заботы, о чём думают и
во что верят. 

В нашей «дивизионке» чаще всего по-
являлись заметки, в которых то и дело
слышались взрывы снарядов, трескотня
автоматов, свист пуль. Что ж, война есть
война. Но только ли этим живёт фронт?
И я попросил Савельева вспомнить са-
мое интересное, что было в его жизни за
военные годы.

То, что я услышал (нередко переспра-
шивая и уточняя), вернувшись в редак-
цию, записал. И вот теперь мне хочется
познакомить читателей «Правды» с рас-
сказом моего однополчанина.

* * *
Это было в глухие осенние дни сорок

первого года на Северо-Западном фрон-
те. Я только что выписался после ране-
ния из госпиталя и с небольшой груп-
пой солдат выполнял задание командо-
вания.

Марш до передовой запомнился на-
долго. В редкие деревни, через которые
мы проходили, зима нагрянула внезап-
но. На крохотных приусадебных участ-
ках под снегом оказались грядки с мор-
ковью, свёклой. Кое-где была не выко-
пана ещё и картошка.

Усталые, невыспавшиеся солдаты 
моего взвода шагают по избитой дороге.
Проходим мимо огородов. Слышу реп-
лики:

— Эх, картошки бы в мундире! Я бы
целый чугун съел...

Да-а-а… Неплохо бы! Но строго-наст-
рого запрещено сходить с дороги, тем
более брать что-либо с грядок. И это по-
нятно: нас проходит много. Приближа-
ется зима. А овощи с огородов — это всё,
что имеют жители деревушек — женщи-
ны, дети, старики. Скотины никакой во
дворах нет, с ней давно управились фа-
шисты.

Солдаты понимают это. Проходя ми-
мо и косясь на огороды, на нехитрую зе-
лень, торчащую из-под снега, вздыхают.

Привал. Мы заходим в избу с полатя-
ми и большой русской печью. На пола-
тях ребятишки — мал мала меньше. У
печи — хозяйка. Садимся на лавки, раз-
вязываем вещмешки. Накануне получен
сухой паёк: сахар, сухари, банка тушён-
ки на четверых, спички и... махорка.

Но что это? Не сон ли? Хозяйка выни-
мает из печи большой чугун с картошкой
«в мундире». Из чугуна идёт пар. Солда-

ты молча переглядываются. С полатей на
них смотрят пять пар детских глаз.

Хозяйка настойчиво угощает, и я усту-
паю её просьбе. Быстро разбираем кар-
тошку.

Положенная на ладонь, она приятно
обжигает, её тепло проникает вовнутрь,
солдаты почему-то грустнеют. Может,
вспоминают дом, оставленные семьи.
На столе появляется вместительный
чайник с кипятком. Заварки нет ни у
солдат, ни у хозяйки. Не спеша прихлё-
бываем кипяток.

Быстро проходит усталость. Но вот
подана команда: «Выходи строиться!»

Будто сговорившись, солдаты выни-
мают из вещмешков сахар и отдают хо-
зяйке. К сахару добавляют толстые суха-
ри. Хозяйка отказывается, но солдаты
настаивают: бери, бери!

На полатях слышны шёпот, возня. На-
конец, не выдержав искушения, ловко
спрыгивает на пол пятилетний карапуз.
Прячась за юбку матери, молча смотрит
на сахар. Он знает, что это такое, и тер-
пеливо ждёт. Мать откалывает ему кусо-
чек сахара, подсаживает на полати, не
забыв оделить гостинцем и других своих
детей.

На полатях за занавеской слышны
хруст разгрызаемого сахара и сухарей и
счастливый детский смех. Солдаты бла-
годарят хозяйку за угощение, выходят во
двор. Кто-то из них оставляет в углу лав-
ки две банки тушёнки, кусок сала и пять
коробков спичек.

Провожая нас, вся семья выстроилась
у порога. На глазах хозяйки — слёзы, она
вытирает их концом фартука.

Последним из хаты выхожу я.
За час привала ликвидирован суточ-

ный сухой паёк. У солдат осталась лишь
махорка. А раз есть курево — значит, всё
в порядке!

Взглядом окидываю свой небольшой
взвод. Вроде бы те же солдаты, но только
сегодня, вот сейчас, понял: те и не те.
Что-то очень важное, новое открылось
для меня в них за минуты, что провели
мы в этой хате.

Мы идём к передовой. Впереди тяжё-
лые, упорные бои…

* * *
А я переношусь в сегодняшние дни.

Какие духовные и нравственные качест-
ва пытается насадить в людях дикое ка-
питалистическое общество, в котором
мы живём? Бери всё и сразу. Не церемо-
ниться во имя тугого кошелька. Человек
человеку — враг… Отсюда коррупция.
Отсюда преступность. Отсюда и деграда-
ция личности.

Советские люди, в том числе солдаты
Великой Отечественной, жили иначе.

Как много мы утратили!

Игорь ГРЕБЦОВ.
Фронтовик Великой Отечественной

войны, член Союза писателей 
и Союза журналистов России.

Картошка

●● Из фотохроники грозных лет.
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Северный полюс
растает?

Шоковый прогноз сделал климатолог из
Кембриджа (Великобритания): на Северном по�
люсе уже через год не будет льда. Другие учё�
ные считают такой сценарий реалистичным, но
с поправкой, что, быть может, на его осуществ�
ление уйдёт несколько больше времени, пишет
Витторио Сабадин в статье, опубликованной в
итальянской газете «Стампа».

И ЗВЕСТНЫЙ преподава-
тель Кембриджского
университета профессор

Питер Водхэмс много лет изуча-
ет климатические изменения в
Арктике. Исследуя последние
данные американского нацио-
нального центра, занимающе-
гося проблемой таяния льда, он
выяснил: 1 июня нынешнего го-
да поверхность льда вокруг Се-
верного полюса сократилась до
11,1 млн. квадратных километ-
ров, в то время как средний по-
казатель за последние 30 лет
был 12,7 млн. квадратных кило-
метров. За короткое время ис-
чезли льды, занимавшие терри-
торию, в пять раз большую, чем
площадь, скажем, Италии, и это
означает лишь одно: катастрофа
может наступить очень скоро.

Профессор Водхэмс возгла-
вил 40 полярных экспедиций.
Перечитывая прогнозы по тая-
нию льдов, которые он делал
четыре года назад, и сопостав-
ляя их с данными, поступающи-
ми из США, учёный пришёл к
тревожному заключению: Се-
верный полюс уже очень скоро
может полностью освободиться
от льда. В последний раз это
произошло 100 тысяч лет назад,
когда неандертальцы жили в го-
рах Алтая и в Сибири, пишет ав-
тор статьи.

По мнению учёного, призна-
ки ускорения таяния льдов оче-
видны. Вдоль берегов России
лёд больше не формируется, и
это одна из причин повышения

температуры воды в Северном
Ледовитом океане и у его дна,
что приводит к высвобождению
метана, остававшегося заморо-
женным на протяжении тыся-
челетий. Другие объёмы метана
высвобождаются в атмосферу в
результате таяния вечной мерз-
лоты, что ещё больше усиливает
парниковый эффект. Как счита-
ет учёный, этот метан за пять
лет может привести к повыше-
нию глобальной температуры
на 0,6 градуса, запуская всё бо-
лее неконтролируемые процес-
сы. Самое худшее может насту-
пить, если Северный полюс
полностью освободится ото
льда. Уровень морей поднимет-
ся, и пресная вода смешается с
океанской, что приведёт к изме-
нению циклов течений и к раз-
рушительным последствиям.

Другие учёные, исследующие
изменения климата, придержи-
ваются более осторожной пози-
ции, хотя и разделяют тревогу
Водхэмса. Питер Глейк из Тихо-
океанского института в Оклен-
де (штат Калифорния, США)
полагает: прогноз его коллеги
из Кембриджа вполне реалис-
тичен, но может осуществиться
не раньше 2030—2050 годов.
Глейк говорит: «Мы как будто
оказались на взбесившемся по-
езде, на котором учёные посто-
янно гудят в свисток, в то время
как политики подкидывают
уголь в топку тепловоза».

(Inopressa.ru).
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««««ППППррррааааввввддддуууу»»»»

Во всех почтовых отделениях России проводится подписка
на газету «Правда» на сентябрь — декабрь 2016 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.
Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена подписки,

по�прежнему приведены в I томе Объединённого каталога «Пресса
России». Узнать на почте этот каталог «в лицо» очень просто: его об�
ложка — зелёного цвета.

«П РОТИВОСТОЯНИЕ с
Каспаровым — я не
буду сейчас говорить о

наших личных отношениях —
очень негативно сказалось на
всей истории шахмат и чемпио-
натах мира. До него чемпионы
мира, и я в том числе, имели пра-
во вето на принятие сомнитель-
ных решений. Это похоже на
правило принятия решения в
Совете безопасности ООН: если
нет общего согласия и хотя бы
одна страна против, то решение
не принимается.

Так вот, моё противостояние с
Каспаровым ослабило влияние
чемпионов мира. Воспользовав-
шись нашими «разборками»,
Кампоманес, а потом и Илюм-
жинов получили возможность
вмешиваться в дела профессио-
нальных шахмат. При этом глу-
бокого понимания не было, но
были свои интересы. К примеру,
Кампоманесу надо было поме-
нять систему так, чтобы не было
доминирования советских шах-
матистов. Илюмжинов поначалу,
может быть, не понимал того, что
делал Кампоманес, но он про-
должил эту линию, и в конечном
итоге мы пришли к странной си-
стеме чемпионатов мира.

Новые формы нокаут-системы
приносили зачастую случайный
результат, и мало того что публи-
ка потеряла к ним интерес, до-
шло до того, что даже профес-
сиональные шахматисты не все-
гда знали имя действующего чем-
пиона мира. Мне это очень не
нравилось, и в какой-то момент я
решил, что в этой системе играть
не буду. Вот и не играю в чемпио-
натах мира уже почти 20 лет. 

Шахматы изменились. И
сильно. Компьютеры, инфор-
матика, доступность знаний —
это всё меняет мир. А времен-
ны̀е возможности шахматистов
меняют и систему подготовки.
Где-то стало проще, где-то
сложнее. Шахматы стали более
техничными, что не совсем хо-
рошо, потому что, когда исчеза-
ет фантазия, уровень теряется.
А в шахматах фантазия имеет
большое значение. 

Сейчас в мире крен пошёл по
линии образовательной. Шахма-
ты стали входить в школьные
программы практически по всему
миру — в США, Сербии, Шве-
ции, Германии, Китае, России,
Аргентине... Я был в двух школах
Монреаля, там шахматы являют-
ся обязательным предметом уже
лет двадцать. Совсем недавно я

был в Румынии, и меня поразило
то, что там в более чем 15 тысячах
школ шахматы — факультатив-
ный предмет. И это в Румынии! В
России мы столько не наберём. А
масштаб стран совершенно раз-
ный. Пятнадцать тысяч школ в
Румынии — это, наверное, как 50
тысяч школ в России.

Шахматы дисциплинируют не
только мышление, но и поведе-
ние. Не зря же сейчас они так ак-
тивно идут в школы. Шахматы —
отличная профилактика нарко-
мании. Другие виды спорта дают
здоровье и физическую выносли-
вость. Шахматы дают больше:
умственное развитие, причём на
раннем этапе. Человек быстрее
взрослеет и учится многое вос-
принимать правильно. То есть
шахматы дают навыки жить и вы-
живать. И это поняли во многих
странах мира. Шахматы дают по-
нимание и умение работать с ин-
формацией и отбирать правиль-
ную и необходимую, принимать
решения и уметь их защищать». 

Фрагмент из партии 
чемпиона мира

А. Карпов — Е. Торе, 1973 год

Ход белых.
23. g4!! Фe4 24. Кg5 
И, ввиду больших материаль-

ных потерь, чёрные сдались. 

А между тем…

Международный мастер Ми-
хаил Демидов (Россия), набрав-
ший 7,5 из 9, вышел победителем
Мемориала Л. Полугаевского в
Самаре.

* * *
Удивительная новость: по

итогам заочного голосования
Наблюдательного совета в Рос-
сийской шахматной федерации
ликвидирована женская комис-
сия как «структурное подразде-
ление»!

Чемпион
о чемпионатах

Двенадцатый чемпион мира по шах�
матам Анатолий Карпов рассказал о си�
туации в шахматном мире.


